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H ay muchos tipos de castellanomanchego. Hay quienes aman esta tierra y 
ejercen de embajadores permanentes, aunque no sean conscientes de ello. 
También quienes tratan de defi nir qué signifi ca pertenecer a un territorio tan 
diverso y tan joven -se cumplen 38 años desde que se constituyeron las pri-
meras Cortes regionales-, en el que se integran provincias muy distintas, y 
quienes la miran con asombro por su avance y tienen las ganas cargadas de 

futuro, de posibilidades. De todos ellos hay una muestra en estas páginas especiales de Lanza 
sobre el Día de de Castilla-La Mancha.

Esta región es una construcción de quienes la habitan, de quienes quieren crecer dentro de sus límites, 
pero no cierran fronteras; de quienes tienen en su memoria -vivan donde vivan, dentro o fuera de la región 
- sus sabores, cada olor, los relieves tan reconocibles o esos atardeceres que nadie más contempla. Pero 
creo que pertenecer a esta región también tiene que ver, como cuenta Antonio López a Francisco Navarro 
en una entrevista esta semana, con una cuestión que va más allá de sentirse manchego, sino de serlo y, so-
bre todo, de disfrutar de todo aquello que nos defi ne, porque, según el pintor universal, su sensación es 
que “el manchego no tiene conciencia de lo que es su parte mejor”. 

Su bonhomía y sus consejos me parecen una buena hoja de ruta para que esta región siga construyendo 
su futuro: “Deberíamos limpiarnos, purifi carnos y vivir de una manera más modesta, no ir arrollando la 
naturaleza como está haciendo el hombre actualmente”. Buscar ese punto exacto entre conservar y pro-
teger todo lo que de bueno tiene nuestra tierra y seguir avanzando para que el bienestar y el conocimiento 
llegue a todas las capas de la sociedad es el gran reto de los próximos años, en un momento en el que vamos 
saliendo de la tormenta causada por el coronavirus.

Precisamente, la foto económica de la región nos muestra que, pese a la crisis producida por la pande-
mia, Castilla-La Mancha fue en el primer trimestre de 2021 la región con menos caída del Producto In-
terior Bruto (PIB), con un descenso de 2,3 puntos, frente a la media nacional, que se situó en el 4,3, según 
las estimaciones publicadas por la Autoridad Independiente de Responsabilidad Fiscal. 

Como analiza Noemí Velasco, también la facturación de la industria repuntó en Castilla-La Mancha un 23,7 
por ciento en marzo con respecto al mismo mes de 2020, dos puntos por encima de la media nacional, se-
gún los datos del Instituto Nacional de Estadística (INE). Sin embargo, y en cuanto al desempleo, la prin-
cipal preocupación de quienes habitan la región, la ocupación en Castilla-La Mancha cayó un 0,95 por 
ciento en el primer trimestre, aunque, en total, en el último año hay un aumento de 13.200 personas, en 
este capítulo, con 5.400 parados menos.

Como nuestro Don Quijote de la portada, Castilla-La Mancha vela sus 
armas, sus fortalezas, y les saca brillo para emprender su futuro desde 
este mismo punto de arranque. Desde hoy. Una imagen absolutamente 
simbólica, pero también real.

Conchi Sánchez Hernández

Una región que ya 
construye su futuro

La firma de la directora

ELENA ROSA
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Castilla-La Mancha, 
una región que mira al futuro

Treinta y ocho años después de la constitución de 
las primeras Cortes regionales, Castilla-La Man-
cha y sus gentes llegan al 31 de mayo con la mira-
da puesta en el futuro para abordar los grandes 
retos que afrontará la humanidad en las próximas 
décadas: el problema de la despoblación y la sos-
tenibilidad del planeta

Texto: Noemí Velasco
Fotos: Elena Rosa

Los castellano-manchegos llegan al 31 
de mayo exhaustos después de más 
de un año de crisis sanitaria, social y 
económica derivada de la propaga-
ción del coronavirus a nivel mundial, 
pero con grandes proyectos de futu-
ro para asumir los retos que afron-
tará la humanidad en las próximas 

décadas.

En 1983 Castilla-La Mancha dio un paso decisivo con 
la constitución de las primeras Cortes regionales y 
consiguió así ser una comunidad autónoma dentro 
de la España democrática. Treinta y ocho años des-
pués avanza determinante para abordar el reto de-
mográfi co que supone la despoblación y contribuir 
a la sostenibilidad del planeta.

Desde el corazón de España, 2.048.000 habitantes, 
según la última estadística del Padrón Continuo a 1 
de enero de 2021, viven en esta tierra, joven como 
comunidad autónoma, pero de profundas raíces 
históricas. Son 79.463 kilómetros cuadrados de ex-
tensión, el 15,7 por ciento del territorio nacional.

Castilla-La Mancha son sus gentes, que bajo la ban-
dera blanca y carmesí pueblan 919 municipios en 
esta vasta región que es la tercera más grande de 
España en extensión, donde la provincia de Ciudad 

Real, con sus 495.045 habitantes y 102 municipios 
aportan una de sus principales señas de identidad.

Los números de la economía
Pese a la crisis económica producida por la pande-
mia, Castilla-La Mancha fue en el primer trimestre 
de 2021 la región con menos caída del Producto In-
terior Bruto (PIB), con un descenso de 2,3 puntos, 
frente a la media nacional, que se situó en el 4,3, 
según las estimaciones publicadas por la Autoridad 
Independiente de Responsabilidad Fiscal. El PIB de 
la comunidad autónoma ronda los 42.820 millones 
de euros.

La facturación de la industria repuntó en Castilla-La 
Mancha un 23,7 por ciento en marzo con respecto 
al mismo mes de 2020, dos puntos por encima de 
la media nacional según los datos del Instituto Na-
cional de Estadística (INE). Asimismo, las ventas del 
sector servicios crecieron en este mismo mes un 
31,8 por ciento con respecto al mismo mes del año 
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anterior, once puntos arriba de la media nacional.

Son los datos macroeconómicos, pero al ciudadano 
de a pie lo que le importa es el empleo. La ocupa-
ción en Castilla-La Mancha cayó un 0,95 por ciento 
en el primer trimestre, aunque en total en el último 
año hay un aumento de la ocupación en 13.200 per-
sonas y hay 5.400 parados menos. Marzo cerró con 
814.100 ocupados y, por lo tanto, una tasa de activi-
dad del 58,02 por ciento.

Según la Encuesta de Población Activa (EPA), la re-
gión terminó marzo con 171.700 parados y una tasa 
de desempleo del 17,42 por ciento, por encima de la 
media nacional, que está en el 15,98 por ciento. Los 
jóvenes son los que más sufren el desempleo. De he-
cho, la tasa de paro juvenil subió ligeramente en el 
primer trimestre del año, hasta situarse en el 37,44 
por ciento.

El músculo del sistema sanitario
La pandemia desbarató en marzo de 2020 los pla-
nes del presente y un año después, al igual que en 
el ámbito económico hay resquicios de esperanza, 
también existen en el ámbito sanitario. Según los 
datos del Ministerio de Sanidad, el 38 por ciento de 
la población de Castilla-La Mancha tiene ya al me-
nos una dosis de la vacuna contra el Covid y el 18 por 
ciento ha completado la pauta.

Los mayores de 80 años formaron parte del colec-
tivo más vulnerable ante el Covid y hoy están vacu-
nados al 100 por cien. Además, los de más de 60 han 
recibido en el 92 por ciento de los casos al menos 
una dosis. Desde marzo, el Sescam ha administrado 
más de 200.000 vacunas al mes y ha llegado al ré-
cord de 32.000 dosis suministradas en un solo día, 
cuando la previsión inicial era de 15.000. La vacu-
nación avanza tan deprisa que está previsto que la 
del grupo de entre 30 y 39 años comience a fi nales 
de junio.

Atroces son, sin duda, los datos totales derivados de 
la extensión del Covid en la comunidad autónoma. 
Desde el inicio de los brotes, según la Dirección Ge-

neral de Salud Pública, Castilla-La Mancha acumula 
más de 190.000 positivos y el número de fallecidos 
supera los 6.000. Una de cada tres muertes ha afec-
tado a usuarios de las residencias de mayores de la 
región.

Las líneas de trabajo
La población celebra el Día de Castilla-La Mancha 
herida por el paso de la pandemia, pero más fuer-
te que en 2020 y ante todo ambiciosa, pues si para 
algo positivo ha servido este último año ha sido para 
refl exionar sobre el futuro y para imaginar “lo que 
queremos ser”. A ello responden algunas de las ini-
ciativas legislativas aprobadas en los últimos meses 
o que están en tramitación.

Tras pasar el periodo de información pública está 
prevista la aprobación en junio de la Estrategia 
Agenda 2030 de Castilla-La Mancha, que incluye el 
decreto para crear la Red Local 2030, que está re-
lacionada con el desarrollo de los 17 Objetivos de 
Desarrollo Sostenible defi nidos por la ONU y que 
pretende implicar a organismos públicos de dife-
rentes niveles, al sector privado y a una ciudadanía 

comprometida con el planeta.

La Agenda 2030 contempla la erradicación de la 
pobreza, la lucha contra la desigualdad, la gestión 
sostenible de los recursos naturales y la promoción 
de un crecimiento económico sostenido e inclusivo. 
Debe materializarse en acciones concretas, a través 
de modelos de negocio y producción sostenibles, 
la transición a una economía circular, el consumo 
responsable y de proximidad, la transformación del 
sistema productivo y la lucha contra todo tipo de 
violencias.

Además, sin duda, La Ley de medidas económicas, 
sociales y tributarias frente a la Despoblación y para 
el Desarrollo Rural en Castilla-La Mancha, que ha 
contado con el apoyo de todas las fuerzas políticas 
con representación en las Cortes, es la gran apuesta 
a medio y largo plazo por el futuro de la comunidad 
autónoma. No es una nimiedad, pues en la región 
existen zonas con una densidad menor a los 8 habi-
tantes por kilómetro cuadrados, auténticos desier-
tos de población.

El problema de la despoblación es generalizado, 
pues el 91,9 por ciento de los municipios, según da-
tos ofi ciales, acoge al 30 por ciento de los habitan-
tes. Para frenar la sangría imparable, esta nueva ley 
“pionera” y “transversal” incluye medidas tan espe-
cífi cas e importantes como la construcción de cole-
gios en localidades con tan solo 4 alumnos, servicios 
de Urgencias a menos de 30 minutos, residencias 
de mayores a menos de 40 minutos y transporte co-
marcal.

Esta ley, que contempla una inversión superior a 
los 600 millones de euros en los próximos 7 años 
(2021-2028), a la que se sumarán otras vías como los 
fondos europeos procedentes del Feder, Feader y el 
Fondo Social Europeo, además introduce una he-
rramienta que nunca antes se había utilizado para 
tratar el reto demográfi co, como son los incentivos 
fi scales para empresas que decidan asentarse en el 
mundo rural, una de las claves para el desarrollo de 
los pueblos más pequeños.
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Día de Castilla-La Mancha: un alto 
en el camino para celebrar el futuro

Emiliano García Page
Presidente de Castilla-La Mancha

Foto: JCCM

Castilla-La Mancha celebra este año 
el Día de la Región con voluntad, 
responsabilidad, emoción y espe-
ranza, para reafi rmar nuestro con-
vencimiento de que en vísperas 
de cumplirse el 40 aniversario de 
nuestra constitución como Comu-
nidad Autónoma podemos afi rmar, 

sin lugar a dudas, que hemos vivido el periodo de ma-
yor transformación de nuestra tierra en cuanto a pro-
greso, igualdad, libertad y felicidad.

Hoy, más que nunca, ponemos voluntad. Porque en la 
medida en que las circunstancias lo permiten, hemos 
querido retomar el acto institucional con la seriedad 
y el nivel de celebración que las gentes de Castilla-La 
Mancha merecen. Mostramos hoy voluntad para re-
saltar y celebrar el talento, el ejemplo de vida, la soli-
daridad y el esfuerzo de las mujeres y hombres de esta 
tierra en personas y entidades cuya biografía y actua-
ción profesional es sin duda un motivo de orgullo para 

todos nosotros, un ejemplo de vida y una ventana al 
mundo. Por eso, porque tenemos voluntad de seguir 
adelante, vamos a celebrar un acto en el que queden 
absolutamente remarcadas todas y cada una de las 
medidas de prevención necesarias, como no podía ser 
de otra manera cuando en la lista de personas y colec-
tivos distinguidos se incluyen una serie de Medallas de 
Oro que premian y reconocen el esfuerzo desarrollado 
durante y con motivo de la pandemia. Queremos re-
conocer ese esfuerzo especial al tiempo que recordar 
que el Covid no puede doblegar mucho más tiempo 
nuestra vida diaria, y por eso retomamos el homena-
je a las personas que entendemos merecen la Medalla 

de Oro de Castilla-La Mancha, como en este caso José 
Luis Perales y Pedro Piqueras, y la importante lista de 
hijos predilectos y placas al mérito regional.

Hoy, más que nunca, ponemos responsabilidad. Por-
que es nuestra llamada a la sociedad castellano-man-
chega y nuestra mayor contribución como institución 
y como servidores públicos. Así lo hemos hecho, y exi-
gido, durante estos meses de extrema difi cultad, para 
que el hecho de no frenar la gestión y la gobernabi-
lidad de Castilla-La Mancha fueran compatibles con 
guardar las medidas de prevención y seguridad que 
tanto han contribuido a cambiar nuestra vida, nuestro 
modo de relacionarlos, nuestra manera de entender el 
trabajo, el ocio, la fi esta, el homenaje y la familia. 

Y esa responsabilidad que va a impregnar cada minuto 
del acto institucional, es la que nos ha llevado a poder 
presentarnos este 31 de mayo con un buen listado de 
deberes cumplidos. Porque además de la respuesta 
concreta a los problemas generados por el Covid du-
rante toda la pandemia, hemos seguido con nuestra 
acción de gobierno y nuestra voluntad de transfor-
mación de la sociedad. No hemos hecho dejación de 
nuestro deber como gobierno cercano y en perma-
nente contacto con la sociedad. Desde marzo de 2020, 

“Hoy, más que nunca, 
ponemos emoción en nuestro 
Día de la Región. Porque 
seguimos sufriendo un daño 
extraordinario cada que vez 
que pensamos en los que se 
fueron sin poder recibir un 
adiós de sus seres queridos”
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por ejemplo, hemos sacado adelante once leyes, todas 
ellas importantes, que afectan a nuestra apuesta por el 
medio rural, la lucha contra la despoblación, la econo-
mía circular o el Tercer Sector. 

Mientras otras Comunidades se escudaban en el Co-
vid para caer en la parálisis legislativa, o prolongar los 
presupuestos, nosotros hemos sabido seguir adelante, 
con leyes también de oportunidad, como la de crea-
ción de una reserva estratégica de productos sanita-
rios, o la de simplifi cación urbanística y de medidas 
administrativas. Hemos seguido celebrando la llegada 
de nuevos inversores, de nuevas empresas, o sacado 
adelante un nuevo Plan Extraordinario de Empleo. No 
es casualidad o suerte que Castilla-La Mancha haya 
sido una de las pocas comunidades con buenos datos 
de empleo en lo que va de año, o que se haya desarro-
llado con nota el curso escolar.

Hoy, más que nunca, ponemos emoción en nues-
tro Día de la Región. Porque seguimos sufriendo un 
daño extraordinario cada que vez que pensamos en 
los que se fueron sin poder recibir un adiós de sus 
seres queridos. Porque seguimos sintiendo el dolor 
y la angustia de quienes vivieron en primera línea de 
fuego la batalla contra la pandemia, en los hospitales, 
en las residencias, al volante o desde un teléfono de 
atención, fumigando o vigilando, buscando medios o 
aliviando angustias… No podríamos celebrar el Día de 
Castilla-La Mancha sin la emoción contenida de tan-
tos meses conviviendo con la angustia, la urgencia, el 
peso inexorable de los datos, y la incomprensión de 

muchos.

Hoy, más que nunca, ponemos esperanza en esta ce-
lebración. Vamos a vivir en Guadalajara un acto ins-
titucional cargado de esperanza, en la misma ciudad 
donde reside la primera persona que recibió la vacuna 
contra el Covid, donde se puso la primera piedra del 
muro sociosanitario contra la pandemia en nuestro 
país. Esperanza en la recuperación anímica, social y 
económica de Castilla-La Mancha, que ha dispuesto 
todo para poder aprovechar los fondos de reconstruc-
ción de una manera inteligente y con visión de futu-
ro. Porque hay esperanza en el futuro de una región 
que sigue aprovechando su situación geográfi ca para 
atraer empresas importantes, pero también su gran 
industria agroalimentaria para asentar el desarrollo 
demográfi co, digital y económico de nuestro medio 
rural. Porque somos herederos de una generación de 
personas que sabían de economía circular lo que no 
está escrito, pues construyeron nuestro presente des-
de la necesidad, desde el esfuerzo, desde la reparación 
de lo que se rompía, y la reutilización de lo que hoy 
tiramos. 

Hay esperanza en que sigamos mejorando la cali-
dad del agua en nuestros ríos, y también la cantidad. 
Confi amos en una región que ha sabido mantener y 
cuidar su patrimonio rural y su medio natural, y con 
ello, asentar el camino del turismo y la cultura como 
fuente de actividad y yacimiento de empleo, mientras 
que, por otro lado, aporta diálogo y estabilidad para 
traer de la mano grandes inversiones que han de se-

guir llegando. Esperanza en nuestra juventud, plena 
de talento y ansiosa de oportunidades, en un mundo 
cambiante que hoy habla de teletrabajo, de nómadas 
digitales, de deslocalización, de aire puro y nuevas 
energías.

Voluntad, responsabilidad, emoción y esperanza. No 
podíamos ni queríamos pensar en otros valores a la 
hora de hablar de Castilla-La Mancha. Seguimos sien-
do una tierra de estabilidad, diálogo y compromiso. De 
colaboración con los territorios y comunidades cerca-
nas, en lo geográfi co y en lo anímico. 

Ciudad Real es un ejemplo de ello, ahora que los acon-
tecimientos van a exigir el cumplimiento de acuerdos 
importantes de legislatura. Acuerdos que no frenan la 
apuesta por el desarrollo de la capital, con su plan de 
modernización para 2025, pero también de la provin-
cia. Veremos pronto el inicio de las obras del hospital 
de Puertollano, y también su desarrollo industrial en 
torno a las nuevas energías. No podemos pensar en el 
futuro sin entender las inmensas posibilidades que la 
modernización del medio rural va a proporcionar a la 
industria agroalimentaria y al campo en general.

Hoy, 31 de mayo, celebramos el Día de Castilla-La 
Mancha. Sabemos que tenemos un largo camino por 
delante, juntos, en el seno de una España indiscutible-
mente comprometida con el proyecto europeo, donde 
la igualdad y la solidaridad nunca deben dejar de ser 
objetivo prioritario y seña de identidad. Y porque lo 
son, podemos sentirnos todos orgullosos.
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Con motivo del Día de Castilla-La Mancha, el 
presidente de la Diputación provincial habla de 
lo que ha supuesto la comunidad autónoma en 
la vida de los ciudarrealeños. José Manuel Ca-
ballero, que ve cada vez más cerca el fi nal de 
la pandemia, hace un repaso por las políticas 
puestas en marcha en los últimos meses y ade-
lanta las líneas de trabajo que marcarán el resto 
de la legislatura.

Texto: Noemí Velasco
Foto: Elena Rosa

PREGUNTA-. Castilla-La Mancha lle-
ga al 31 de mayo y, aunque todavía el 
Covid está muy presente, la situa-
ción no tiene nada que ver con la del 
año pasado, ¿hay motivos para cele-
brar el día de la región?
RESPUESTA-. Claro que los hay, esta-
mos en muchas mejores condiciones 

desde el punto de vista del control del virus de las 
que teníamos hace un año. Hoy tenemos esperanza 
e incluso diría ilusión, porque podemos recuperar la 
normalidad de nuestras vidas previa a la pandemia. 
No es todavía defi nitiva esta victoria contra el virus, 
pero estamos mucho más cerca.

P-. ¿Cómo se vive en Ciudad Real el Día de Casti-
lla-La Mancha?
R-. Tenemos muy asumido que es un día de fi esta, 
dedicado a nuestra historia, a las reivindicaciones de 
nuestra tierra y existe la percepción de que Casti-
lla-La Mancha ha sido un éxito colectivo. Creo que la 

inmensa mayoría de los ciudadanos de Ciudad Real 
perciben la creación de Castilla-La Mancha como 
comunidad autónoma y su desarrollo durante todos 
estos años con sensación positiva e incluso de éxito. 
No en vano, Ciudad Real es la provincia, según re-
fl ejan las encuestas, donde sus gentes, sus hombres 
y mujeres, son más castellano-manchegos, tienen 
mayor sentimiento regional que el resto de las pro-
vincias. En Ciudad Real hemos entendido muy bien 
lo que signifi caba Castilla-La Mancha y hemos asu-
mido que de no ser hoy comunidad estaríamos peor, 
nuestra gente viviría peor, tendría menos opciones y 
menos posibilidades de desarrollo. 

Sigue habiendo muchos retos y muchos problemas 
que resolver, pero desde luego, desde la autonomía 
tenemos la voz y la fuerza que se precisa para reivin-
dicar y reclamar nuestros derechos. 

P-. En el último año han estado paralizados muchos 
sectores, pero ¿qué ha ocurrido en la Administra-
ción provincial y en los ayuntamientos?
R-. Nosotros no hemos dejado de trabajar por más 
que la pandemia nos ha azotado como al resto de la 
sociedad y lo lamento por aquellos sectores, espe-
cialmente la hostelería y el turismo, que se han visto 
muy afectados. Verdaderamente sé que ha sido muy 
duro y entre todos tenemos que hacer un esfuerzo 
para compensarlos.

Lo cierto es que la Diputación no ha parado de tra-
bajar en este tiempo. A mí me gusta decir que igual 
que Picasso pedía que cuando le llegara la inspiración 
le pillara trabajando, nosotros podemos asegurar que 
la recuperación, el fi nal del virus, nos va a pillar tam-
bién con una parte de las tareas hechas y, desde lue-
go, sin haber dejado de trabajar ni un solo día.

Hemos seguido avanzando en los proyectos y he-

mos seguido desarrollando todas las iniciativas que 
teníamos planteadas, para que en cuanto el con-
trol del virus sea total podamos desplegar con toda 
nuestra fuerza todas las posibilidades, políticas y 
actuaciones que tenemos planifi cadas, proyectadas 
y presupuestadas. Además, hemos estirado el presu-
puesto, el ordinario y el que de manera extraordina-
ria nos ha venido al tener la posibilidad de utilizar los 
remanentes. Es lo único que ha tenido bueno la pan-
demia, que nos ha permitido por parte del Gobierno 
de España utilizar unos ahorros que teníamos en los 
bancos y que no podíamos utilizar para atender las 
necesidades.

P-. A estas alturas, ¿cómo va la ejecución del presu-
puesto de 2021? 
R-. La verdad que vamos muy bien, incluso más rápi-
do que otros años por estas mismas fechas. Ya hemos 
dispuesto los recursos que se necesitan para el plan de 
empleo, que vamos a desarrollar en colaboración con 
el Gobierno de Castilla-La Mancha y que va a suponer 
una inversión aproximadamente de 32 millones de eu-
ros, la mayor inversión en un plan de empleo que ha 
habido jamás en la provincia. Nuestra aportación está 
ya garantizada y a disposición del Gobierno regional. 
Vamos a hacer además que los ayuntamientos no ten-
gan que pagar ni un euro por estos contratos.

Al mismo tiempo seguimos con las infraestructu-
ras. Estamos ya licitando proyectos para atender las 
necesidades más imperiosas en las carreteras pro-
vinciales. Sabemos que no podemos intervenir con 
un presupuesto en los 1.600 kilómetros de carreteras 
provinciales, pero sí estamos atendiendo todas aque-
llas que tienen un uso relacionado con el transporte 
educativo o sanitario. 

Además, seguimos con las inversiones compro-

“Castilla-La Mancha, como comunidad 
autónoma, ha sido un éxito colectivo”

JOSÉ MANUEL CABALLERO, PRESIDENTE DE LA DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE CIUDAD REAL
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metidas en el pabellón ferial de Ciudad Real. Está 
prácticamente fi nalizada la fase uno, que queremos 
inaugurar en los próximos días, en torno al 8, 9 o 10 
de junio. La fase dos se está fi nalizando y calculamos 
que a fi nales de julio estará también completa. Y nos 
quedaría la fase tres, que está en licitación y confi a-
mos en que se pueda adjudicar en los próximos días 
e iniciarse las obras. Estamos hablando de tener tres 
zonas distintas en una infraestructura que podría 
alcanzar los 25.000 metros cuadrados de superfi cie 
expositiva. Al fi nal, cuando adjudiquemos la tercera 
fase, habremos hecho una inversión de en torno 
a los 20 o 22 millones de euros.

A este respecto, Fenavin también está per-
fectamente ordenado y organizado para desa-
rrollarse el 10, 11 y 12 de mayo de 2022. El plazo 
de inscripción de solicitudes por parte de coo-
perativas y bodegas se inicia el próximo 1 de ju-
nio, y estamos seguros de que vamos a tener un 
Fenavin de éxito, porque hay muchas ganas en el 
sector de volver a esta feria, que es la referencia no 
solo española, sino me atrevo a decir mundial del vino 
español y que nos da mucho negocio.

En el ámbito cultural, ahí vamos más despacio, pero 
incluso nos estamos planteando volver a los concier-
tos en la plaza y en lugares emblemáticos a partir del 
mes de septiembre si tenemos completamente se-
guridad desde el punto de vista sanitario. Además, 
se podría recuperar para esas fechas los eventos de 
Sabores del Quijote. También, vamos a realizar una 
campaña muy potente a nivel turístico en Madrid en 
tres edifi cios emblemáticos de la capital, donde la 
imagen de Ciudad Real, el conjunto de la provincia y 
todos sus potenciales turísticos van a estar muy vi-
sibles. 

Por tanto, no hemos dejado de trabajar, de actuar, 
de articular y poner en marcha todo el volumen que 
nos permite el presupuesto para que la Diputación 
sea una locomotora que tira del resto de la provincia 
y del resto de los vagones que son los sectores eco-
nómicos y empresariales, que son imprescindibles.

Y no quiero dejar de mencionar la apuesta que he-
mos hecho por la sostenibilidad. Creo que vamos a ser 
una referencia a nivel nacional. Hemos concurrido a 
los proyectos del Instituto para la Diversifi cación y 
el Ahorro de la Energía y estamos en condiciones 
de traer aproximadamente 35 millones de euros en 
inversión para hacer de Ciudad Real una provincia 
sostenible. A día de hoy ya tenemos aprobados 11 
millones, para instalaciones fotovoltaicas, para en-
volventes de edifi cios, cambios de luminarias en la 
vía pública y edifi cios de los ayuntamientos. Va in-

cluido desde el alumbrado público de Tomelloso con 
3.200.000 euros o Alcázar de San Juan con 1.600.000 
euros, hasta instalaciones fotovoltaicas en pequeños 
pueblos de la provincia.

P-. Al respecto de los pueblos pequeños, la Ley fren-
te a la Despoblación ha sido uno de los grandes hi-
tos que ha habido en los últimos meses en la región,  
¿qué compromiso tiene la Diputación en esta área?
R-. La despoblación es un fenómeno que nos afecta 
a la provincia, que nosotros nunca hemos negado, 
sino todo lo contrario, que hemos estudiado muy 
profundamente para que se conozca qué munici-
pios son los realmente afectados y cómo tenemos 
que actuar. Aproximadamente la mitad de los muni-
cipios de la provincia tienen un problema grave de 
pérdida de población. Y luego, hasta el 80 por ciento 
pierden población, aunque sea de una manera más 
moderada. 

En el caso de la Diputación, tenemos el programa 
DIPUPoblación, que está dotado con en torno a 10 

millones de euros y prima las inversiones en estos 
municipios. Por ejemplo, ahora estamos invirtiendo 
750.000 euros en Almadén para rehabilitar la plaza de 
toros e incluirla dentro de la Red de Hospederías. 

Pero en todas nuestras convocatorias de subven-
ciones siempre primamos a los municipios más pe-
queños y que están aquejados por la despoblación, ya 
se trate de un plan de empleo o las subvenciones del 
plan de caminos. 

También invertimos en comunicaciones. De he-
cho, vamos a invertir en torno a 1.300.000 euros 

para convertir el camino municipal entre Valde-
manco del Esteras y Saceruela en un carreterín, 
de manera que los vecinos tardarán 40 minutos 
en llegar a Ciudad Real, donde tienen su centro 
de atención sanitaria hospitalaria de referencia. 

P- ¿Cómo valora la situación económica y social 
en la provincia?
R-. Yo era desde el primer momento optimista 

respecto a que la recuperación iba a ser más rápida 
de lo que en principio se preveía y hoy los datos me 
dan la razón. Creo que la vacuna está reactivando la 
economía y creo que, si se consigue la efi cacia total 
de vacunación, vamos a volver al crecimiento eco-
nómico en muy corto espacio de tiempo. No será en 
2021, pero sí que podríamos conseguirlo a mediados 
de 2022, a fi nales de este año. 

Hay gente que lo está pasando muy mal ciertamen-
te, de ahí que vayamos a desarrollar el plan de empleo 
de mayor cuantía de la historia o que se esté apoyan-
do económicamente a ciertos sectores por parte del 
Gobierno regional, como son la hostelería y el sec-
tor turístico, pero soy optimista. Tengo confi anza en 
nuestra gente, en los empresarios, en los autónomos 
que pelean cada día por sacar adelante sus negocios, 
y también tengo confi anza en la ciudadanía, que es 
consciente de que hay que ayudar a nuestros vecinos 
en su actividad económica. No se trata de salir de la 
crisis solos individualmente, sino de hacerlo colecti-
vamente como provincia.

Caballero confía en la recuperación 
económica. “No será en 2021, 
pero sí que podríamos conseguirlo a 
mediados de 2022”, confi esa a Lanza
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Patricia Franco: “Castilla-La Mancha es un 
gran polo de atracción industrial”

La consejera de Economía, Empresas y Empleo, 
Patricia Franco, repasa los retos en el ámbito in-
dustrial en los que trabaja el Gobierno regional 
para superar la crisis pandémica, y destaca las 
negociaciones con empresas de los sectores ae-
ronáutico, fotovoltaico, de nuevas tecnologías, 
agroalimentario y logístico que llegarán a la co-
munidad

Texto: Julia Yébenes
Fotos: Clara Manzano

Castilla-La Mancha es una tierra lle-
na de oportunidades, que hay que 
saber aprovechar, visibilizar, traba-
jar y acompañar”. Es el mensaje que, 
por derecho propio, la consejera 
de Economía, Empresas y Empleo, 
Patricia Franco, invoca en el mar-
co del día de la región. A tres días 

de la celebración institucional del 31 de mayo, Fran-
co repasa el trabajo de la región que se levanta tras la 
crisis pandémica con el ánimo de explotar sus poten-
cialidades: la centralidad y la paz social. No en vano, 

la comunidad está recogiendo, destaca Franco en esta 
entrevista, los resultados de la apuesta iniciada hace 
seis años por visibilizar el territorio como polo eco-
nómico e industrial. Baste el ejemplo de Ciudad Real, 
como polo de la agroalimentación, el metal, las nuevas 
tecnologías y las energías renovables. El principal reto 
del Gobierno castellano-manchego es gestionar los 
5.500 millones identifi cados en inversiones públicas y 
los 11.500 millones a nivel privado a través de las líneas 
de los fondos europeos para la recuperación next ge-
neration. Mientras tanto, esperan rentabilizar la cam-
paña turística ‘Tu mundo interior’ con un retorno en 
forma de grandes cifras de visitantes. “Nos empeña-

mos en salir fuera y no nos damos cuenta de la belleza 
que tenemos dentro, como por ejemplo en Castilla-La 
Mancha”, razona Franco.

PREGUNTA.- En el actual escenario de salida de la 
crisis ¿en qué situación se encuentra Castilla-La 
Mancha para afrontar los retos económicos para la 
recuperación?
RESPUESTA.- Después de un año muy difícil a nues-
tras espaldas, y también de las familias, pymes, autó-
nomos, trabajadores y quienes buscan una oportuni-
dad en la región, la situación de partida para iniciar la 
recuperación no es tan dura como en otras partes del 
mundo o del país, y eso nos benefi cia. La caída del PIB 
en el 2020 está por debajo de la media nacional, y la 
previsión de reactivación para el primer trimestre de 
2021 también está posicionada dos puntos por debajo 
del promedio español.

Igualmente, en términos de empleo nuestra situación 
también es más favorable. Tal y como arrojaban los 
datos de la EPA, Castilla La Mancha está posicionada 
como la comunidad que más empleo ha creado en 
el último año y es de las dos que han cerrado el año 
Covid con cifras positivas. En caída de desempleo, la 
posición también es más propicia por una de menor 

“La situación de partida para 
iniciar la recuperación no es tan 
dura como en otras partes del 
mundo o del país”
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dependencia del turismo, sobre todo el internacional, 
ante las restricciones de movilidad. Por otra parte, 
Castilla La Mancha tiene un tejido empresarial ex-
portador, más incipiente que en otros lugares de Es-
paña, pero con un buen comportamiento. Destaca la 
tremenda fortaleza del sector agroalimentario, que ha 
jugado su papel en los peores momentos de la pande-
mia, y también la de los bienes de equipo. Nos está ha-
ciendo amortiguar los efectos de la crisis y afrontar la 
recuperación con mayor optimismo porque tenemos 
menos que recuperar que otros lugares de España, 
muy afectados por la pérdida de turismo.

P.- La recuperación económica pasa por la creación 
de empresas y la consolidación del tejido industrial. 
El propio presidente Page anunció hace pocas sema-
nas la llegada de varias multinacionales a la región. 
¿Podría adelantar algún nombre? ¿Qué políticas rea-
lizan para atraer a nuevas compañías?
R.- Estamos recogiendo los frutos del trabajo que lle-
vamos realizando desde nuestra llegada al gobierno, 
cuando nos empeñamos en lanzar una imagen po-
sitiva de Castilla La Mancha. Ha costado porque hay 
gente que le gusta resaltar las cosas negativas pero 
tenemos muchas potencialidades. Y no sólo estamos 
difundiendo las bondades de Castilla La Mancha, sino 
que estamos posicionando fuertemente a Castilla La 
Mancha como el epicentro industrial del país. Nos 
está ayudando de cara a la implantación de empresas 
de capital internacional, que ven en el centro de Es-
paña un lugar estable, donde hay relativa paz social y 
un buen lugar para invertir porque la administración 
es ágil. Este escenario ha primado para que la mul-
tinacional americana Cummins instale en Castilla-La 
Mancha la primera fábrica de electrolizadores de Es-
paña. Nos posiciona a la vanguardia de la nueva tec-
nología europea, y tenemos proyectos en cartera que 
irán viendo la luz conforme sean realidad. Las empre-
sas son celosas en los tiempos y en la toma de deci-
siones y hay que contar la noticia una vez se cierren 
los proyectos. También hay que tener en cuenta que 
para posicionarnos como polo de atracción industrial 
no sólo competimos con otras comunidades sino con 
otros países. Y eso lo vamos a potenciar en esta le-
gislatura con la creación del Consejo de Captación de 
Inversiones Extranjeras, ya aprobado y que constitui-
remos a fi nales del mes de junio. Daremos una mayor 
participación en esta estrategia a ayuntamientos, di-
putaciones, la Federación de Municipios y Provincias 
de CLM y los agentes económicos. Hay que apostar 
por las empresas industriales porque generan empleo 
estable y de calidad. Pero también tenemos pymes y 
autónomos que siguen necesitando apoyo y empujes 
por parte del gobierno regional.

P.- Si no da nombres, ¿de qué sectores son estas em-
presas que han elegido la región para su instalación?
R.- Tenemos negociaciones con empresas de los sec-
tores aeronáutico, fotovoltaico, de nuevas tecnolo-
gías, agroalimentario y logístico, recurrente en este 
último caso por la posición estratégica de la región 
y por el suelo disponible. Tenemos en cartera varios 
proyectos que están muy activos pero no están toma-
das las decisiones para su instalación defi nitiva.

P.- ¿Y qué proyectos hay en Alcázar de San Juan, uno 
de los destinos avanzados para acoger a alguna de 
estas empresas?
R.- En Alcázar de San Juan hay un proyecto antenas 
para la división de satélites que se implantará a tra-
vés de las nuevas comunicaciones con una empresa 
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americana en paternariado con una empresa castella-
no-manchega, es una inversión captada a través de In-
vest in Spain que se va instalar en esta localidad. Tam-
bién estamos trabajando con una empresa del ámbito 
de aguas industriales, que está en proceso de concur-
so de acreedores, y para la que queremos buscar una 
alternativa y que revierta en una mayor capacidad de 
industrialización.

P.- Llama la atención que Cummins construya una 
factoría de hidrogeno verde en Guadalajara cuando 
el Gobierno regional apuesta por Puertollano como 
el polo de desarrollo de este combustible
R.- Hemos ofrecido todo lo que teníamos a disposi-
ción en Castilla La Mancha. El gobierno está conven-
cido de que de Puertollano es la ciudad de la industria 
y la energía, y todo lo que sea un proceso de transfor-
mación energética que pasen de la energía fósil a la 
renovable lo va a apoyar. Al fi nal, las empresas deciden 

dónde implantarse y lo hacen en base a sus criterios 
objetivos y de posición de mercado. Pero Puertollano 
tiene una posición privilegiada en materia de hidró-
geno y tiene dos proyectos muy potentes. El de Iber-
drola con Fertiberia para la construcción de la mayor 
planta de hidrógeno verde en España verá la luz a fi -
nal de año. Y el proyecto de Repsol con Enagás, que 
apuesta por otra tecnología en materia de generación 
de hidrógeno que pone a Puertollano a la vanguardia. 
Además, Puertollano tiene un activo importantísimo 
a nivel regional, nacional, incluso europeo, que es el 
Centro Nacional del Hidrógeno. Es valorado interna-
cionalmente, y eso es poner una pica en Flandes para 
generar la estrategia de posicionamiento del hub del 
hidrógeno verde en el sur de Europa.

P.- Precisamente, en las últimas horas se ha celebra-
do una jornada con empresas del sector en la ciudad 
industrial, ¿qué ha signifi cado?

R.- Es una cita que ha conseguido atraer atención de 
los grandes players en esta materia, de la mano de los 
centros de innovación e investigación de la ciudad, 
como el Centro Nacional del Hidrógeno, el ISFOC y 
Clamber. Por ello, el posicionamiento de Puertollano 
es claro y rotundo en cuanto al mensaje al sector em-
presarial y al inversor como es que la ciudad es efi -
ciente de cara a la fabricación de hidrógeno verde. No 
sólo fabrica este combustible, sino que lo hace en las 
mejores condiciones en cuanto la reducción de gases 
de efecto invernadero y COs. Y además se suma a las 
renovables, donde también estamos fuertemente pre-
sentes, sobre todo Ciudad Real, lo que es un efecto 
diferencial respecto a competidores en Francia y Ale-
mania.

P.- ¿Y alguna de estas empresas tendrá destino en el 
aeropuerto de Ciudad Real?
R.- Llevamos tiempo trabajando en oportunidades 
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empresariales. Desde el año pasado, con la situación 
de falta de movilidad, se ha posicionado como aparca-
miento de aviones. El paso que está intentando hacer 
la propietaria, y que estamos acompañando desde la 
Junta, es pasar de alojar aviones a llevar a cabo tareas 
de mantenimiento. Hay una generación de oportuni-
dades en el ámbito empresarial que estamos trabajan-
do. Las comunicaciones son fl uidas, y la empresa ha 
presentado varios proyectos a la plataforma que habi-
litamos para reunir los proyectos que se podrían eje-
cutar en Castilla La Mancha en el marco de los fondos 
de recuperación de la Unión Europea -Next Genera-
tion-. Una vez que el Gobierno de España identifi que 
los mecanismos de colaboración en el ámbito público- 
privado, podremos apalancar fi nanciación para es-
tos proyectos que pretenden impulsar el aeropuerto. 
Igualmente, la operación comercial prevista tiene que 
pasar por la mejora de comunicaciones, como el punto 
ferroviario, además de otros desarrollos en el ámbito 
fotovoltaico para hacer más efi ciente su transforma-
ción industrial.

P.- ¿El Gobierno regional tiene ya cerrados los pro-
yectos a cargo de estos fondos europeos?
R.- Ya hicimos la tarea. En el ámbito público están 
identifi cados 5.500 millones que queremos acometer 
y encajar en las diferentes palancas y componentes de 
los fondos. Y en el ámbito privado testamos diferentes 
proyectos como Tecnobit y Skydweller en Valdepeñas, 
o Altosa en Tomelloso. En la región son más de 480 
proyectos y están valorados en más de 11.500 millones 
de euros. Ahora estamos trabajando para encajar estas 
inversiones con las líneas de ayuda de los diferentes 
ministerios que convocarán. Nos queda saber a qué 
ventanilla tenemos que ir para aplicar la fi nanciación 
(140.000 millones en España) en ayudas a fondo perdi-
do y préstamos, con el fi n de que lleguen no solamente 
a las grandes empresas sino también a las pequeñas y 
medianas, incluso que sirvan para combatir la despo-
blación.

P.- En el mapa regional, ¿qué polos de desarrollo in-
dustrial y económico están impulsando en cada pro-
vincia?
R.- Tenemos identifi cados los sectores prioritarios a 
nivel regional porque se trata de una estrategia re-
gional y ahora tenemos una gran oportunidad en 
el marco del desarrollo de los fondos europeos. Hay 

sectores prioritarios identifi cados a raíz de la Ley de 
Proyectos Prioritarios de la pasada legislatura. Ciudad 
Real es muy fuerte en la industria agroalimentaria, y el 
objetivo es seguir potenciando su consolidación y sus 
cifras de exportación, que han crecido un 18,5%  en 
los tres primeros meses, frente al 7,5% de Castilla La 
Mancha o algo más del 4 % a nivel nacional. La provin-
cia tiene que seguir concentrándose en este ámbito, 
en su capacidad de internacionalización y en grandes 

sectores como el metal, o la industria auxiliar del sec-
tor aeronáutico, con fuertes empresas en La Mancha. 
También tenemos un sector tecnológico muy impor-
tante como Tecnobit y Skydweller en Valdepeñas, y la 
empresa de satélite Deimos en Puertollano. Además es 
un gran potencial en materia de energías renovables 
como la fotovoltaica, la eólica, el hidrógeno o las plan-
ta de biomasa Ence en Puertollano y la de Saceruela. 
En el ámbito regional destacan los polos logísticos en 
los corredores de La Sagra en Toledo y del Henares en 
Guadalajara. Y tampoco debemos despreciar al sector 
turístico, fuente de riqueza no solo en las ciudades pa-
trimonio Toledo y Cuenca, sino para las zonas rurales. 
Ahí también tenemos recorrido para seguir mejorando 
los activos turísticos.

P.- El turismo es una de las grandes apuestas del Go-
bierno regional, tal y como acaban de presenta en 
Fitur con la campaña ‘Tu mundo interior’. Y el año 
pasado presentaron la Estrategia regional, ¿hay da-
tos del impacto?
R.- La estrategia fue lanzada poco antes del inicio de 
la pandemia y ahora la estamos adaptando al contexto 
después de la Covid-19. Hay mensajes que podemos 
aprovechar al máximo como que somos una zona se-
gura, con menos concurrencia. Además, parte de la 
sociedad ha cambiado el modelo de viajar y se plantea 
quedarse y hacer turismo de interior. Castilla La Man-
cha presenta una mayor fortaleza y se le abren ven-
tanas de oportunidades para un tipo de turismo que 
antes no estaba en nuestras vidas.

Sobre resultados no tenemos porque ha coincidido 
con el año de pandemia, aunque en el histórico esta-
mos creciendo tanto en viajeros como en pernocta-
ciones. Ahora pondremos en marcha la campaña de 
promoción a nivel nacional y esperemos que nos siga 
dando buenos resultados, y estamos negociando con 
el Ministerio de Turismo en el marco de los fondos 
europeos la puesta en marcha de planes de sostenibi-
lidad. Aunque es el sector que peor lo ha pasado en la 
crisis, al igual que el de hoteles, las agencias de viajes, 
los guías de turismo o las empresas relacionadas con 
el turismo activo y el ecoturismo, soy relativamente 
optimista porque la gente va a querer recuperar sus 
tiempos de ocio. El sector regional, con su gente hos-
pitalaria y acogedora, tiene una oportunidad para el 
turismo estival y de fi nes de semana.

“Tenemos negociaciones 
con empresas de los 
sectores aeronáutico, 
fotovoltaico, de 
nuevas tecnologías, 
agroalimentario y 
logístico, recurrente en 
este último caso por la 
posición estratégica de 
la región y por el suelo 
disponible. Tenemos en 
cartera varios proyectos 
que están muy activos 
pero no están tomadas 
las decisiones para su 
instalación defi nitiva”
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Pilar Zamora
Alcaldesa de Ciudad Real

Foto: Ayto. de Ciudad Real

Celebramos el 31 de mayo el Día 
de la Región, el Día de Castilla la 
Mancha.

El 16 de agosto de 1982, cuando se 
publicó el Estatuto de Autonomía 
de Castilla la Mancha y poste-
riormente el 31 de mayo de 1983, 

día en que se constituyeron las Cortes Regionales 
elegidas por sufragio popular directo, todas y todos 
los castellano manchegos, teníamos la esperanza 
de que la nueva forma de gobierno que surgía fuese 
avance y cambio.

Deseábamos que el nuevo sistema nos llevara a 
acabar con la desigualdad, con las desventajas que 
nuestra tierra había sufrido frente a otras histórica-
mente. Un instrumento para impulsar el desarrollo 
de nuestra sociedad, nuestra economía y para con-
seguir la igualdad de nuestros ciudadanos con otros 
de territorios más considerados por los gobiernos 
pasados e igualdad de nuestros vecinos y nuestras 
vecinas entre sí, independientemente de la zona 
donde vivieran.

Hoy podemos decir que Castilla la Mancha ha pasa-
do de ser un territorio en múltiples ocasiones igno-
rado por los gobiernos centrales, a ser una región 
que se gobierna a sí misma, una región en desarro-
llo, llena de oportunidades y de realidades.

Es una región que ha demostrado este año, una vez 
más, pero en esta ocasión en unas circunstancias 
extremadamente complicadas, que la garantía de 
igualdad para toda su ciudadanía no es cuestionable. 
En un momento en el que una situación sanitaria sin 
precedentes, una pandemia nos ha hecho tambalear 
a toda una sociedad,  en este tiempo en el que se ha-
cía más necesaria que nunca una sanidad universal, 
una educación sin barreras, unos servicios sociales 
dispuestos a favorecer el bienestar  de las personas, 
hemos vuelto a constatar que los instrumentos con 
los que nos dotamos hace ahora treinta y ocho años, 
responden.

Responden en situaciones extraordinarias, pero 
también en el día a día, de manera que una ciudad 
como la nuestra, está pudiendo comprobar que el 
impulso del gobierno regional está siendo crucial 
para su avance y su modernización, porque sin el 
apoyo de Castilla La Mancha, del gobierno regional, 
no podríamos abordar muchas de las inversiones 
que se están produciendo, especialmente a través 
del Plan de Modernización 2025.

Es por todo ello que me congratulo de estos años de 
autonomía, sintiéndome orgullosa de ser castellano 
manchega y deseándoos un feliz Día de la Región.

Castilla-La Mancha, una comunidad llena 
de oportunidades y de realidades
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Las Cortes de Castilla-La Mancha viven uno 
de sus periodos más fructíferos al alumbrar 
22 leyes en lo que va de legislatura 
En lo que va de legislatura y a pesar de que ha sido 
un periodo complicado que se ha visto marcado 
por la pandemia, las Cortes de Castilla-La Man-
cha han aprobado 22 leyes y tienen dos proyectos 
de ley en diferente estado de tramitación. El de 
Castilla-La Mancha es el parlamento con más le-
yes alumbradas en la Cámara, destacando por su 
importancia y por ser, en algunos casos, pioneras 
y vanguardistas

Texto: Fran Solís 
Fotos: Carmen Toldos / Cortes CLM

Con sus 33 diputados y diputadas 
Castilla-La Mancha cuenta con 
el parlamento autonómico más 
pequeño de España, tanto en tér-
minos relativos (en relación con 
la población) como absolutos (en 
este caso cuenta con los mismos 
que La Rioja). 

A pesar de ello, y a las complicaciones que ha pro-
vocado la pandemia, el castellanomanchego es el 
parlamento con más leyes alumbradas en la Cámara 
en lo que va de legislatura, según señalan fuentes 
parlamentarias. 

Un hecho a tener en cuenta es que 2020, que será 
recordado por la Covid, fue el año en el que más 
plenos se celebraron dentro del parlamento auto-
nómico y en el que más leyes se aprobaron de la úl-
tima década. Y todo ello, a pesar del confi namiento 
obligado.

El presidente de las Cortes de Castilla-La Mancha, 
Pablo Bellido indica que los parlamentarios y par-
lamentarias regionales “no solo han sido conscien-
tes de la gravedad del momento, como todo el país”, 
sino que “además han sido sensibles a la necesidad 
de alcanzar acuerdos”. Por este motivo, califi ca el 
resultado fi nal como “satisfactorio” puesto que “no 
solo somos uno de los parlamentos que más leyes ha 
aprobado en España durante la pandemia, sino que 
somos, con diferencia, el que más aprueba por una-
nimidad o sin voto en contra. Esto hay que agrade-
cerlo a todas las partes: al Gobierno, que se esfuerza 
por alcanzar consensos, aunque no necesitaría con-
tar con la oposición porque goza de una mayoría su-
fi ciente, así como a la oposición, que prefi ere ser útil 
e infl uir en vez de limitarse a oponerse”.

Para Bellido esta legislatura en las Cortes no está 
exenta de difi cultades. “Está siendo la más compli-
cada y la más triste, pero también la que está exi-
giendo un mayor compromiso por parte de las par-
lamentarias y de los parlamentarios. Se trata de una 
opinión subjetiva, pues tengo que reconocer que no 

tenemos elementos de contraste porque es difícil 
encontrar un elemento que en estos cuarenta últi-
mos años haya impactado más en la sociedad que la 
Covid”.

Proyectos que han salido adelante
Entre los proyectos más signifi cativos que han sa-
lido adelante durante la X Legislatura están los dos 
presupuestos de 2020 y 2021 (en plazo para su en-
trada en vigor el 1 de enero).

Pero no sólo llama la atención la cantidad de pro-
ducción legislativa en las Cortes de Castilla-La Man-
cha durante la presente legislatura, que sitúa a la re-
gión a la cabeza del país, sino que también destaca la 
calidad de las leyes que han salido adelante.

Así, fuentes parlamentarias apuntan que, por un 
lado, se ha producido un “alto consenso”, pues de 
las 22 leyes que han visto la luz, 14 de ellas no han 
tenido votos en contra y 9 se han aprobado por una-
nimidad. 

El segundo aspecto a poner en valor, según apuntan 
las mismas fuentes, ha sido la temática de las leyes 
de “impulso económico” por la crisis generada por la 
pandemia y de “carácter social”, las cuales han sido 
“pioneras”. En este último caso conviene destacar la 
Ley de Despoblación de Castilla-La Mancha fruto de 
una “alta participación con la sociedad” y de “con-
sensos en la Cámara”, siendo a su vez “una referen-
cia con sus medidas tributarias”. Ha incorporado el 

grueso del informe de conclusiones de la Comisión 
de Estudio de Reto Demográfi co que las Cortes ce-
lebraron durante 2020, con 47 ponencias de exper-
tos y agentes involucrados en esta materia.

Pero la Ley de Despoblación no ha sido la única, 
puesto que la Ley de reserva estratégica de material 
sanitario también ha sido “pionera”. De esta manera, 
Castilla-La Mancha “ha sido la primera comunidad 
en fi jar por ley la necesidad de contar con un fon-
do sufi ciente de productos sanitarios para afrontar 
cualquier tipo de emergencia, como lo ha sido la 
pandemia”. En respuesta directa a las necesidades 
planteadas por la crisis económica de la pandemia 
han salido adelante la Ley de Medidas Urgentes para 
proyectos prioritarios y la Ley SUMA de trámites 
urbanísticos, para “relanzar la economía”, indican 
fuentes parlamentarias.

Asimismo, apuntan que también han tenido carác-
ter pionero la Ley ‘antiokupación’, que se ha eleva-
do al Congreso en Madrid como “referente” para 
hacer frente a este fenómeno; y se ha legislado en 
Castilla-La Mancha sobre asuntos de interés social: 
Estatuto de Mujeres Rurales, Ley de Bienestar Ani-
mal, Ley del Tercer Sector Social, Ley de Mecenazgo 
Cultural... 

Añaden que también ha sido “destacable” el trabajo 
realizado por la Comisión de Sanidad, que se ha re-
unido en seis ocasiones para tratar asuntos relacio-
nados con la pandemia de Covid-19, además de que 
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el consejero de Sanidad, Jesús Fernández Sanz, haya 
comparecido en las Cortes “casi en todos los plenos” 
para “hablar de la situación epidemiológica, el plan 
de vacunación o la gestión de la atención primaria 
en el contexto de la pandemia”.

Según el presidente de las Cortes, en Castilla-La 
Mancha “somos históricamente una región valiente 
que se ha adelantado a su tiempo en materias como 
la lucha contra la violencia machista y la igualdad 
entre mujeres y hombres”. Por este motivo consi-
dera que “hay leyes que nos sitúan de nuevo en la 
vanguardia, como la Ley de reserva estratégica de 
productos sanitarios para hacer acopio de material 
con el que luchar contra las pandemias, para la que 
somos los primeros que hemos hecho en España. 
También hemos sido los primeros en aprobar una 
Ley contra la Despoblación, que además de la de-
fensa de servicios esenciales tiene un impulso im-
portante en telecomunicaciones y transporte y, por 
supuesto, con medidas tributarias y fi scales para dar 
incentivos a la gente que resida en la zona rural. Y, 
por último, también hemos aprobado leyes de ges-
tión y tramitación urbanísticas como la Ley SUMA, 
que ayuda en la reactivación económica”. 

Por todo ello considera que “somos una región va-
liente, que se adelanta, y que propone al Congreso 
modifi caciones normativas por ejemplo en la lucha 
efi caz contra una lacra actual como la ocupación 
ilegal de viviendas. Estamos a la cabeza del parla-
mentarismo autonómico español”. 

En cuanto al tamaño de la Cámara, Pablo Bellido opi-
na que los parlamentos “no deben medirse tanto por 
ser más grandes o pequeños o muy plurales o poco 
como por sus resultados. Y los nuestros están siendo 
buenos, con todo el respeto al trabajo que hacen en 
otras asambleas legislativas autonómicas. Y esto es 
así porque, por una parte, hay una labor impulsada 
por el Gobierno, que está preocupado por adaptar la 
normativa autonómica a las circunstancias coyun-
turales y en particular a las de este momento his-
tórico; pero también, debemos reconocerlo, por el 
trabajo de todos los diputados y diputadas de cada 
uno de los grupos, que nos afanamos en intentar al-
canzar acuerdos y en hacer un esfuerzo por mejorar 
la calidad de vida de nuestros vecinos y vecinas. Ese 
es nuestro compromiso y el resultado, si se contras-
ta con los del resto de asambleas del país, es muy 
satisfactorio en Castilla-La Mancha”.

Y respecto a las enseñanzas que ha dejado la pande-
mia, el presidente de las Cortes regionales apunta 
que, en primer lugar, “me quedo con la reacción po-
pular inicial de adaptarnos a lo que las autoridades 
sanitarias nos solicitaban y de reconocer el esfuer-
zo del personal esencial.  También me quedo con 
el teletrabajo como nueva fórmula que se instalará 
con carácter permanente para celebrar reuniones 
y encuentros y como un instrumento positivo en el 
proceso deliberativo, lo que encaja muy bien con la 
democracia”. 

Por último, destaca que “hay que reconocer la rá-
pida reacción de la ciencia para responder con la 
vacunación”, pues “nunca en la historia el mundo 
científi co, bajo un estrés fuera de lo común, se han 
podido presentar soluciones tan efi caces para en-
frentar esta pandemia”. De manera general, Bellido 
sostiene que se quedaría también con “la solidari-

dad de la gente, con el esfuerzo individual y colec-
tivo de personas, asociaciones e instituciones y con 
un aprendizaje, no tanto en positivo sino reactivo, 
sobre la necesidad de estar unidos.  En España hay 
quién se ha subido a lomos de la pandemia para ha-
cer daño, para dividir y atacar y no para luchar con-
tra la enfermedad. Ojalá que sea la última vez que 
nos ocurra que, cuando hay una desgracia de esta 
envergadura, unos pocos con intereses particulares 
y para hacer daño al gobierno, se pongan a dividir a 
la sociedad, haciendo un fl aco favor al conjunto del 
país y a la economía”.

Relación de las leyes aprobadas 
en Castilla-La Mancha hasta la fecha

PRIMER PERIODO DE SESIONES:
- Modifi cación del consejo Consultivo (julio de 2019).
- Estatuto de las Mujeres Rurales (noviembre de 
2019).
- Ley de Economía Circular (aprobada en noviembre 
sin votos en contra).
- Ley de Participación, (aprobada en diciembre de 
2019 por unanimidad).
- Ley de Mecenazgo diciembre de 2019).

SEGUNDO PERIODO DE SESIONES: 
- Ley del Tercer Sector Social (aprobada en enero de 
2020 por unanimidad).
- Ley de Evaluación Ambiental (aprobada en febrero 
de 2020 por unanimidad).
- Modifi cación de la Ley del Consejo Consultivo 
(aprobada en junio de 2020 por unanimidad).
- Ley de Ciencia (aprobada en julio de 2020 sin votos 
en contra)
- Ley de Medidas Urgentes para proyectos priorita-
rios (aprobada en julio de 2020 por unanimidad)
- Modifi cación Ley de Colegios profesionales (apro-

bada en julio de 2020 sin votos en contra).
- Ley de Bienestar Animal (aprobada en agosto de 
2020 sin votos en contra).

TERCER PERIODO DE SESIONES:
- Ley de reserva estratégica de material sanitario 
(octubre de 2020).
- Ley de Patrimonio (aprobada en noviembre de 
2020 por unanimidad).
- Ley antiokupación (aprobada en diciembre de 
2020 sin votos en contra).
- Ley de créditos por gastos electorales (aprobada 
en diciembre de 2020 por unanimidad).

CUARTO PERIODO DE SESIONES:
- Ley SUMA de trámites urbanísticos (aprobada en 
febrero de 2021 sin votos en contra).
- Ley de Despoblación (aprobada en mayo de 2021 
por unanimidad)
- Ley de Creación del colegio profesional de Cien-
cias Ambientales (aprobada por unanimidad en 
mayo de 2021) 

ACTUALMENTE EN TRAMITACIÓN (previsible 
aprobación antes de que acabe el periodo de sesio-
nes actual en julio):
- Proyecto de Ley de Medidas Urgentes de Agiliza-
ción y simplifi cación de procedimientos para la ges-
tión y ejecución de Fondos Europeos (ya califi cada, 
en periodo de alegaciones)
- Proyecto de ley del juego: registrada, se califi ca la 
próxima semana.

La previsión legislativa que anunció el Gobierno en 
enero contenía también la Ley LGBI, que reciente-
mente la Consejería de Igualdad explicó que tiene el 
propósito de enviar a las Cortes para que se apruebe 
este mismo año.  
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Antonio López: «He conocido a gente estupenda 
y he hecho lo que me ha gustado, ¡qué más se 

puede pedir!» 
Con motivo del Día de Castilla-La Mancha nos he-
mos acercado al, sin duda, personaje más univer-
sal de la región a todos los niveles. Lanza ha char-
lado con el celebérrimo Antonio López, el pintor 
nacido en Tomelloso en 1936. Con 85 años, el ge-
nial artista mantiene una vitalidad que ya quisie-
ran muchos jóvenes

Texto: Francisco Navarro
Fotos: Pepe Carretero / Ayto. Tomelloso

En una entrevista cercana, en la que 
el pintor se implica, hablamos sin 
pelos en la lengua de esta tierra, a 
la que confi esa amar y mucho, aun-
que echa de menos que se hayan 
perdido formas de vida que Anto-
nio López considera buenas. Cree 
el artista que no vamos a aprender 

de la pandemia y que el capital no va a permitir los 
cambios necesarios, vivir modestamente y no arro-
llar a la naturaleza. Para Antonio López, el arte no 
ha mejorado y sí lo ha hecho la ciencia que se en-
carga de remediar los errores de los hombres.

Usted es el embajador de esta tierra por todo el 
mundo.
Un poco menos, un poco menos… (Se ríe)

¿Se siente manchego y, por extensión, castella-
no-manchego?
No es que me sienta es que lo soy. Lo de sentirse es 
una forma tonta de decirlo. Yo soy manchego.

¿Hace gala de su origen?
¿Por qué voy a hacer gala de ser manchego? A mí 
me gusta mucho La Mancha. Estoy enamorado de 
esa tierra.  Amo mucho a La Mancha. Pero eso que 
dices, no. Sobre todo, porque no ha sido una deci-
sión mía, las cosas han ocurrido así.

El nombre de Antonio López está inexorablemen-
te unido a Tomelloso. Usted es el pintor de Tome-
lloso.
Soy un pintor de Tomelloso, que es distinto. He na-
cido allí y soy de allí. He pintado Tomelloso, pero 
mi tío lo pintó mucho antes que yo y mejor.

Y sigue manteniendo relación con Tomelloso…
Pero claro, hombre. Yo tengo una casa allí y voy 
siempre que puedo. Me gustaría ir más para poder 
trabajar sobre la transformación de Tomelloso, en 
relación al que yo pinte de joven. Eso me gustaría 
mucho.

¿Ha cambiado mucho Tomelloso desde entonces?
Mucho, en algunas cosas hemos mejorado y en 
otras se ha empeorado. Como ha ocurrido en to-
dos los sitios.

¿Y qué gana, lo bueno o lo malo?
La vida es más cómoda ahora que cuando yo era 
muchacho, en los años 40 y 50. Pienso que en To-
melloso, en La Mancha en general hay mucha des-
orientación. Tengo la sensación de que el manche-
go no tiene conciencia de lo que es su parte mejor. 
Tomelloso era un lugar que tenía una vida muy 
completa. Han desaparecido las huertas, está rui-
noso el mercado municipal, que era fantástico. El 
mercado de abastos no se puede perder, la ciudad 
que lo permite va hacía la desorientación. Tampo-
co hay ninguna gallina. Claro, ¿quién va a tener ga-
llinas? Cuando vas al norte de España y quizá en 
alguna zona del sur, la gente ha mantenido formas 
de vida que eran muy buenas. Eso puede armoni-
zarse con la vida moderna. Pensar que quitando 
todas esas cosas se progresa más es un error y en 
ese sentido el manchego ha actuado de una mane-
ra muy ligera.

“No vamos a aprender absolutamente nada de la 
pandemia”

¿Cómo ha vivido Antonio López estos meses tan 
extraños de la pandemia?

Bien, a los pintores no nos ha infl uido mucho. Cla-
ro, para la gente del teatro o del cine, para los res-
taurantes y para tantos y tantos ha sido verdade-
ramente terrible. Ha sido como una apisonadora. 
Pero los pintores hemos seguido pintando más, si 
cabe. Hemos salido menos y hemos estado centra-
dos mucho en el trabajo. Un trabajo que lo llevamos 
a cabo sin mucha necesidad de los demás, de una 
manera solitaria, en nuestro espacio. Tampoco he 
tenido la desgracia de que alguien de mi familia se 
infectara, lo hemos saltado bien. Y ahora ya estoy 
vacunado.

¿Cree usted que vamos a aprender de esto?
No vamos a aprender absolutamente nada ¿Tú 
crees que la vida va a cambiar? Lo que ha ocasiona-
do esto puede provocar otras cosas. Creo que ten-
drían que pasar cosas más graves para que el hom-
bre cambiara. La gente que nos lleva, los gobiernos 
importantes y el capital deberían mirar a ver si se 
pueden hacer la cosas mejor. Pero de momento, no 
creo que estén las cosas para eso.

Es decir, que seguiremos igual y nos volveremos a 
estrellar en la próxima ocasión…
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Pero es que, tampoco estamos tan mal. Si tienes 
la desgracia de caer en todos los charcos, sí. Pero 
también hay muchos que van saliendo adelante, 
como ha pasado siempre. El mundo se ha equi-
vocado muchísimo. El ser humano ha cometido 
errores terribles, guerras que han costado muchas 
vidas. Yo nací seis meses antes de la Guerra Civil, 
peor que aquello no va a ser el coronavirus ¿Apren-
dió algo de aquello el español? ¡Qué va a aprender!
Deberíamos limpiarnos, purifi carnos y vivir de una 
manera más modesta, no ir arrollando la naturaleza 
como está haciendo el hombre actualmente. Ten-
dríamos que hacer las cosas mejor, pero el capital 
no lo va a permitir de momento. La sociedad actual 
vive de consumir, pase lo que pase.

“Lo he hecho lo mejor que he podido”
Si echa la vista atrás, ¿está satisfecho con su tra-
yectoria profesional?
Lo he hecho lo mejor que he podido. Satisfecho tal 
vez no sea la palabra, estoy conforme con lo que 
me ha pasado.

¿Le ha sido muy difícil encontrar su sitio en su 
largo camino artístico y mantenerlo?
En relación a lo difícil que yo sé que es, me ha re-
sultado fácil. A mí y a mis amigos, a la gente con la 
que hice la vida, los que conocí de joven cuando lle-
gué a Madrid, hemos salido adelante relativamen-
te pronto. Hemos sido estimados, hemos vivido de 
nuestro trabajo y hemos tenido una vida que a mí 
me ha gustado. He conocido a gente estupenda, he 
trabajado en lo que me ha gustado… ¡Qué más se 
puede pedir!

“La ciencia es capaz de remediar 
los errores del hombre”
¿Han ido cambiando las cosas en las que usted se 
inspira con el paso del tiempo?
Claro que sí, todo evoluciona. Yo también… Pero de 
eso a cambiar hay mucha diferencia. Yo creo que 
el hombre sigue siendo el mismo desde hace miles 
de años. 

¿Sabes lo qué ha cambiado la vida del hombre? La 
ciencia. Que haya penicilina, antibióticos en gene-
ral; que ahora surja una vacuna con las que todo 
esto se pueda solucionar. Todo eso ha tenido una 
importancia en la vida, en el mundo nuestro, extre-
mada. Eso es una mejoría. Sin embargo, el arte no 

ha mejorado, no se han hecho cosas mejores en el 
siglo XX o en el XXI que los griegos. Se han hecho 
otras cosas, pero no mejores.  La ciencia es capaz 
de remediar los errores del hombre. El hombre 
mete la pata y la ciencia le echa una mano.

¿No ha mejorado el arte?
El arte no puede mejorar, va evolucionando, van 
apareciendo cosas nuevas que se suman a todo lo 
que ya había. No ha mejorado la música, ni la ar-
quitectura, podemos hacer edifi cios más altos, los 
materiales lo permiten. Pero un edifi cio de ahora 

no es mejor que hace mil años.

¿El trabajo lo mantiene joven y vital?
El trabajo será una cosa, también la constitución fí-
sica o alimentarse bien… Qué te voy a contar yo de 
la naturaleza. Trato de hacerlo lo mejor que sé, pero 
soy muy ignorante en relación a muchas cosas.

¿En que está trabajando actualmente?
Trabajo en los temas en los que lo he hecho siem-
pre. Variando algo, pero sigo pintando ciudades, 
personas, fl ores, más o menos como siempre.

Antonio López con su hija Carmen pintando en Tomelloso recientemente
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Rosa Melchor: “Alcázar de San Juan es referente 
en muchas de las políticas públicas puestas 
en marcha dentro de Castilla-La Mancha”

Alcázar de San Juan, situada en pleno corazón de 
La Mancha e implantada dentro de una zona que 
en 60 kilómetros a la redonda engloba a cerca de 
200.000 habitantes, se ha convertido en todo un 
referente económico, social y cultural, capaz de 
dinamizar a toda la comarca y que cuenta con 
unas magnífi cas comunicaciones

Texto: Fran Solís
Fotos: Ayto. Alcázar de San Juan

La alcaldesa de Alcázar de San Juan, 
Rosa Melchor destaca que esta lo-
calidad ha sido capaz de conseguir 
una “identidad propia”. Y no solo en 
lo guarda relación con el ferrocarril 
o desde el punto de vista sanitario, 
sino que, además “somos un refe-
rente del ocio para el resto de la co-

marca y de la región”.   

Para la primera edil, “en Alcázar de San Juan so-
mos referencia y casi pioneros en muchas de las 
políticas públicas que Castilla-La Mancha ha pues-
to en marcha desde que se creó la Autonomía”. No 
en vano aclara que “desde que llegó la Autonomía 
a nuestra región hemos sido punta de lanza en 
asuntos que después se han extrapolado al ámbi-
to regional, como, por ejemplo, la gratuidad de los 
libros de texto. Y es que el primer lugar de Casti-
lla-La Mancha donde hubo gratuidad de los libros 
de texto para la educación obligatoria fue en Alcá-
zar de San Juan”.

Pero el importante papel que desempeña Alcázar 
de San Juan dentro del conjunto de la región no 
se queda ahí, ya que según Rosa Melchor “también 
somos un referente en la prestación de servicios 
sociales, puesto que en nuestra ciudad la atención 
de los servicios que se les presta a las personas con 
capacidades diferentes va prácticamente desde 
que nacen hasta que pasan sus últimos días, con-
virtiéndonos, dentro de este campo, en un espe-
jo en el que se miran tanto desde el Gobierno de 
Castilla-La Mancha como desde otros gobiernos 
regionales”. 

Desde su punto de vista, actualmente Alcázar de 
San Juan se identifi ca por “tener unas políticas 
eminentemente sociales”. Pero, “todo eso lo he-
mos hecho además sin que decaiga el auge y el 
crecimiento económico que tiene la ciudad des-
de hace siglos, pues incluso antes de la llegada del 
ferrocarril, en Alcázar existía una cantera moline-
ra, que ahora se ha musealizado, y que represen-
ta un referente en la fabricación de estas piedras 
de molienda. Por tanto, no hemos dejado de tener 
dinamismo, presencia, ni capacidad de infl uencia, 

convirtiéndonos en ejemplo para otros lugares que 
tienen interés en copiar y en seguir a nuestras po-
líticas, porque ven que aquí nos ha ido bien y que 
están funcionando”.

En cuanto a las relaciones que el actual equipo de 
Gobierno de Alcázar de San Juan mantiene con el 
Gobierno regional de Emiliano García-Page, la al-
caldesa Rosa Melchor destaca que “nos une una 
magnífi ca relación personal y política, además de 
una simbiosis perfecta y una colaboración total al 
cien por cien”. Prueba evidente de ello es que des-
de el año 2015 “hemos conseguido que hasta Al-
cázar de San Juan vuelvan cosas que se perdieron 
anteriormente, como, por ejemplo, el compromiso 
que en su día adquirió con nosotros el presidente 
regional para volver a retomar el proyecto de am-
pliación del Hospital, que es un centro sanitario de 
referencia y que atiende a 35 municipios de la co-
marca”.
También “ambos gobiernos hemos recuperado la 
obra de remodelación de la carretera de Manzana-
res, que había quedado completamente abandona-
da, y hemos podido abordar importantes proyec-
tos en materia educativa”. Pero, sin duda, “en uno 
de los grandes proyectos de la ciudad, como es el 
de la plataforma logística, siempre hemos ido de 
la mano del Gobierno regional. Prueba evidente de 
ello es que el proyecto de pre viabilidad lo redac-
tamos con la colaboración y el apoyo incondicional 
de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha. 
Y ahora estamos redactando el proyecto de viabi-

lidad, también en colaboración con la Junta de Co-
munidades”.

Importancia del Día de la Región
Para Rosa Melchor, la llegada de la Autonomía a 
Castilla-La Mancha “nos dio una identidad de la 
que sentirnos orgullosos y con la que poder de-
fender dentro y fuera” a la vez que “posibilitó que 
pudiésemos trabajar todos juntos. Y no solo en la 
lucha y en la defensa de nuestra identidad, sino a la 
hora de seguir avanzando y de conseguir proyectos 
fuera de nuestra región”.

Desde su punto de vista “siempre es un motivo 
de alegría y una causa de celebración el Día de la 
Región”, porque “vino a marcar nuestra historia y 
nuestra realidad, algo que anteriormente era im-
pensable para nosotros. Y el hecho de tener las 
competencias en educación y en sanidad cambió 
radicalmente nuestras vidas. De hecho, y en algu-
nos casos, hemos pasado de no tener apenas cen-
tros educativos en algunas localidades más peque-
ñas a que la educación esté garantizada para todos 
los niños y niñas de la región hasta los 18 años. Y 
en materia sanitaria, anteriormente teníamos una 
dependencia total con Madrid, mientras que con la 
llegada de la autonomía actualmente contamos con 
un sistema sanitario que es todo un ejemplo y que 
ha dado muestras de su fortaleza, llegando incluso 
a dar lecciones a otras comunidades autónomas en 
algunas cuestiones, como, por ejemplo, en la vacu-
nación contra la Covid”.
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Soldados, la clave del éxito del rastreo 
covid en Ciudad Real

Beatriz Padilla y hasta 32 militares del Batallón de 
Helicópteros de Almagro participan desde octu-
bre en la detección de contagios por coronavirus, 
un auxilio al Sescam que no pensaron que fuera 
tan exigente como ha sido. “Aquí se han llegado a 
hacer 700 llamadas en un día”

Texto: Belén Rodríguez
Fotos: Clara Manzano

A primeros de febrero, en plena 
tercera ola de contagios por 
coronavirus, saltó la noticia de 
que Ciudad Real era la provin-
cia de España que mejor ras-
treaba el Covid-19, mérito de 
unos equipos de vigilancia epi-
demiológica en los que solda-

dos del Batallón de Helicópteros de Ataque de Al-

magro, la única base del Ejército en la provincia, 
han sido determinantes.

“Aquí le hemos sacado mucho trabajo adelante al 
Sescam, se llegaron a hacer 700 llamadas en un 
día. Al poco de encargarnos de rastrear para todas 
las gerencias sanitarias salió que éramos una de 

las mejores provincias y algo tenemos que ver en 
eso”. Son palabras del teniente Alberto Carrete-
ro, responsable de los rastreadores militares, que 
corrobora la soldado Beatriz Padilla, miembro de 
uno de los “pelotones” -en la jerga militar que em-
plean- que rastrean casos covid desde octubre.

Beatriz Padilla está en esto desde el principio, 
ocho meses ya de una experiencia que no ima-
ginó que sería tan exigente. “Cuando empecé 
no pensaba que hubiera tantos casos”, recuerda. 
Salió de su error en los primeros meses, sobre 
todo después de Navidades, “esa época fue una 
locura”, explica mientras atiende a Lanza Sema-
nario de La Mancha mediado el mes de mayo. La 
situación está más calmada pero los rastreos no 
cesan, “esto no se ha acabado”.

La base Almagro, implicada primero en la opera-
ción Balmis (primavera de 2020) y desde el otoño 
en esta nueva operación Baluarte de apoyo a los 

Los militares son uno de los 
colectivos que recibirán este 
31 de mayo, Día de Castilla-
La Mancha, la medalla de oro 
Covid-19 
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rastreos, ha puesto a disposición de la Conse-
jería de Sanidad a 32 militares, el grueso en pe-
lotones de veinte rastreadores diarios, haciendo 
llamadas y seguimientos en turnos de mañana y 
tarde (diez por turno) de lunes a domingo, des-
de una sala de la base acondicionada con medios 
propios, del Ministerio de Defensa, para dotarla 
de líneas telefónicas.

“Como experiencia ha sido muy buena, con días 
mejores y peores”, resume Padilla. Esta soldado, 
que trabajaba de administrativo antes de que la 
designaran para esta complicada ‘misión’, dice 
que ha desarrollado mucha empatía. “La pande-
mia ha dejado a la gente muy tocada”.

Con un mínimo de tres llamadas por positivo 
(para informarle, para hacer el seguimiento y 
para comunicarle el fi n de la cuarentena) la mili-
tar apenas recuerda malas contestaciones de los 
contagiados, “la gente se porta muy bien con no-
sotros”, asegura, y sí conversaciones que la han 
removido por dentro. “El otro día llamé a una se-
ñora y se me puso a llorar, tenía a su hijo, de unos 
30 años, ingresado, y a ella le acababan de comu-
nicar que tenía cáncer. Me pidió que volviera a 
llamarla, muchos confi nados se sienten muy mal 
y se desahogan con el rastreador”.

El rastreo covid también la ha hecho evolucio-
nar en otras cualidades que se presuponen en el 
Ejército, sobre todo la capacidad de adaptarse a 
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cualquier situación.

“Nosotros hacemos lo que nos pide el Sescam, 
son ellos los que nos mandan a diario el traba-
jo que quieren que saquemos adelante, en oca-
siones te lo dicen de un día para otro”, apunta 
el teniente Carretero, que solo ha hecho alguna 
llamada esporádica, aunque como coordinador 
lo ha tenido complicado para preparar una res-
puesta adecuada a las demandas sanitarias.

Les pasó con la notifi cación de la vacunación a 

los docentes de la provincia. “Citamos a los 9.460 
profesores, de los que se vacunaron 7.589, y nos 
encargaron el trabajo de un día para otro, el 24 
de marzo para empezar a llamar el 25. Para eso 
nos auxilió otra sección de militares de Madrid. 
Tuvimos días de cuatro mil llamadas de aviso”.

La soldado Padilla no sabe cuándo terminará esta 
nueva misión, pero reconoce que igual hasta la 
echa de menos, “esto es muy intenso”. A fuerza de 
llamadas y llamadas han conseguido un alto nivel 
de trabajo, “ahora cien llamadas en una mañana 

más los seguimientos son asumibles”, remarca.
Las llamadas, tres por persona, siempre empie-
zan igual: “Hola buenos días, soy Beatriz, rastrea-
dora militar, pregunto por tal…”

El Ejército, y dentro de él este Batallón de Heli-
cópteros de Ataque (Bhela I) de Almagro forma 
parte de los colectivos que recibirán la medalla 
de oro Covid-19 de la Junta de comunidades este 
31 de marzo, Día de Castilla-La Mancha, una jor-
nada en la que, lo normal, es que sigan rastrean-
do.
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Fernando del Rey: “Los castellano-
nuevos, manchegos incluidos, siempre 
nos hemos proyectado en lo universal”

Texto: Julia Yébenes
Fotos: Clara Manzano

Hacia dónde va Castilla-La 
Mancha en unos tiempos 
cambiantes? Como región jo-
ven con siglos de historia, ¿ha 
alcanzado identidad cultural 
su territorio? ¿Es una comu-
nidad infl uyente en el mapa 
autonómico? ¿Y cuáles son 

los potenciales de su territorio? 

Son cuestiones sobre las que refl exiona el reco-
nocido historiador solanero Fernando del Rey. 
Coincidiendo con la celebración del Día de Cas-
tilla-La Mancha, el ganador del Premio Nacional 
de Historia 2020 por ‘Retaguardia roja. Violencia 
y revolución en la Guerra Civil Española’ (Galaxia 
Gutenberg), subraya la “lealtad al proyecto co-
mún” de España por parte de los políticos que han 

liderado las cuatro décadas de autonomía caste-
llano-manchega.

Más allá de la identidad manchega más reco-
nocible -el Quijote, los molinos, el viñedo-, la 
región ‘más centrada’ de España se ha construi-
do, según Del Rey, a través de una historiogra-
fía plural y unos valores universales que la han 
mantenido al margen de cualquier “pernicioso” 
nacionalismo.
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De cara al futuro, las potencialidades de la región 
han de pasar, recomienda el historiador, por “más 
y mejor educación, más emprendimiento, más 
creación de riqueza y su mejor y justa distribución, 
desmarcándonos de las malas prácticas de la cul-
tura de la subvención”

Respecto a la recuperación tras la pandemia, Del 
Rey se muestra optimista, y apela a toda los esta-
mentos de la sociedad para “luchar con todas las 
fuerzas y tirar hacia delante”.

PREGUNTA.- Castilla-La Mancha celebrará en 
2022 el 40 aniversario de la aprobación de su Es-
tatuto de Autonomía, ¿cómo valora su evolución 
como región? ¿Cree que ha alcanzado cohesión 
en su desarrollo social y cotas de progreso para 
su ciudadanía?
RESPUESTA.- Las identidades como cualquier 
realidad social son construcciones humanas. Sin 
duda, la forja del entramado institucional auto-
nómico de Castilla-La Mancha ha contribuido a 
la progresiva confi guración de una identidad re-
gional propia, aunque sostenida sobre identidades 
históricas previas. En particular, antes de la cons-
trucción de la autonomía, ya existía una identidad 
“manchega”, aunque no fuera generalizable al con-
junto de la región.

De todas formas, a mi modo de ver, los castella-
no-nuevos, manchegos incluidos, siempre nos 
hemos proyectado en lo universal. Afortunada-
mente no nos hemos mirado en exceso al ombli-
go. Los castellanos, tanto los situados al norte del 
Guadarrama como los del Sur, nos hemos defi nido 
siempre como fundamentalmente españoles, sin 
renunciar a nuestras características específi cas, y 
eso creo que es positivo. Es más, sin los territorios 
de la antigua Corona de Castilla España nunca ha-
bría existido. Ahora bien, de igual forma cada vez 
nos sentimos más integrados en la Unión Europea, 
como tierra de oportunidades y enriquecimiento 
de todo tipo. Pienso que por ahí deben ir nuestras 
aspiraciones futuras en un mundo cada vez más 
globalizado.

Todo lo que sea alejarnos de los perniciosos nacio-
nalismos estoy convencido de que nos hará mejo-
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res personas y mejores ciudadanos, aceptando que 
más pronto que tarde estamos abocados a consti-
tuirnos en ciudadanos del mundo. Esa aspiración 
a construir una ciudadanía democrática universal 
es el reto al que habrán de enfrentarse las genera-
ciones futuras.

P.- No podemos obviar la crisis sanitaria y econó-
mica y su confi namiento, ¿ha servido para pro-
fundizar en un reconocimiento como vecinos con 
intereses comunes? 
R.- Las crisis, del tipo que sean, siempre consti-
tuyen un desafío, que pueden tener, y de hecho 
tienen, efectos perniciosos. Pero también consti-
tuyen una oportunidad, oportunidad para repen-
sarnos, para hacernos más fuertes, más solidarios 
y más creativos, como hemos tenido ocasión de 
comprobar reiteradamente a lo largo del último 
año. Las consecuencias de la pandemia han sido 
sumamente dolorosas, con más de cien mil muer-
tos a nuestras espaldas y con tantas familias y mi-
llones de desempleados pasándolo terriblemente 
mal. Pero no podemos hundirnos ante estos im-
ponderables. De lo que se trata ahora es de empu-
jar todos en la misma dirección —mujeres y hom-
bres, trabajadores y empresarios, autoridades y 
ciudadanos— para salir de este agujero cuanto an-
tes. Las generaciones nacidas después de la última 
guerra civil no sabíamos realmente lo que era pa-
sarlo mal. Ahora ya lo sabemos. Seamos optimistas 
y luchemos con todas nuestras fuerzas para tirar 
hacia delante.

P.- ¿Cree que Castilla –La Mancha con sus cua-
tro décadas de autogobierno ha conseguido tener 
relevancia e infl uencia en la España de las auto-
nomías?
R.- La relevancia e infl uencia de Castilla-La Man-
cha en la España de las autonomías no se sostiene 
sobre sus kilómetros cuadrados, que son muchos, 
sino sobre su peso demográfi co y económico, que 
resultan más modestos, aunque no por ello estén 
carentes de enormes potencialidades que hay que 
explotar. El hecho de ser una región eminentemen-
te agraria, cuando desde hace décadas el sector pri-
mario tiene cada vez menos peso en la economía 
nacional, lastra esa capacidad de infl uencia, como 
también el hecho de ser económicamente hablando 
subsidiarios de la Comunidad de Madrid en muchos 

sentidos. Por otra parte, el hecho de que nuestras 
élites políticas hayan sido durante toda la demo-
cracia leales al proyecto común -ya gobernaran so-
cialistas o populares- no nos ha convertido en una 
región problemática. Por desgracia, parece que en 
la España democrática los que más se han dejado oír 
son los territorios cuyas élites políticas, o parte de 
esas élites, más problemas han planteado. No quiero 
decir con ello que tengamos que alentar una suerte 
de nacionalismo irredento castellano-manchego, lo 
cual sería una desgracia. Pero quizás nuestras élites 
autonómicas debieran dar de vez en cuando algún 
puñetazo encima de la mesa, porque a menudo se 
tiene la sensación de que se hacen valer poco, más 
allá de que, en tal o cual momento, se hagan decla-
raciones de cierta resonancia.

P.-  ¿Qué potencialidades debería aprovechar se-
guir construyendo su propio futuro?
R.- Todo está descubierto, todo está ya escrito. 
Las potencialidades a desarrollar, como requisitos 
fundamentales, pasan por más y mejor educación, 
más emprendimiento, más creación de riqueza y 
su mejor y justa distribución, desmarcándonos de 

las malas prácticas de la cultura de la subvención. 
Pero esto requiere un esfuerzo colectivo en el que 
los poderes públicos tienen mucho que decir, si 
bien no se puede cifrar toda la responsabilidad en 
la capacidad de gestión de los mismos. Las socie-
dades más avanzadas y más ricas del mundo son 
las que históricamente han sabido combinar con 
sabiduría la acción de un Estado fuerte —capaz de 
garantizar la igualdad de oportunidades— con la 
preservación y aliento a la creatividad de la inicia-
tiva privada. Hasta en algunos viejos regímenes co-
munistas (China es el mejor ejemplo, pero también, 
Vietnam, no así Cuba o Corea) se han percatado de 
que no hay alternativa al mercado, que un exceso 
de estatismo y un sector público elefantiásico sólo 
llevan al desastre, la carestía y el colapso econó-
mico. La diferencia entre esas tiranías comunistas 
y las democracias europeas en las que se inscri-
be la nuestra es que aquí preservamos las liberta-
des individuales, el pluralismo político y los dere-
chos humanos, al mismo tiempo que respetamos 
el mercado y procuramos que el Estado arrumbe 
injusticias y desigualdades. Por ahí, pienso, que es 
por donde hay que seguir profundizando.

Fernando del Rey en el centro de la imagen / Foto: J.Jurado
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CCOO impartirá una acción formativa 
en Ciudad Real para iniciar a sus delegados 

en la negociación colectiva 
Texto: Fran Solís / Foto: J.Jurado

Durante el mes de junio CCOO co-
menzará en la provincia de Ciu-
dad Real una acción formativa di-
rigida a iniciar en la negociación 
colectiva a todos sus delegados 
y delegadas y que se estructura-
rá en varios apartados como son 
la importancia de los planes de 

igualdad, el conocimiento de las nóminas de los tra-
bajadores y los acuerdos extrajudiciales para encon-
trar soluciones a los confl ictos laborales.

El secretario general de CCOO en Ciudad Real José 
Manuel Muñoz, explica que con la llegada de la Co-
vid “desde nuestro sindicato entendemos que hay 
que aprovechar esta oportunidad para conseguir una 
normalidad nueva para cambiar todo, con el fi n de 
hacer un país más moderno en el que haya más jus-
ticia social y en el que la riqueza que se genera con 
las manos y el trabajo de los hombres y mujeres no la 
tengan solo unos pocos, repartiéndose de una forma 
más normal”. 

Muñoz señala que las acciones formativas que va a 
impartir el sindicato dentro de la provincia ciuda-
drealeña “servirán para iniciar en la negociación co-
lectiva a nuestros delegados, porque entendemos 
que en esa negociación colectiva radica la justicia so-
cial que busca que el reparto de la riqueza generada 
sea más justo”.

Uno de los apartados que se abordarán durante las 
acciones formativas guarda relación con los planes 
de igualdad entre hombres y mujeres. El secretario 
general de CCOO considera que en la actualidad se 
están produciendo “injusticias” dentro del mercado 
laboral, una injusticia que “especialmente la están 
sufriendo las mujeres y que se está viendo agravada 
con la pandemia”, a lo que añade que “en la provincia 
de Ciudad Real actualmente tenemos un problema 
grave, pues dentro del tejido empresarial el 60% de 
las empresas no alcanzan más de seis trabajadores en 
plantilla, por lo que no pueden tener representación 
sindical, circunstancia que provoca que los planes de 
igualdad se tengan que negociar e incluir dentro de la 
negociación colectiva, en los convenios sectoriales”.

Asimismo, Muñoz indica que las acciones formativas 
que se van a desarrollar en la provincia el próximo 
mes también incidirán en la importancia del cono-
cimiento de las nóminas por parte de la clase tra-
bajadora. En este sentido, los delegados y delegadas 
de CCOO recibirán la formación adecuada para que 
conozcan y puedan trasladar posteriormente a los 
trabajadores y trabajadoras cómo se estructuran las 
nóminas, es decir, “que conozcan lo que cobran, de 
dónde vienen los conceptos que fi guran en la nómi-
na, si éstos pueden ser absorbidos en un momento 
dado, etc.”. 

El tercer gran apartado que se impartirá dentro de las 
acciones formativas de CCOO estará basado en las 
resoluciones de los acuerdos extrajudiciales. Para el 
secretario general de CCOO en Ciudad Real, dentro 
de este apartado “tenemos que ser muy ágiles, por-
que en la provincia teníamos al inicio de 2020 seis 
mesas abiertas que afectaban a unos 12.000 trabaja-
dores y trabajadoras, mientras que cuando empezó 
2020 se abrieron nueve mesas más, que afectan a 
31.000 trabajadores. Y en el año 2021, acabarán seis 
mesas, con lo cual podemos encontrarnos que ten-
gamos abiertos los 21 convenios sectoriales en toda 
la provincia de Ciudad Real”. Por tanto “tenemos que 
ser muy ágiles y tenemos que empezar a resolver to-
das las mesas de negociación que hay abiertas con 
acuerdos que vayan también en la línea de la moder-
nización que se está dando en el mercado laboral, 
para que recoja, entre otras cuestiones, el teletrabajo 
y los avances tecnológicos que se están produciendo 
para poder adaptarlo a esa situación nueva”.

Al hilo de todo ello, José Manuel Muñoz indica que 
desde el sindicato CCOO entienden que la fi gura 
del jurado arbitral laboral de Castilla-La Mancha 
“fi ja un papel muy importante para llegar a enten-
dimientos y para agilizar mucho más la negocia-

ción colectiva” puesto que “allí donde haya discre-
pancias pueda intervenir este órgano de mediación 
para poder agilizar todo y para que no nos encon-
tremos a fi nal de 2021 con los 21 convenios empan-
tanados”.   

Asimismo, aclara que las acciones formativas del 
sindicato están dirigidas a “conseguir ese cambio 
y esa normalidad nueva que queremos, porque es-
tamos convencidos de que la negociación colectiva 
hace más libres a las personas y a los trabajadores. 
Y precisamente esa es la esencia de la libertad, ya 
que solo se puede conseguir una igualdad y una li-
bertad mayor si lo que se acuerda es el colectivo”.

Los cursos de CCOO que comenzarán el próximo 
mes de junio, y en los que se incidirá en la impor-
tancia de la acción sindical, se impartirán a través 
de diferentes sesiones que incluirán acciones for-
mativas para los delegados y delegadas que el sin-
dicato tiene en la provincia.

CCOO, que es el sindicato con mayor fuerza sindi-
cal en Ciudad Real, cuenta actualmente con más de 
800 delegados y delegadas repartidos por toda la 
geografía provincial.

DÍA DE CASTILLA-LA MANCHA 2021 

C O N T E N I D O  P A T R O C I N A D O
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Alfonso González-Calero García (Ciudad Real, 
1951), es un periodista comprometido con su tie-
rra. Así lo ha demostrado a lo largo de su amplia 
y dilatada carrera profesional como funcionario 
autonómico, siempre en ámbitos de gestión cul-
tural, y, también como periodista. Fue el impul-
sor, junto a otras personas, de las revistas Almud 
(1980-83) y Añil (1993-2006). Desde 1998 dirige 
Almud ediciones de Castilla-La Mancha. Además, 
ha coordinado varios libros sobre la cultura en 
Castilla-La Mancha a lo largo de su historia. En 
una entrevista, subraya que en Castilla-La Man-
cha “no hay demasiados referentes culturales 
universalmente aceptados” y apuesta, entre otras 
iniciativas, por la creación de un museo de Histo-
ria de Castilla-La Mancha o una buena web donde 
tuvieran cabida la mayor parte de las creaciones 
culturales de la región y sus protagonistas

Texto: Aurora Galisteo
Fotos: Clara Manzano

P REGUNTA. – Usted es uno de los 
máximos conocedores del pano-
rama cultural e investigador de 
Castilla-La Mancha y uno de los 
impulsores de nuestra comuni-
dad autónoma. ¿Cómo definiría 
las políticas culturales desarro-
lladas en los últimos años?

RESPUESTA. - Bueno, exageraciones aparte en 
tu introducción, no tengo elementos suficien-
tes, ni mucho menos, para juzgarlo. Hasta don-
de conozco, creo que esas políticas públicas han 
sido bastante positivas, en general, en Bibliote-

cas y Archivos y bastante más insuficientes en 
Museos; estos últimos han quedado más desfa-
sados en su evolución. Y no se ha hecho nada 
por impulsar nuevos museos de ámbito regional 
de carácter temático, por ejemplo en Arte con-
temporáneo, en Fotografía, en Etnología-Etno-
grafía, etc. Y la verdad es que serían muy nece-
sarios.
Han sido también importantes los avances en 
difusión cultural (Red de teatros y giras de con-
ciertos) aunque en este año y medio ya de pan-
demia esté todo ello obligadamente paralizado. 
P. - ¿Cree que la cultura ha sido un elemento 
creador o favorecedor de la identidad regional?
R. - Me temo que no; no existía ninguna ‘iden-
tidad regional’ previa a la creación de la comu-
nidad autónoma (en 1982) y la que hoy existe, 
40 años después, es muy difusa y débil. Desgra-
ciadamente no hay demasiados referentes cul-
turales universalmente aceptados, por ejemplo 
en el campo de la literatura, y los que existen 
funcionan solo a nivel provincial, como mucho. 
Un elemento que podría haber sido un agluti-

nador importante, la música popular, apenas se 
ha desarrollado, ni en los comienzos, ni poste-
riormente. 

P.- ¿Qué momento cultural vive esta comuni-
dad autónoma hoy?
R. - Pues habría que hacer un paréntesis para 
reflejar el enorme parón que ha supuesto, en 
todos los campos, la pandemia. Salvado esto, 
las iniciativas culturales se han ido incorporan-
do a la marcha más o menos habitual del resto 
de territorios españoles, teniendo en cuenta las 
grandes deficiencias de partida en nuestro caso.

La creación, y difusión, teatral y musical se 
han ido normalizando; así como lo ha hecho la 
producción editorial, por ejemplo. Pero segui-
mos en unos niveles muy atrasados en Música 
(inexistencia de una buena orquesta de ámbito 
regional); en Cine; y en la ausencia de museos 
vertebradores como refería anteriormente.

Eso no quita para que en todos esos ámbitos 

DÍA DE CASTILLA-LA MANCHA 2021

Alfonso González-Calero: 
“La identidad regional es 
aún muy difusa y débil”
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haya creadores muy valiosos, algunos de los 
cuales están siendo reconocidos, fuera y dentro 
de Castilla-La Mancha.

P. - Durante décadas, usted ha buceado por esa 
diversidad territorial importante que hay en 
Castilla-La Mancha. Desde esa atalaya, ¿qué 
evolución cultural se ha experimentado en la 
región en los últimos años?
R. - La región, en este como en tantos otros 
aspectos, ha dado enormes pasos en estos 40 
años; el más importante de ellos, sin duda al-
guna, contar con una universidad propia que ha 
permitido crear y mejorar muchísimo nuestra 
masa crítica, y que buena parte de nuestro sis-
tema productivo funcione hoy bien gracias a los 
titulados de nuestra universidad. Eso por sí solo 
ya es un paso de gigante.

Pero dicho esto, en muchos otros aspectos, ya 
lo vengo señalando, hay carencias muy impor-
tantes. Al margen de las ya citadas, la ausencia 
de interlocución entre los creadores culturales, 
los profesionales y las administraciones respec-
tivas. La ausencia de prensa u otras vías o plata-
formas que interconecten a las provincias y co-
marcas, y a sus escritores, artistas y creadores. 
La falta de acontecimientos de ámbito regional 
en casi todas las áreas que permitan el inter-
cambio entre estos creadores y su difusión a los 
públicos de toda la región, etc. 

P. - ¿Cree que la cultura está especialmente tu-
telada en Castilla-La Mancha?

R. - Habría que aclarar qué entendemos por tu-
telada; si te refieres a cuidada, mimada, poten-
ciada, estimulada por las administraciones pú-
blicas, la respuesta es claramente no.

P. - ¿Qué tipo de iniciativas echa en falta?
R. - Bueno, ya les he ido mencionando a lo lar-
go de estas preguntas: Al margen de todas las 
ya citadas: un buen museo de Historia de Casti-
lla-La Mancha, actual, moderno, abierto en sus 
enfoques y atractivo para públicos muy amplios.

Al margen de esto, y mucho más barato, una 
buena web donde tuvieran cabida la mayor par-
te de las creaciones culturales de la región y sus 
protagonistas.

Y una que echaba en falta hasta anteayer, pero 
que parece que está a punto de subsanarse, al 
amparo de la reciente Ley de Academias de Cas-
tilla-La Mancha: la existencia de una plataforma 
que, desde la sociedad civil, aglutine lo mejor de 
la creación intelectual, científica, literaria, ar-
tística, jurídica, cultural en suma; que supere las 
barreras provinciales y ofrezca análisis y alter-
nativas viables de cara al futuro de esta región.

P.- Su editorial, Almud ediciones, es la única 
editorial no institucional de carácter regional 
que ha publicado libros que han contribuido 
decisivamente al conocimiento de nuestra co-
munidad autónoma. ¿Cuántos volúmenes lleva 
ya editados?. ¿Destacaría alguno en particular?
R. - Gracias por la referencia. Llevamos algo más 
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de 23 años en activo con la editorial, que nació 
de experiencias anteriores: las revistas Almud, 
primero y Añil después. En ese tiempo hemos 
publicado más de 200 títulos. Como editor, me 
siento muy orgulloso de haber publicado, en va-
rios tomos, una historia de Castilla-La Mancha, 
en la que han escrito algunos de nuestros me-
jores especialistas. Lo deberían haber abordado 

la Universidad o la Junta; no lo hicieron y noso-
tros tuvimos la oportunidad de realizarlo, y ahí 
queda. Me gustaría mucho tener recursos para 
actualizarla y publicarla de nuevo. Creo que es 
muy necesaria. 

Al margen de ello, hemos dado a conocer a al-
gunos de nuestros mejores escritores; hemos 

difundido buena parte de la investigación so-
bre temas humanísticos que se hace en nuestra 
universidad, sobre todo en el ámbito regional, 
aunque no sólo; hemos puesto en marcha una 
colección de biografías de personajes impor-
tantes de esta tierra. Hemos hecho bastante, 
aunque siempre cabe haber hecho más, y me-
jor.
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Manzanares, ciudad de museos
Texto: Lanza / Foto: Manuel Gigante

Manzanares es un destino 
de Castilla-La Mancha con 
una singular oferta patri-
monial y museística. Jun-
to con el extenso catálogo 
de actividades de interés 
turístico como la Semana 
Santa o las Jornadas Me-

dievales, Manzanares tiene un importante patrimo-
nio monumental encabezado por el Castillo de Pilas 
Bonas, origen de la ciudad en el siglo XIII, y la Iglesia 
de Nuestra Señora de la Asunción, catalogada como 
B.I.C. desde 1991. La tradición y la vanguardia se 
unen en Manzanares recorriendo sus calles de casas 
solariegas, paseando por el Sistema Solar o visitan-
do sus museos.  Las espectaculares creaciones del 
diseñador Manuel Piña, referente de la moda en los 
años ochenta, que se pueden visitar en su museo, 
ubicado en una cueva de una casa solariega del siglo 
XVI; el aroma y sabor del queso manchego, en un 
espacio único en el mundo y que es refl ejo de la tra-
dición y la modernidad en el proceso de elaboración 
de ese producto inimitable; y el Molino Grande, en 
esta “tierra de pan llevar”, un molino harinero que 
muestra el ingenio en épocas pasadas para aprove-
char el agua en la molienda y la forma de vida de sus 

moradores y de los cultivadores del cereal.

El Archivo-Museo Sánchez Mejías exhibe la polifa-
cética vida de este personaje, convertido en mito 
por Lorca en el “Llanto por Ignacio Sánchez Mejías”. 
Entre sus afi ciones y pasiones destaca la literatura 

siendo uno de los 
integrantes de la 
Generación del 27. 

Manzanares no 
solo destaca por 
los espacios turís-
ticos sino también 
por sus productos 
agro-alimentarios 
más representati-
vos de La Mancha. 
Hablamos, por su-
puesto, del queso 
manchego y del 
vino. Existen que-
serías locales que 
elaboran queso 
manchego con la 
garantía del traba-
jo bien realizado y 
el aval del Conse-

jo Regulador de la Denominación de Origen Que-
so Manchego. El necesario maridaje de estos que-
sos con buen vino para potenciar la experiencia a 
la hora de degustarlos, llega de la mano de bodegas 
locales que ofrecen excelentes vinos que ostentan 
premios importantes.
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Juan Luis Manfredi: “Castilla-La Mancha 
tiene un importante papel que jugar dentro 

del ámbito de la economía internacional”
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Texto: Fran Solís
Foto: UCLM

El profesor titular de Periodismo 
y Estudios Internacionales en la 
Universidad de Castilla-La Mancha 
(UCLM), Juan Luis Manfredi, des-
empeñará durante el próximo cur-
so académico 2021-2022 la Cátedra 
Príncipe de Asturias en la Univer-
sidad de Georgetown, en Washin-

gton D.C. Este profesional, que a lo largo de su di-
latada carrera ha acumulado numerosos méritos 
académicos y ha liderado importantes proyectos 
nacionales e internacionales, considera que, como 
consecuencia de la Covid, “el mundo ha cambiado 
a gran velocidad, pues la pandemia ha acelerado al-
gunas tendencias que ya estaban sobre la mesa. Y 
eso va a afectar a la forma de trabajar en la política 
internacional”

Pregunta: ¿Cuál es el principal objetivo de la Cá-
tedra que va a impartir durante el curso 2021-
2022 en Estados Unidos?
Respuesta: La Cátedra tiene como fi nalidad el co-
nocimiento mutuo, es decir, yo voy allí a impartir 
dos cursos sobre asuntos diplomáticos de actua-
lidad, gobernanza global, Unión Europea, diplo-
macia pública, etc., y al mismo tiempo tengo una 
agenda de actividades de relaciones para el mejor 
conocimiento entre España y Estados Unidos, algo 
que habitualmente consiste en la organización de 
conferencias, seminarios, asistir a algún encuen-
tro, participar en las iniciativas de la embajada o 
bien en aquellas propias de la Fundación Endesa, 
que es quien fi nancia la Cátedra. En defi nitiva, se 
trata de que nos conozcamos todos. Y al fi n y al 
cabo en eso consiste la diplomacia pública, pues 
es el conocimiento o el conjunto de acciones que 
tienen como fi nalidad que la opinión pública de un 
país extranjero conozca tus inquietudes, intereses 
y proyectos.

P: ¿Qué supone para usted el poder impartir la 
Cátedra Príncipe de Asturias en la Universidad de 
Georgetown? 
R: Para mí es una gran oportunidad profesional 
porque me permite completar mi trayectoria aca-
démica en una de las grandes universidades de re-

ferencia dentro de mi disciplina, que es Periodis-
mo, Relaciones Internacionales y Comunicación 
Internacional.

Es una gran oportunidad porque vengo trabajando 
en esta disciplina desde hace quince años e ir a uno 
de los centros de referencia, uno de los que siem-
pre estamos leyendo y estudiando, representa una 
enorme satisfacción.

P: Esta va a ser la primera vez que un profesor de 
la Universidad de Castilla-La Mancha imparta la 
Cátedra Príncipe de Asturias en la Universidad de 
Georgetown. ¿Qué importancia tiene este hecho?
R: Se trata de una Cátedra prestigiosa. Y para la 

Universidad de Castilla-La Mancha también es po-
sitivo que un profesor suyo imparta esta Cátedra. 
Los profesores de la UCLM ya hemos demostrado 
una trayectoria y una capacidad merecida. Este 
tipo de reconocimientos son importantes porque 
hacen valer el trabajo que venimos desempeñando 
en la Universidad y que a veces hay que recordarlo. 
Y es que no todo lo bueno está en Madrid o Barce-
lona, pues en el resto de España también se hacen 
cosas muy buenas y, en mi caso particular, entre 
Toledo y Cuenca, que son los dos Campus en los 
que doy clase.

P: ¿Hay algo de España que no se conozca en la 
actualidad en Estados Unidos? 
R: Pienso que todavía hay cosas que se pueden me-
jorar. Tenemos una diplomacia moderna que está 
tratando de adaptarse a los grandes desafíos con-
temporáneos. Animo a leer el plan y la estrategia de 
acción exterior donde hay valores que tienen que 
ver con el multilateralismo, la gobernanza global 
y la política exterior feminista; en defi nitiva, con 
una serie de historias que son importantes en el 
mundo en el que vivimos donde todo está un poco 
en entredicho y donde prima el individualismo y el 
egoísmo de los países. Y ahí España aboga por vol-
ver al multilateralismo y a la gobernanza. Y pienso 
que esas son buenas noticias.

P: ¿Qué papel juega Castilla-La Mancha dentro de 
este apartado? 
R: Castilla-La Mancha tiene un papel que jugar den-
tro del ámbito de la economía internacional. Tene-
mos algunos aspectos importantes como pueden 
ser la industria aeronáutica, la economía del hi-
drógeno, las exportaciones de la agricultura como 
el azafrán, el queso, el vino, etc. y también somos 
la extensión natural de determinadas poblaciones 
como pueden ser Madrid y Barcelona. Si estamos 
creyéndonos que la globalización nos va a permi-
tir vivir en territorios yuxtapuestos, considero que 
son buenas noticias para Castilla-La Mancha, ya 
que ofrecemos calidad de vida, pero también un 
acceso inmediato a los transportes y servicios y te-
nemos una buena ubicación geográfi ca. Por tanto, 
en el mundo en el que estamos creo que la posición 
de Castilla-La Mancha es competitiva.  

P: ¿Se encuentra la Universidad de Castilla-La 
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Mancha entre las mejores del país?
R: Así lo creo. Considero que la función de la Uni-
versidad de Castilla-La Mancha reside en varios 
ejes principales. El primero de ellos, pasa por asen-
tar el territorio y la población, que es una de las 
grandes preocupaciones que vemos a menudo en 
relación con la España vacía, pues la gente se va de 
donde no hay sitio donde quedarse. Y a ello se le 
llama desigualdad relacional, pues no solo es tener 
acceso, sino tener cosas que hacer. Y la UCLM es 
una de esas cosas para hacer.

En segundo lugar, generamos economía del cono-
cimiento con patentes, ‘royalties’, investigación, 
etc. Y ese trabajo se hace sobre el terreno.

Y, en tercer lugar, porque ayuda a modernizar y a 
transformar la economía. Y si Castilla-La Mancha 
tiene varios activos, como puede ser la economía 
aeroespacial, la del hidrógeno, la agricultura, la 
economía verde, etc. todo eso se tiene que hacer 
a través de la transferencia de conocimiento que 
supone y reporta la Universidad. Por tanto, estos 
tres pilares constituyen un argumento sufi ciente. 

P: ¿De qué manera va a infl uir la pandemia desde 
el punto de vista de la diplomacia y las relaciones 
internacionales?
R: Desde el punto de vista anecdótico, de mo-
mento hemos cambiado el tipo de reuniones que 
realizábamos a mantener reuniones por zoom. Y 
esta circunstancia, que puede parecer anecdótica, 
en un encuentro internacional en realidad se está 
perdiendo buena parte del contacto personal y del 
contacto humano que a veces es fundamental para 
que las negociaciones lleguen a buen puerto. Y eso 
que puede parecer un asunto menor, en realidad 
estructura buena parte de las relaciones diplomá-
ticas que se hacen con las cámaras apagadas.

Y ya si nos vamos a lo global, hay que mencionar los 
efectos que la pandemia va a tener en la industria 
del turismo (que para España supone entre el 12% y 
el 14% del PIB), el efecto que va a tener dentro de la 
industria de la ciencia y la tecnología, con la com-
petencia de los grandes países por imponer sus va-
cunas contra la Covid. Y es que, después de esta 
primera vacuna, vendrán más. Y si conseguimos 
que una vacuna sea la de referencia en el mercado 
será positivo para China, para Rusia, para Estados 
Unidos o para quien consiga colocar su vacuna a 
ese nivel. 

También es positivo en el ámbito europeo, pues 
hemos visto que después del Brexit y tras múltiples 
problemas, es necesario sentarse todos juntos y 
trabajar por la salida de la crisis. Podría haber sido 
mejor, pero creo que la salida, vía fondos europeos 
de nueva generación, es una respuesta a la altura 
del momento en los que estamos. 

P: ¿Cómo fue el proceso competitivo para poder 
optar a la Cátedra Príncipe de Asturias? 
R: Se trata de un concurso público cuya convoca-
toria sale en el Ministerio de Educación y cuenta 
con la fi nanciación de Endesa. Para tal fi l, cada as-
pirante debe presentar su curriculum vitae acom-
pañado de un proyecto de investigación y de un 
proyecto docente. A lo largo del concurso se rea-
lizan varias entrevistas para conocer cómo se van 

a impartir las clases, qué tipo de material docente 
se va a emplear, qué tipo de investigación se va a 
utilizar, las expectativas existentes al trasladarse a 
Estados Unidos, lo que se les puede aportar a los 
estudiantes del Campus de Washington, etc.

Y ahí es donde me he defendido centrándome en 
cómo afecta este proceso en el que vivimos y que 
llamo desglobalización a la diplomacia, es decir, 
de qué manera afecta el hecho de que los grandes 
países quieran abandonar el orden liberal para vol-
ver a un modelo más individualista, rompiendo lo 
que se venía teniendo en los últimos 40 o 50 años. 
Y en este sentido el arquetipo sin duda es Donald 
Trump, pero hay otros presidentes que siguen esa 
línea como Boris Johnson, Vladímir Putin, así como 
otros países como China, Turquía, etc.

Por su parte, en estos primeros cien días de man-
dato, Biden se ha mostrado mucho más partidario 
de volver a la cooperación y al orden multilateral 

para salir de la crisis de salud pública en la que es-
tamos. 

P: una vez que imparta sus clases, ¿se podrán ex-
trapolar estos conocimientos a la Universidad de 
Castilla-La Mancha?
R: Uno siempre aprende de lo que no se parece de-
masiado a lo que imparte. Si me fuera a otra uni-
versidad parecida a la de Castilla-La Mancha, a lo 
mejor haría lo mismo. Pero allí voy a otro ambien-
te, a otro entorno y con otro tipo de alumnos. Y 
todo eso me pude servir para mejorar mi práctica 
docente, para mejorar mis redes de investigación, 
para ampliar los horizontes y para pensar en pro-
yectos conjuntos entre Georgetown y Castilla-La 
Mancha. 

P. ¿Cuál es el objetivo principal que se ha marcado 
a la hora de impartir esta Cátedra? 
R: Lo que tenemos que pensar es que el mundo ha 
cambiado a gran velocidad, pues la pandemia ha 
acelerado algunas tendencias que ya estaban sobre 
la mesa. Y eso va a afectar a la forma de trabajar en 
la política internacional. Cuanto antes asumamos 
que el mundo post pandemia no es una cosa cir-
cunstancial, es decir, que no vamos a volver a un 
mundo anterior, sino que esto es lo que hay y que 
éste es el nuevo mundo con las grandes potencias 
queriendo volver al territorio que tenían, con pro-
blemas económicos y con una Unión Europea un 
poco deslavazada, más lejos podremos llegar y me-
jor podremos construir el mundo que queremos.

A lo largo de su trayectoria 
profesional Manfredi ha 
realizado un gran número de 
publicaciones sobre relaciones 
internacionales, diplomacia, 
comunicación, tecnología, 
riesgo político y orden liberal
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“Estimamos que a Castilla-La Mancha le corres-
ponderán unos 5.600 millones de euros proce-
dentes de Europa a través del Mecanismo de Re-
cuperación y Resiliencia”

Texto: Fran Solís / Foto: Elena Rosa

Pregunta: Durante las últimas fechas 
se está hablando mucho del el Fon-
do de Recuperación ‘Next Genera-
tion’, pero lo cierto es que no todos 
los ciudadanos conocen muy bien 
cuáles son sus objetivos. ¿Puede co-
mentarnos en qué consisten estos 
fondos?

Respuesta: El Fondo de Recuperación ‘Next Gene-
ration’ es un gran plan de inversiones que plantea la 
Unión Europea para hacer frente al coronavirus. En 
una primera fase inicial la respuesta de Europa estu-
vo orientada a hacer iniciativas conjuntas para paliar 
los efectos sanitarios, con inversiones y con medidas. 
Posteriormente se dio forma a un plan de inversiones 
mucho más amplio, más ambicioso y más potente.

Pero no es solo la ingente cantidad de dinero que 
engloban los fondos ‘Next Generation’, y que es la 
más importante de la historia de la Unión Europea 
(750.000 millones de euros que serán repartidos en-
tre los diversos países de la UE), sino que, además, 
van en la línea de un cambio de modelo productivo y 
de afrontar la crisis económica, sanitaria y social con 
un modelo económico que sea sostenible, de futuro, 
competitivo a nivel mundial y justo, pues se trata de 
no dejar a nadie en el camino. Por todo ello, los fon-
dos ‘Next Generation’ son sumamente ambiciosos.

Asimismo, dentro de sus pilares contienen una parte 
importante de inversión que guarda relación con las 
prioridades de la UE de cara a los próximos 20 años 
vista, como es el pacto verde. Nosotros ya nos hemos 
comprometido en invertir con todos los fondos euro-
peos un mínimo del 30% en políticas del pacto verde. 

El segundo pilar apuesta claramente por la digitaliza-
ción, la competitividad, el conocimiento y en el he-
cho de poder modernizarnos como potencia mundial 
que quiere competir con otros grandes competido-
res como pueden ser China, Rusia y EEUU. Por tanto, 
la modernización en la innovación es fundamental y 
constituye ese segundo gran pilar de los fondos.

Y otro gran pilar es el social. Desde el principio la CE 
se dio cuenta de que no se podía dar una respuesta a 
la crisis similar a la de 2008. Y en este caso nosotros 
estamos muy satisfechos con ese enfoque, pues el pi-
lar europeo de derechos no tiene que quedarse en un 
segundo plano, sino que de esta crisis tenemos que 
salir fortalecidos, fortaleciendo también las políticas 

sociales.

Pero en el Fondo de Recuperación ‘Next Generation’ 
también hay otros aspectos que son importantes 
para el futuro de muchos países como la apuesta por 
hacer frente al reto demográfi co, buscar nuevos ni-
chos de empleo ayudando a las empresas, etc.
En defi nitiva, se trata de un plan de inversiones para 
salir más fuertes. Y no solo para afrontar esta crisis, 
sino para poner en el disparadero un gran cambio de 
modelo productivo.

P: ¿Qué cantidad económica del fondo de Recupera-
ción ‘Next Generation’ irá a parar Castilla-La Man-
cha y a la provincia de Ciudad Real?
R: Castilla-La Mancha se va a llevar una parte impor-
tante. El ‘Next Generation’ se basa en varios pilares. 
Uno de ellos es el REACT EU, que supone la prime-
ra respuesta a la crisis y se encuentra más orienta-

do a grandes inversiones en política social, sanitaria 
y educativa. Y es que entendemos que tenemos que 
apostar por una Unión Europea de la Salud. Asimis-
mo, ahora hay un fuerte compromiso por fortalecer 
el tejido del estado del bienestar, lo que nos va a per-
mitir hacer grandísimas inversiones en Castilla-La 
Mancha para renovar y modernizar escuelas, para 
ampliar centros de salud y para mejorar la red de 
atención más básica, entre otras actuaciones.

Luego, por otro lado, está el Mecanismo de Recupe-
ración y Resiliencia (MRR), que es muy importante y 
que supone la madre de todas las inversiones. En este 
sentido es importante saber que no existe una asig-
nación pre inicial, ya que va a depender de los distin-
tos proyectos que se presenten. 

Estimamos que a Castilla-La Mancha le correspon-
derán de este mecanismo unos 5.600 millones de 

Cristina Maestre: “El Fondo ‘Next Generation’ 
promoverá una cadena histórica de inversiones 
dentro del sector público y privado”
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euros, aunque dependerá de la respuesta del sector 
empresarial, de la iniciativa privada y de la mano de 
la administración pública. Este gran pilar del ‘Next 
Generation’ requiere de la concertación y de la parti-
cipación social con el sector económico y dependerá 
de los proyectos que se presenten y que autorice el 
Gobierno.

Castilla-La Mancha está siendo muy rápida, y eso 
supone una buena noticia, porque ha hecho ya dife-
rentes acciones para recabar de la iniciativa 
privada propuestas, ideas y proyectos. Esta 
es una buena señal que pone de manifi esto 
que en Castilla-La Mancha el sector empre-
sarial se encuentra muy activo para saber 
aprovecharse del gran potencial del ‘Next 
Generation’.

A pesar de que aún no se conoce con exac-
titud la cantidad que va a recibir Castilla-La 
Mancha, es muy importante la capacidad de 
respuesta que ha demostrado la región.

P: ¿Qué importancia tiene ser competitivos 
en el exterior?
R: Es fundamental que estemos en igualdad 
de condiciones respecto a las otras poten-
cias para poder competir y desempeñar un 
papel importante en el exterior. Y eso pasa 
por saber adaptarnos en inversión y mo-
dernización. Todo ello sin olvidar los nuevos 
vectores y unas nuevas fuentes de energía 
que sean más sostenibles. De hecho, muchas 
empresas innovadoras de Castilla-La Man-
cha y de nuestra tierra están apostando por 
ello. Puertollano, con el Centro Nacional del 
Hidrógeno, es un ejemplo regional y nacional 
de cómo hemos sabido pasar de la transición 
de generar energía contaminante a apostar 
por nuevos modelos sostenibles. En Europa 
se va a apostar por el hidrógeno verde como vector 
de energía muy sostenible y competitivo. 

Por otra parte, también resulta fundamental el tema 
de la digitalización, algo que hemos visto con los 
efectos provocados por la COVID haciendo uso de 
las nuevas tecnologías. Tanto en Castilla-La Mancha 
como en España teníamos agendado, dentro de las 
prioridades, ahondar en el avance en la digitalización, 

con la conectividad, que es importante. Pero también 
hay que trabajar en otro tipo de áreas como son las 
competencias digitales. 

Y una cosa muy importante que, por desgracia a ve-
ces se ha dejado aparcado, es el talento, la innova-
ción, la investigación, las universidades, así como el 
empezar a trabajar en nuevos nichos de empleo y en 
áreas del conocimiento de la investigación que nos 
pongan también en el mapa de la competitividad. No 

estamos solos en el mundo y tenemos que apostar 
por una Europa de la que salgamos muy fortalecidos. 
Pero, ante todo, que no tenemos que perder de vista 
esa vertiente de competitividad en un momento de 
crisis mundial en el que estamos todos mal. 
También, dentro de ese sector se encuentra el sector 
agroalimentario y la innovación, que van a permitir 
modernizar nuestra agricultura y nuestra economía 
en Castilla-La Mancha. 

Con el Fondo de Recuperación ‘Next Generation’ te-
nemos la oportunidad de la historia a nivel europeo, 
nacional y regional. Por tanto, hay que aprovecharla. 

P: ¿De qué manera los ayuntamientos, empresas y 
grupos de acción pueden sacarles el máximo parti-
do a los fondos ‘Next Generation’?
R: Hay que estar muy pendientes de las exigencias y 
cumplir con las normas establecidas por la Unión Eu-
ropea. Nosotros hemos pedido que hagan un esfuer-

zo de fl exibilización y simplifi cación. Pero el 
enorme despliegue de fondos ‘Next Genera-
tion’ también conlleva una mayor exigencia 
por parte de Europa. Y la Unión Europea, en 
este caso, nos está diciendo que, a diferen-
cia de otras concurrencias distintas, y que 
al margen de este abanico de propuestas y 
de cantidades económicas, también va a te-
ner exigencias diferentes a las anteriores. Y 
una de ellas será la cobertura de objetivos. 
Por tanto, para que podamos acogernos de la 
mejor manera posible tendremos que tener 
muy claro los objetivos a los que nos tendre-
mos que acoger y disponer de un plantea-
miento que nos permita cumplirlos. Porque, 
si no cumplimos con los objeticos trazados, 
tendremos difi cultades en el acceso a los 
fondos.  
  
P: ¿Constituye el Fondo de Recuperación 
‘Next Generation’ la mayor inversión en 
fondos de la historia de la Unión Europea? 
R: Se trata del mayor proyecto de inversión 
de la historia de la Unión Europea, de Espa-
ña y de Castilla-La Mancha. Nunca antes se 
había invertido tanto dinero con un abanico 
tan amplio de actuaciones y con tantos be-
nefi cios para la economía en un momento de 
crisis tan importante como este. Y eso va a 
ser un revulsivo para Castilla-La Mancha en 

áreas tan importantes como el pacto verde, la apues-
ta por un modelo energético sostenible y la apues-
ta por la digitalización y modernización de nuestros 
servicios públicos. Pero también para las empresas, 
para la adquisición de competencias, la extensión de 
banda ancha, etc. Y todo ello nos puede hacer más 
competitivos.

El pilar más importante es el Mecanismo de Recu-
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peración y Resiliencia, el cual va a hacer posible que 
muchas empresas de Castilla-La Mancha o de otras 
que se quieran establecer para generar sinergias, 
riqueza o empleo, puedan concursar para presen-
tar sus proyectos en áreas muy diversas como las 
ya mencionadas, o en otras como dentro del sector 
agroalimentario, muy ligado a la región y a la moder-
nización. 

Según los datos del Gobierno de Castilla-La Mancha 
se estima que en torno a los 5.600 millones de euros 
procedentes de Europa van a poder materializarse en 
diferentes proyectos en la región a través de multitud 
de solicitudes de las empresas. Y eso, a su vez, va a ge-
nerar una rueda de crecimiento económico que nos va 
a permitir que podamos salir bien de la crisis. Y no solo 
recuperando lo perdido en estos tiempos de pandemia, 
sino siendo también más competitivos y teniendo un 
modelo productivo más modernizado de cara al futuro. 

Dentro de Castilla-La Mancha, el ‘Next Generation’ 
va a promover una cadena histórica de inversiones 
dentro del sector público y privado. Y es que nunca 
en la historia de nuestro país, de nuestra región y de 
la Unión Europea había habido un proyecto tan su-
mamente ambicioso y enriquecedor, porque no solo 
van a ser inversiones de la administración pública 
(que son muy importantes para mejorar los servi-
cios públicos, la educación, la sanidad, los servicios 
sociales, etc.), sino que también es una oportunidad 
única para que los sectores productivos de la región, 
los grandes y medianos empresarios y los autóno-
mos, por citar a algunos de los más representativos, 
se puedan acoger a todo el aluvión de ayudas que van 
a llegar a sectores muy importantes de Castilla-La 
Mancha dentro del medio ambiente, de la agroali-
mentación, de la digitalización, de la innovación y de 
la investigación. 

P: ¿Cómo está siendo la respuesta de los empresa-
rios y del sector económico de Castilla-La Mancha?
R: Sin ni siquiera haber empezado, ya hay muchísi-
mos empresarios que han manifestado a través del 
Gobierno su interés por participar. Y se estima que 
en torno a los 5.600 millones de euros se podrán ver 
materializados en Castilla-La Mancha a través de 
áreas muy diversas y muy productivas que pueden 
acogerse a esos fondos de ayuda.

Ello supone una buena noticia que va a repercutir en 
la economía, en la generación de puestos de trabajo 
y en la apuesta decidida por un modelo productivo 
a futuro que cambie y mejore las sinergias, que fi je 
riqueza, que nos haga muy competitivos a nivel na-
cional y mundial y que , ante todo, fi je a la población, 
impidiendo el declive demográfi co.

P: ¿Cuándo está previsto que puedan llegar los fon-
dos ‘Next Generation’?
R: Algunos de esos fondos ya están llegando, aun-
que, principalmente, los más potentes que son los del 
Mecanismo de Recuperación y Resiliencia se prevé 
que estén en funcionamiento durante el segundo se-
mestre de este año 2021. De hecho, algunos, en un 
periodo de tiempo muy corto, se van a empezar a 
plantear con las diferentes áreas. Y cuando la Comi-
sión Europea de el visto bueno al plan de España, será 
una concatenación de presentación de proyectos y 
de publicaciones de convocatorias que harán posi-
ble que para comienzos del otoño puedan empezar 
a materializarse.
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Eurocaja Rural, ofreciendo soluciones fi nancieras 
y apoyo social para paliar la pandemia

Javier López Martín
Presidente de Eurocaja Rural

Foto: Lanza

El día en que celebramos la fortuna de 
vivir en una tierra maravillosa, puede 
ser un buen momento para recapi-
tular los acontecimientos recientes y 
plantear objetivos de futuro. Más aún 
cuando parece que el fi nal de la crisis 
sanitaria está cerca.

En mi opinión, todos nosotros, como sociedad, debe-
mos felicitarnos por haber logrado algo que hace sólo 
unos meses parecía inalcanzable. Y lo hemos conse-
guido de forma conjunta, con mucho esfuerzo y sa-
crifi cio, incluso con gran sufrimiento. Pero para eso, 
todos, en la medida de nuestras posibilidades, hemos 
puesto algo de nuestra parte.

Como entidad de economía social, el reto y el grado 
de exigencia al que se nos ha sometido han sido ex-
traordinariamente singulares. Para estar a la altura, 
Eurocaja Rural decidió, en los albores del estado de 
alarma, orientar su plan de actuación hacia su di-
mensión más solidaria y social.

En primer lugar, mantuvo todas sus ofi cinas abier-
tas, a pesar de los riesgos evidentes, pero con todas 
las medidas de seguridad, con el objetivo de seguir 
prestando asesoramiento y servicio de cercanía a sus 
socios y clientes.

En segundo lugar, diseñando soluciones a medida 
para cada colectivo y sus particulares circunstancias: 
a las empresas, autónomos, desempleados, pensio-

nistas, agricultores, ganaderos, 
comercios, bares y restaurantes, 
así como familias que no pudieran 
pagar sus hipotecas o alquileres, 
facilitando el acceso a la fi nan-
ciación, adelantando sus presta-
ciones y subsidios, condonando 
la tarifa plana y las comisiones 
de mantenimiento de los TPV, o 
aplazando las primas de los segu-
ros o el pago del alquiler o hipote-
ca, por citar algunas de ellas.

Por último, la Fundación Euro-
caja Rural ha destinado más de 
500.000 euros para ayudar a las 
personas y colectivos vulnerables 
y en riesgo de exclusión, a través 

de donaciones, u otras iniciativas que han servido 
para dinamizar, aún más, la solidaridad en nuestro 
ámbito de actuación. Igualmente, una partida im-
portante se ha destinado a fomentar la investigación 
para detectar, tratar o curar la enfermedad.

El siguiente paso, seguir caminando juntos hacia el 
futuro con esperanza y fi rmeza. Feliz Día de la Re-
gión.
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Argamasilla de Cva. comprará un local de grandes 
dimensiones para su futuro Centro de Salud

Muchos son los proyectos que están en marcha 
en la localidad de Argamasilla de Calatrava, la re-
novación de su antiguo cine, la adquisición de un 
solar para un futuro nuevo Centro de Salud, las 
pruebas que ya están en marcha en la depuradora 
o fomentar el ocio a través de las vías verdes y 
zonas de esparcimiento, además de un cambio en 
el tráfi co de la localidad

Texto: Gracia Galán / Foto: Lanza

La localidad de Argamasilla de Calatrava 
se va adentrando, poco a poco, en la 
“nueva normalidad”, ya que  la pande-
mia no ha parado el trabajo del equi-
po de gobierno de este municipio y 
cuenta con numerosos proyectos que 
en estos próximos meses irán viendo 
la luz.

Jacinta Monroy, alcaldesa de Argamasilla, anunciaba 
que en breve se procederá a la compra de un terreno 
de grandes dimensiones para construir en él, en un 
futuro, un nuevo centro de salud, tal y como deman-
dan los vecinos.

Además, el Ayuntamiento de Argamasilla de Cala-
trava contratará hasta 70 personas en los planes de 
empleo procedentes de la Junta  y de la Diputación, 
en dos fases de seis meses cada una, para dar una 
oportunidad a esos ciudadanos que no encuentran 
un empleo. “Contrataremos a gente de auxiliar ad-
ministrativo, de peones, trabajadores más cualifi -
cados también”, explicaba la alcaldesa. Una apuesta 
por el empleo que dentro del plan de zonas rurales 
deprimidas también encontrará alguna contrata-
ción, hasta tres, y formará parte del programa de 
contratación de jóvenes cualifi cados con titulación.  
A esto hay que añadir la oferta pública de empleo en 
Argamasilla de Calatrava que ofrece dos plazas de 
Policía Local.

La demolición del antiguo cine de la localidad se lle-
vará a cabo de manera inminente para reformar todo 
su interior y que “el cine sea una realidad”, así como el 
asfaltado de calles o un extenso plan de caminos que 
ponga al día estas zonas más rurales con los fondos 
procedentes de la Diputación de Ciudad Real y que el 
consistorio de Argamasilla invertirá diligentemente.
 
En materia de tráfi co también se avecinan cambios 
en el oeste de la localidad, así como en la calle Cer-
vantes que reformará el tráfi co actual de la misma 
con una nueva regulación de semáforos que mejoren  
la circulación de la localidad y presenten otra imagen 
del municipio para las personas que llegan hasta él.

La piscina municipal y los cursos de natación sí se 
celebrarán con normalidad, apuntaba la primer edil 
del municipio, Jacinta Monroy, siempre respetando 
los aforos máximos exigidos por las autoridades sa-
nitarias.

Además, Argamasilla de Calatrava se encuentra in-
mersa en el proyecto de Geoparque impulsado des-

de la Diputación, así como en potenciar las 
vías verdes “estamos trabajando en ello ya 
hemos fi rmado un convenio con Adif” –re-
cordando su apuesta por el antiguo trazado 
del Trenillo de Calzada-, subrayaba Monroy, 
quien explicaba más pormenorizadamente 
que las zonas de paseo y esparcimiento en la 
localidad son una nueva forma de entender 
el ocio en los municipios que la población ha 
entendido de forma diferente tras la pande-
mia como más necesaria. En la oferta turís-
tica de esta localidad, la Casa de la Inquisi-
ción y la Laguna Blanca forman parte de ese 
patrimonio para implementar esas políticas 
que puedan abrir al exterior las visitas hasta 
Argamasilla de Calatrava.

No obstante, Jacinta Monroy justifi ca que las 
fi estas patronales de septiembre están to-

davía en el aire ya que las condiciones sanitarias y las 
normas para celebrar eventos van cambiando cons-
tantemente y todavía quedan muchos meses por de-
lante. Sin embargo afi rma que siguen trabajando en la 
organización de las mismas para poder ir adaptándo-
las a la situación en la medida de lo posible, barajando 
la posibilidad de realizar algunos actos en el exterior, 
sentados y con aforos, pero siempre pendientes de 
la evolución de la pandemia. Igual sucede con las es-
cuelas de verano que en estos últimos años daban 
actividad a unos trescientos niños pero que, con la 
situación de pandemia, las condiciones han ido cam-
biando y es muy difícil acoger a este tipo de niños y 
niñas sin salir de sus grupos burbuja, “lo vemos muy 
complejo”, afi rmaba Monroy.

Por último destacar que los trabajos de construcción 
de la depuradora de Argamasilla de Calatrava ya en-
traron en su fase fi nal y en estos momentos la ansia-
da infraestructura ya ha comenzado sus pruebas, ha 
sido adjudicada su gestión a Aquona, y durante seis 
meses se irán realizando diferentes pruebas para su 
funcionamiento más adecuado.
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Socuéllamos, 
el corazón de 

Castilla-La 
Mancha 

Texto y Foto: Lanza

En Socuéllamos, sabemos bien lo 
importante que es la identidad y el 
conocimiento de lo que hemos sido 
para planifi car lo que queremos ser. 
Estamos en el corazón de La Man-
cha, pero no solo geográfi camente, 
lo estamos en sentido pleno, por-
que si al corazón se le atribuyen las 

emociones, Socuéllamos es la emoción del paisaje 
inabarcable y de la tierra que solo te devuelve el tra-
bajo que le dedicas, si te vinculas a ella más allá de 
lo razonable

Desde un pueblo de la Mancha, de Castilla-La Man-
cha en el 39 aniversario de la aprobación del es-
tatuto de autonomía de nuestra región conviene 
mirar sobre todo hacia adelante, para enfrentar los 
desafíos que el nuevo tiempo nos traerá, desafíos 
medioambientales, de igualdad de género y territo-
riales, desafíos que enfrentados desde un municipio 
como el nuestro siempre implican más difi cultad. 

Pero si algo nos demuestra nuestro pasado es que 
por grandes que hayan sido las difi cultades hemos 
conseguido superarlas a base de tesón y de trabajo, 
pero también de solidaridad, de compromiso y de 
altruismo. 

Somos lo que la historia y nuestros actos han hecho 
de nosotros, y eso es lo que seremos y lo que po-
dremos aportar al futuro de nuestra región, nues-
tra voluntad de salir adelante sin dejar a nadie atrás, 
sea desempleado, o empresario, sea autónomo, em-
prendedor, comerciante, mecánico, operario, sea 
agricultor o jubilado, sea hombre o mujer, niño, jo-
ven o mayor. Somos los lazos que cada día tejemos 
entre nosotros para sujetar nuestros proyectos y 
nuestra forma de vivir.

Y mientras tanto no descuidamos nuestra casa co-
mún, nuestra tierra para que siga siendo hospitala-
ria con quien la visita y entregada con quien la valora
Desde Socuéllamos, felíz día de Castilla-La Mancha, 
feliz día de la hospitalidad, del esfuerzo, de la his-
toria, del patrimonio, del compromiso, de la solida-
ridad, del emprendimiento, de los sueños y de los 
proyectos, feliz día del paisaje que te engancha, feliz 
día de las viñas y de los vinos, feliz día del arte, de la 
creatividad, del pasado y del futuro, feliz día de Cas-
tilla-La Mancha una región que se hace a sí misma.
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Endesa y Afammer apuestan por el futuro del 
medio rural a través de la digitalización
Texto y Foto: Lanza

La pandemia del COVID-19 ha pillado a 
muchas pequeñas y medianas empre-
sas del medio rural sin los conocimien-
tos y las herramientas necesarias para 
cubrir las demandas de unos consumi-
dores que cada vez optan más por ha-
cer sus compras de manera online.

Por otra parte, el coronavirus ha aumentado el aisla-

miento de los habitantes de los pequeños municipios 
y ha puesto en evidencia la brecha digital tanto de 
conocimientos como de infraestructuras que sufre el 
medio rural. 

Circunstancias que han propiciado que Endesa y 
la Asociación de Familias y Mujeres del medio rural 
(AFAMMER) se unan en un frente común: corregir la 
pérdida de competitividad que sufren las pymes ru-
rales por el desfase tecnológico entre estas y las ubi-
cadas en grandes poblaciones, y además, paliar la falta 
de conocimientos en el manejo de las tecnologías de 
la información y la comunicación que sufre gran parte 
de la población rural. 

“No podemos permitir que a día de hoy existan anal-
fabetos digitales pues es como el que no sabía leer ni 
escribir en el siglo XIX”, afi rma la presidenta nacional 
de AFAMMER, Carmen Quintanilla. 

Por ello, considera que el programa Iluminación digi-
tal para pymes en el medio rural es un proyecto “vi-
tal” para poder hablar de futuro y de asentamiento de 
población. “Hoy nuestros pueblos necesitan de la co-
nectividad, de las nuevas tecnologías y de proyectos 
innovadores como el que desarrollamos desde Endesa 
y AFAMMER para impulsar el empleo y la formación 
en nuevas tecnologías”.

En este sentido agradece que Endesa “como empresa 
líder en energías renovables y limpias” apueste por el 
medio rural y cuente en este compromiso con la ex-
periencia de trabajo de AFAMMER, organización no 
gubernamental que es pionera en la implantación de 
la formación en e-commerce en municipios rurales.

Así mismo, la presidenta de AFAMMER, explica que el 
proyecto Iluminación digital para pymes es gratuito y 
se enmarca en el Plan de Responsabilidad Pública que 
Endesa puso en marcha en marzo de 2020 para ayu-
dar en la lucha contra el covid-19 y que ha movilizado 
25 millones de euros, distribuidos casi a partes igua-
les entre ayuda médico-sanitaria en una primera fase 
y el apoyo a pymes, familias y colectivos en situación 
de vulnerabilidad, en su segunda etapa. La compañía 
eléctrica estima que su plan alcanzará a cerca de dos 
millones de benefi ciarios a través de 150 proyectos. 

Quintanilla destaca que al fi nalizar la formación, se 
seleccionarán 150 empresas que recibirán un ordena-
dor portátil totalmente gratuito en el que encontrarán 
una plataforma de venta integrada que les permitirá 
desarrollar su negocio a través del e-commerce. 

Por otro lado, alrededor de 4.000 personas recibi-
rán formación gratuita a través de webinnar donde 
aprenderán cómo comprar en e-commerce; usar la 
fi rma digital y cómo ahorrar energía.

“En AFAMMER estamos sensibilizadas con la nece-
sidad de  digitalización de las pymes rurales y de la 
alfabetización digital como herramienta para evitar 
que las mujeres y hombres de nuestros pueblos no se 
queden atrás”, puntualiza.
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La cooperativa El Progreso de Villarrubia de los 
Ojos os desea ¡Feliz Día de Castilla-La Mancha! 

Texto y Foto: Lanza

Nuestra cooperativa, la más an-
tigua de España de actividad 
ininterrumpida, recibió la Placa 
al Mérito Regional en 2017 en 
Cuenca, en el Día de Castilla-La 
Mancha, por contribuir al de-
sarrollo cooperativo agrario de 
Castilla-La Mancha, coincidien-

do con nuestro Centenario, y fue algo especial para 
nuestros más de 2.300 socios y socias de esta bodega 
y almazara ser reconocidos.

“Recogió el premio de manos del presidente regional 
Emiliano García Page nuestro presidente de enton-
ces Cesáreo Cabrera, que vivió emocionado ese mo-
mento, según nos contaba”, comenta el actual presi-
dente Jesús Julián Casanova, que quiere aprovechar 
para felicitar a la población de Castilla-La Mancha 
en este día tan especial, deseándoles un buen día, e 
igualmente a nuestra Asociación Cooperativas Agro-
alimentarias de Castilla-La Mancha, que este 31 de 
mayo recibe también la Placa al Mérito Regional.

Esta cooperativa se halla inmersa en proyectos pio-
neros este 2021 como es su Viña Xétar tinto, de baja 
graduación alcohólica, en lata de 250 mililitros (25 cl), 
una clara apuesta por los nuevos mercados y nuevos 
consumidores.

Este mosto fermentado de baja graduación (7,5 gra-

dos), que tanta aceptación tiene entre el público más 
juvenil, se puede consumir casi como un refresco, y 
resulta aún más refrescante en lata. El Progreso ha 
lanzado una partida inicial de 25.000 unidades, en un 
envase con abre fácil, alegre, cómodo y atractivo. Se 
puede adquirir a través de la tienda on line www.bo-
degaselprogreso.com y en los puntos de venta habi-
tuales del Viña Xétar y tiendas especializadas.

“Está pensado para gente que se está introducien-
do en el mundo del vino, de 18 a los 35 años, ya que 
pretendemos que pueda competir con los refrescos 
y con otras bebidas de baja graduación. Además, su 

envase individualizado hace que sea más idóneo para 
consumir ahora en tiempos de coronavirus, puesto 
que no se comparte botella”, explica Jesús Julián Ca-
sanova.

Otra clara apuesta de El Progreso son sus vinos 
ecológicos “Medianiles” que han conseguido este 
año importantes premios en Japón, donde se les ha 
concedido dos medallas de oro. El “Medianiles” Ai-
rén ecológico del 2020 y el “Medianiles Tempranillo” 
ecológico tinto roble de 2019 han conseguido sendas 
medallas de oro en los Japan Awards 2021, certamen 
donde los vinos villarrubieros lograron también una 
medalla de plata al “Jijones Selección”, coupage de 
Syrah, Merlot y Cabernet Sauvignon, acogido a la DO 
La Mancha. 

El Progreso (1917), formada por unos 2.300 agriculto-
res, es una de las principales productoras y exporta-
doras de Europa. Cuida con mimo sus más de 10.000 
hectáreas y comercializa más de 20 marcas de vino, 
espumosos con y sin alcohol y mosto fermentado 
de baja graduación, cuyas etiquetas principales son 
“Ojos del Guadiana”, “Viña Xétar”, “Huerto de Palacio”, 
“Jijones”, “Astrum”, “Azareño” o el ecológico “Mediani-
les”, la mayoría acogidas a la DO La Mancha. 

Del mismo modo, elabora AOVE (aceite de oliva vir-
gen extra) de marca El Progreso; Olirrubia (certifi ca-
do dentro de la DOP Aceite Montes de Toledo), Cose-
cha Temprana y Los Medianiles (ecológico). 
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AUTRADE 
CIUDAD REAL

25 años buscando 
respuestas 
y prestando 

servicios
Texto: Aurora Galisteo 

Fotos: Elena Rosa y Lanza

La Asociación Regional de Afectados de Autismo y Otros Trastornos del Desarrollo 

(AUTRADE) cumple un cuarto de siglo dando cobertura a más de 60 familias y tra-

bajando por la concienciación social. Su historia es la de unos pocos padres que 

un día decidieron sumar sus fuerzas. “Nadie nos podíamos imaginar que fuéra-

mos a crecer tanto y en tantos servicios”, explica en una entrevista su presidenta, 

Pilar Álvarez, quien quiere hacer un reconocimiento al que durante 21 años fue el 

“alma mater” de Autrade: Pedro Ugarte
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La historia de la Asociación Regional 
de Afectados de Autismo y Otros 
Trastornos del Desarrollo (AUTRA-
DE) es, como la de otros muchos 
colectivos, la historia de unos pa-
dres que un día decidieron sumar 
sus fuerzas para buscar respuestas, 
para poner nombre a los problemas 

que padecían sus hijos, hoy englobados bajo el gru-
po de TEA (Trastornos del Espectro Autista) pero 
poco conocidos por la ciencia médica hasta hace 
no tanto. 

Lo recuerda, echando la vista 25 años atrás, Pilar 
Álvarez, presidenta de esta asociación que es hoy 
una referencia en la escena regional y que está 
inmersa en la celebración de su 25 aniversario en 
Ciudad Real. La conmemoración de este cuarto de 
siglo representa una buena oportunidad para acer-
carse a esta labor sin descanso aunque la pandemia 
de la Covid-19 ha limitado mucho la programación 
de actividades.

Uno de las primeros eventos que desde Autrade 
pusieron en marcha, hace unos meses, fue un con-
curso para elegir un logo que conmemore este 25 
aniversario y que ya luce en todas las actividades y 
en sus redes sociales. Álvarez indica que se presen-
taron 14 propuestas; “dentro de la Junta Directiva 
pusimos en marcha una comisión organizadora de 
las actividades conmemorativas del 25 aniversario 
y una de ellas fue la de elegir el logo. La ganadora 
ha sido la madre de uno de nuestros socios”, expli-
ca.

Igualmente, desde la asociación han apostado por 
tener más presencia en los medios de comunica-
ción para difundir este importante aniversario y, 
también, para dar a conocer la labor impagable que 
realizan.

“Hemos elaborado un vídeo con la historia de Au-
trade y hasta donde hemos llegado. Nos gustaría, 
también, hacer alguna actividad presencial y esta-
mos esperando a otoño a ver si la pandemia nos 
permite hacerlo”, añade su presidenta.

25 años de trabajo 
y unos inicios complicados
Álvarez relata, no sin cierta emoción, como fueron 
los inicios de la que hoy es la Asociación Regional 
de Afectados de Autismo y Otros Trastornos del 
Desarrollo. “Siete familias viendo que no tenían los 
medios necesarios para que sus hijos lograran un 
desarrollo integral, había mucha falta de medios, y 
que se conocieron en el Centro Base donde acu-
dían a pedir ayuda a Atención Temprana, decidie-
ron constituirse en asociación y, rápidamente, se 
difundió la noticia”. 

Pilar Álvarez recuerda que fue en los Centros de 
Orientación de Educación donde se empezó a in-
formar de la creación de esta asociación y cada vez 
se fueron apuntando más y más familias. “Y de sie-
te que éramos al principio ahora somos más de 60 
familias unidas en Autrade, la progresión ha sido 
enorme”, añade.

“Nadie nos podíamos imaginar que fuéramos a cre-
cer tanto y en tantos servicios. Arrancamos en un 
local de la calle Olivo que, creo, nos dejó el Patro-

nato Municipal de Personas con Discapacidad y en 
seguida nos trasladamos de alquiler a un adosado 
en la calle Eras del Cerrillo, enfrente de los juzga-
dos, donde teníamos los tratamientos, lo que ahora 
se conoce como Intervención y Apoyo, logopedia y 
atención sicológica”, recuerda Pilar Álvarez.

Al poco tiempo de iniciar su andadura, las familias 
fueron conscientes de la necesidad de seguir am-
pliando servicios y, sobre todo, de poner en marcha 
un centro educativo especializado en el trastorno 
del espectro autista que no existía. Y así fue como 
empezó, en 1998, el centro educativo que tuvo su 
primera sede en la Asociación Fuensanta, situada 
en la carretera del mismo nombre.

“Nos lanzamos sin tener convenio con la adminis-
tración educativa con la puesta en marcha de un 
aula que era privada; posteriormente se concertó 
con Educación. Ese primer año hubo cinco alum-
nos y, rápidamente, pasamos a tres aulas, 15 plazas, 

“De dos servicios con los que 
empezamos, en la actualidad 
tenemos un Centro de Atención 
Temprana, conveniado con 
Bienestar Social; hemos creado 
un servicio de Capacitación 
para el Empleo, y contamos 
también con dos viviendas con 
apoyo ubicadas en la Ronda 
del Carmen, en las que viven 7 
personas de manera estable y 
cuentan también con 3 plazas 
de estancias temporales”
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y, en la actualidad, contamos con seis aulas y 30 
plazas”, añade la presidenta de Autrade.

Una apuesta clara 
por la educación inclusiva
Aunque a primera vista parece un gran crecimien-
to, Álvarez explica que este servicio, en proporción 
con los demás que ofrece Autrade, no ha crecido 
tanto porque, entre otros motivos, lo que se pre-
tende hoy en día es tener una educación inclusiva.
Para ello, en la actualidad desde Autrade asesoran 
a los centros educativos ordinarios donde hay per-
sonas con TEA y les ofrecen un servicio de aseso-
ramiento y apoyo.

Un crecimiento imparable 
en servicios y tratamientos
El resto de servicios fueron creciendo a un ritmo 
imparable. Los tratamientos también. Dos logope-
das, un sicólogo que seguía prestando servicio, una 
estimuladora que ahora es la directora del centro 
educativo…, hasta llegar a los números actuales.

“De dos servicios con los que empezamos, en la ac-
tualidad tenemos un Centro de Atención Tempra-
na, conveniado con Bienestar Social, donde se tra-
tan a más de un centenar de niños con algún tipo 
de discapacidad, no solo autismo; 30 alumnos en el 
Centro de Educación Especial; en el Centro de Día, 
que empezó con un aula y 3 personas, ahora hay 
30 personas y cinco aulas, y hay mucha demanda; 
hemos creado un servicio de Capacitación para el 
Empleo, y contamos también con dos viviendas 
con apoyo ubicadas en la Ronda del Carmen, en las 
que viven 7 personas de manera estable y cuentan 
también con 3 plazas de estancias temporales”, re-
sume Álvarez de forma rápida.

Servicio de Intervención y Apoyo
Autrade cuenta también con un Servicio de Inter-
vención y Apoyo que, en la actualidad, presta servi-
cio a 70 familias y no está concertado, es sufragado 
por las familias casi en su totalidad. 

“Los programas de Ocio y Tiempo Libre se llevan 
a cabo, también, de manera inclusiva, saliendo a la 
comunidad, a la bolera, al spa, a la piscina de bolas, 
al bar a tomar algo, al cine…, también hay activida-
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des en el centro con actividades de sicomotricidad 
pero se intenta incluir a las personas en la socie-
dad”, explica Álvarez.

Otros servicios
Como no podía ser de otra manera, la Asociación 
Regional de Afectados de Autismo y Otros Trastor-
nos del Desarrollo cuenta también con un Servicio 
de Atención a las Familias donde se presta apoyo en 
todo aquello que necesiten. “La trabajadora social 
se encarga de la acogida, la tramitación de ayudas 
y becas, de organizar actividades asociativas como 
reuniones de padres o escuelas de padres, entre 
otras muchas actividades”.

Mucho más reciente en el tiempo fue la creación 
del Servicio de Valoración y Diagnóstico que es 
también privado y se puso en marcha, explica Pilar 
Álvarez, por la necesidad de tener un diagnóstico 
que hasta hace muy poco tiempo no existía en la 
sanidad pública y que tiene, en la actualidad, mu-
cha demanda. “Ahora ya en el Hospital General 
Universitario de Ciudad Real, desde hace un par de 
años, sí existe. Cabe incidir en que no son diagnós-
ticos fáciles en las primeras etapas del desarrollo, 
muchas veces no se diagnostica hasta el año y me-
dio o dos años de vida”

Por último, desde Autrade se prestan también 
otros servicios transversales como son el trans-
porte, hasta su centro de día en Ciudad Real vie-
nen usuarios de toda la provincia, y el servicio de 
comedor que se utiliza tanto para el centro de día 
como para el centro educativo.

Un hito importante, el centro
Tras su paso por la sede de la Asociación Fuensan-
ta, los socios de Autrade se movilizaron para po-
ner en marcha un gran centro con la campaña “Un 
euro, un ladrillo”. Contaron con la colaboración im-
portante de la Junta de Comunidades, alguna enti-
dad bancaria, y el terreno fue cedido por el Ayun-
tamiento, “esto fue una gran aventura que nos unió 
mucho a las familias”, relata la presidenta.

Se inauguró en 2005
El centro, pionero en Castilla-La Mancha, se in-
auguró en 2005, fue un gran centro de referencia. 
Ahora, 16 años después, Pilar Álvarez relata que se 
les ha quedado pequeño y están solicitando nuevos 

espacios donde poder seguir prestando servicios.

El crecimiento de la actividad de Autrade y del nú-
mero de personas atendidas ha sido enorme en este 
primer cuarto de vida. “Se ha crecido en número 
pero también se ha crecido en la forma de inter-
venir; antes era muy asistencial y en la actualidad 
donde se interviene es en los entornos naturales, 
es decir, que los profesionales van a los hogares, 
escuelas infantiles, colegios, parques, supermerca-
dos… van donde ven que la persona tiene un pro-
blema, una necesidad de ayuda y apoyo”.

“Desde la asociación han 
apostado por tener más 
presencia en los medios de 
comunicación para difundir 
este importante aniversario y, 
también, para dar a conocer la 
labor impagable que realizan”
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Álvarez subraya que el objetivo es empoderar a los 
padres para que aprendan a resolver esas situacio-
nes. De igual manera se procede con los profesio-
nales de centros educativos y escuelas infantiles a 
los que desde Autrade se presta un asesoramiento 
especializado e individualizado para que puedan 
intervenir en cualquier momento y ante cualquier 
situación.

“Este último año, la pandemia ha obligado a hacer 
estar intervenciones de forma telemática pero las 
familias han querido seguir formando parte y tene-

mos mucha lista de espera en el servicio de inter-
vención y apoyo”, añade la presidenta.

Un reconocimiento especial 
a Pedro Ugarte
Pilar Álvarez ha querido destacar el trabajo que du-
rante 21 años realizó el anterior presidente, y uno 
de los principales impulsores de la asociación, Pe-
dro Ugarte “que es el que ha trabajado más que na-
die, casi todo lo ha hecho él junto a los demás que, 
entonces, formaban parte de la asociación. Desta-
car también la gran profesionalidad de todos los 
que trabajan, en la actualidad más de 60 personas, 
y agradecerles su implicación, a los que estuvieron 
y están, todos han dejado un buen recuerdo, las fa-
milias les estamos agradecidos, han hecho mucho 
por los chicos”.

Seguir trabajando en la inclusión
El balance de 25 años es que se han dado pasos en 
la inclusión pero no los sufi cientes, hay que se-
guir. “Incluso nosotros mismos, como familias, nos 
cuesta la inclusión, nos tienen que animar, el miedo 
te limita muchas veces. Hay que cambiar la actitud 
de los colegios que van a recibir a niños con autis-
mo u otros trastornos del desarrollo; cuando das 
con profesionales que de la educación que creen 
en la inclusión se puede hacer”, destaca Álvarez 
quien resalta, también, que el benefi cio no es solo 
para sus hijos es, también, para sus compañeros y 
profesores;  “ganan todos, aprenden a normalizar 
la discapacidad; la sociedad estaría mejor educa-
da si viéramos que tenemos que ayudarnos unos a 
otros”, añade

Retos
En cuanto a los retos de futuro de Autrade, su pre-
sidenta destaca la importancia de seguir incidiendo 
en la inclusión educativa y laboral, el porcentaje de 
personas autistas que tienen un trabajo es mínimo, 
anecdótico. “Cada vez hay más programas, vamos 
avanzando en la inclusión en todos los tramos de 
su vida; también es importante seguir visibilizando 
el trastorno para que la sociedad lo conozca más”.

Y, por último, también agradecimiento a las admi-
nistraciones públicas que durante todos estos años 
les han apoyado y les siguen apoyando. “Su ayuda 
es fundamental para que podamos seguir prestan-
do servicios”, concluye Pilar Álvarez.

Pilar Álvarez recuerda que fue 
en los Centros de Orientación 
de Educación donde se empezó 
a informar de la creación de 
esta asociación y cada vez se 
fueron apuntando más y más 
familias
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Villamanrique, historia y paisaje
Texto: Lanza / Foto: Laura Vélez Manzano

Villamanrique está ubicado 
en un entorno privilegiado, 
próximo a las estribaciones de 
Sierra Morena. 

Destaca su impresionante for-
taleza del Castillo de Monti-
zón, rodeado de una bella pa-

norámica del río Guadalén corriendo a sus pies, 
donde Jorge Manrique escribió sus famosas co-
plas. 

La Iglesia de San Andrés Apóstol, construida por 
la Orden de Santiago. Entre sus mejores obras se 
encuentra un fresco de fi nales del siglo XV que re-
presenta a Cristo Crucifi cado y los trabajos de ma-
dera tanto para la balaustrada del coro como para 
las puertas interiores que resguardan los accesos. 

El castillo de Eznavejor, se trata de una fortaleza 
de planta considerablemente regular, que ocupa 
casi totalmente la cima del pequeño monte. De 
forma rectangular muy alargada, conservamos 
vestigios de cortinas de muralla, de varias torres 
y pequeños restos de cámaras internas. 

La Torre de la Higuera, cumplía funciones de to-
rre vigía y está construida sobre un cerro que se 
eleva sobre el arroyo de la Cañada y que permite 
la visibilidad tanto hacia el Castillo de Montizón 
como hacia Eznavejor. 

La casa Grande o de los Manrique, es un edifi cio 
Renacentista de carácter civil con patio colum-
nado y galerías de balaustres de madera. 

Está representada por un considerable número 
de blasones. Paseando por sus calles, se pueden 
ver las casas señoriales que se han conservado 
o en su defecto, el escudo de armas familiar que 
adornaba cada fachada. 

De Villamanrique no sólo merece la pena cono-
cer su núcleo urbano, sino que no está de más 

perderse por sus alrededores, acercarse a disfru-
tar y descubrir recursos que aunque han perdido 
su función siguen conservando su encanto. La 
combinación de sus diferentes paisajes determi-
na decisivamente su orografía y atractivos natu-
rales y paisajísticos que se prestan a su recorrido 
y contemplación en un entorno de tranquilidad, 
a la vez que se descubren distintos elementos et-
nográfi cos de sus labores y cultivos tradicionales. 

Además atesora fl ora, fauna, patrimonio arqueo-
lógico, cultural y paisajes de inigualable belleza, 
lo que supone un enorme atractivo para el visi-
tante deseoso de conocer el medio ambiente y el 
turismo rural. 

Conoce su riqueza monumental, su historia y su 
cultura. No desaproveches la oportunidad, te en-
cantará la experiencia. 
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Un fi n de semana lleno de espíritu 
regional en Calzada de Calatrava para 
celebrar el Día de Castilla La Mancha

Del 28 al 31 de mayo, Calzada de Calatrava, celebrará 
por primera vez el Día de Castilla-La Mancha con 
un programa que incluye como novedades la expo-
sición “Nuestra Tierra”, la Ruta de la Tapa Manchega 
“Conoce nuestra región por su sabor”, el “Canto de 
Los Mayos”, la actuación musical del “Tributo Hom-
bres G”, un espectáculo infantil “Music Party”, una 
“Ruta de Bicicletas de Montaña” y la actuación de 
los percusionistas Daniel Pérez López y Juan Luis 
García Díaz. El Consistorio ha diseñado los eventos 
teniendo en cuenta las recomendaciones de las au-
toridades sanitarias.

Texto y Foto: Lanza

Sin poder aún programar con norma-
lidad, la concejala de Festejos, Ángela 
Ruiz Espinosa, expresa “la ilusión” del 
Equipo de Gobierno por poder recu-
perar las fi estas tras “más de un lar-
go año de pandemia”, según Ruiz Es-
pinosa, “el 31 de Mayo celebramos el 
día de nuestra comunidad, Castilla La 

Mancha y desde el Ayuntamiento no queremos dejar 
pasar esta oportunidad, por ello desde la Concejalía 
de Festejos hemos organizado diferentes actividades 
para el disfrute de toda la población y las personas 
que nos deseen visitar”.

Todas las actividades se celebrarán al aire libre, res-
petando las medidas vigentes, que se inician a las 
21,00 horas, del viernes 28 de mayo, con la inaugu-
ración de la exposición ‘Nuestra Tierra’, una serie de 
montajes de fotografías de pueblos de todas las pro-
vincias, incluido Calzada de Calatrava, en unos pane-
les de 70x100cm, que se expondrán en las farolas de 
la zona de la Plaza de España y que se podrá disfrutar 
hasta el 31 de mayo, día de la región.
  
También durante este próximo fi n de semana tendrá 

lugar la Ruta de la Tapa Manchega ‘Conoce nuestra 
región por su sabor’, donde participan nueve bares 
y cafeterías de la localidad, mostrando la amplia y 
variada gastronomía que existe en nuestra región, 
“siempre con ese toque especial que los hosteleros 
y hosteleras calzadeños saben darle a sus creacio-
nes”, apuntilla la edil de Festejos, quien asegura que 
contará “con el aliciente, para las personas que hagan 
la ruta completa, de participar en el sorteo de unos 
premios, consistentes en vales para consumir en los 
distintos bares y cafeterías que han participado”, ade-
más de la recompensa que supone degustar el ‘Rollito 
de carrillada de cerdo con mermelada de vino tinto’ 
en Bar La Place, ‘Oriente en la Mancha’ en Disco Bar 
Ágape, ‘Galianos Manchegos’ en el Café Bar Plaza 

Mayor, ‘Bombom de pueblo’ en Bar Piscis, ‘Panceta 
crujiente glaseada a baja temperatura’ en Restauran-
te San Isidro, ‘Pipirrana Manchego’ en Bar Casino El 
Lechuguita, ‘Chantilly de canela con crujiente de fl or 
de calatrava y helado de vainilla’ en Pastelería Cafe-
tería Bego, ‘Waffl y Brownie’ en Gofrería Coll Waffl e 
y ‘Pensamiento calatravo’ en ‘Pastelería Cafetería La 
Chinita.

Tanto la exposición como la ruta de la tapa, se com-
pleta con otras actividades, que se desarrollarán, ese 
mismo viernes, en la Plaza de España, como es el 
“Canto de Los Mayos” a cargo de la A.C. Coros y Dan-
zas Ntra. Sra. de los Remedios. Ya el sábado, tendrá 
lugar la actuación musical del “Tributo Hombres G”, 
a partir de las 22:00 horas. El domingo está dedicado 
a las niñas y niños, con el espectáculo infantil “Music 
Party” a partir de las 21:00 horas. 

El deporte, también tiene cabida en las celebracio-
nes regionales, el lunes por la mañana, se celebrará 
la “Ruta de bicicletas de montaña” que conmemora 
“La Semana Europea de los Geoparques”, Calzada de 
Calatrava pertenece al Geoparque “Volcanes de Ca-
latrava”, con salida a las 9:30 y llegada sobre las 13:30 
horas, en la Plaza de España. Y para clausurar las acti-
vidades, el lunes a las 20:00 h., en la Plaza de España, 
tendrá lugar el sorteo de los premios de la ruta de las 
tapas, amenizado por los percusionistas Daniel Pérez 
López y Juan Luis García Díaz.

Para concluir la edil ha señalado que este próximo fi n 
de semana y el lunes, contando con todas las medidas 
y restricciones de seguridad por el Covid, “los calza-
deños y calzadeñas podrán disfrutar como castella-
no-manchegos y mostrar el orgullo que sienten por 
su tierra, sus raíces y sus tradiciones”, para Ángela 
Ruiz es “un fi n de semana completo donde se auna-
rán el turismo y la gastronomía, y así poder conocer 
mejor nuestra comunidad, sin salir de Calzada”.
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El reto de Salud Mental 
en la recta fi nal del covid-19
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Antes de la pandemia la Organización Mundial de la Salud avisaba de que 
esta década aumentaría la prevalencia de patologías de Salud Mental. Un 
aviso que estaba cumpliéndose y que el covid-19 ha agravado con el in-
cremento de casos de depresión, ansiedad, así como con la aparición del 
denominado Síndrome Postcovid, en el que una de cada cinco personas 

que han tenido una enfermedad covid grave y que ha requerido hospita-
lización, están padeciendo secuelas multisistémicas y entre ellas algunas 
tocan la esfera afectiva, generando ansiedad, incluso problemas neuro-
lógicos, difi cultades neurocognitivas, de atención, concentración, entre 
otras.

Texto: Juan Carlos Chinchilla
Fotos: Lanza

Ya antes de la pandemia de co-
vid-19 la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) avisaba de 
que la depresión sería el tras-
torno que mayor carga de en-
fermedad produciría. No en sí 
el más frecuente, pero sí el que 
más discapacidad generaría en 

la persona y que más afectaría a su calidad de 
vida. Un aviso que la OMS también extendía en 
mayor o menor medida a otras patologías de Sa-
lud Mental, poniendo el foco en que una de cada 
cuatro personas podría sufrir un trastorno men-
tal a lo largo de su vida y necesitaría atención.

A este panorama, que explica la coordinadora de 
Salud Mental del Servicio de Salud de Castilla-La 
Mancha, Teresa Rodríguez, se suman los efectos 
de una pandemia que de una manera u otra han 
tocado a toda la población. Entre los más afecta-
dos se encuentran las personas con más factores 
de vulnerabilidad, entendiendo aquellas que, por 
ejemplo, sufren un aislamiento social, situación 
de soledad, pobreza, exclusión social, precarie-
dad laboral previa o derivada de la pandemia y las 
minorías, incluso las personas con enfermedades 
crónicas pluripatológicas.

Rodríguez también apunta otros dos grupos es-
pecialmente afectados por la pandemia: los pro-
fesionales sanitarios y sociosanitarios y, sobre 
todo en las últimas fases, los jóvenes y adoles-
centes. “En la fase de mayor incidencia nos preo-
cupaban los mayores por la incidencia del covid y 
sus secuelas, pero ahora estamos viendo que los 
jóvenes y adolescentes están sufriendo situacio-
nes de estrés mantenido, de incertidumbre fren-
te al futuro y la precariedad laboral, por lo que 
son un grupo de riesgo para Salud Mental”.

Síndrome Postcovid
La pandemia ha traído consigo el Síndrome Post-
covid. Una de cada cinco personas que han teni-
do una enfermedad covid grave y que ha reque-
rido hospitalización, están padeciendo secuelas 
multisistémicas y entre ellas algunas tocan la 
esfera afectiva, generando ansiedad, incluso 
problemas neurológicos, difi cultades neurocog-
nitivas, de atención, concentración, entre otras. 
“Estas personas también van a requerir una es-
pecial atención por parte de nuestro equipo”, 
explica Rodríguez, que puntualiza que hay que 
distinguir entre trastorno mental, manifestacio-
nes emocionales y un trastorno más asociado al 
covid. “No es lo mismo. Hay manifestaciones de 
ansiedad, de  preocupación o de tristeza, lógicas 
y normales que llamamos adaptativas, frente a 
situaciones de la vida estresantes o difíciles que 
nos ocurren y son como señales de alarma que 
nos dicen algo está pasando y que tienes que re-
dirigir los esfuerzos a cuidarte”.

Una defi nición básica de tener salud mental es 
estar plenamente integrado con tu entorno, con 
tu cultura, en equilibrio con las circunstancias y 
tu contexto. Las encuestas de salud en general, 
tanto las europeas como las del CIS, apuntan ha-
cia esta defi nición sobre la calidad de vida y los 
denominados determinantes sociales de la salud 
y, en este caso, de la salud mental.

En este sentido Rodríguez subraya que las en-

cuestas revelan un incremento del sufrimiento 
en la población general. “El grupo que más temor 
tenía a la muerte era la franja de los mayores de 
55 años, pero el CIS también recoge que los jóve-
nes han llorado, han sufrido, han tenido miedo y 
preocupación por contagiar a sus familiares, que 
se han podido sentir culpables. En este sentido 
hay manifestaciones en la sociedad de las que to-
dos tenemos que hacernos cargo y reforzar los 
factores de protección”.
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Trastornos adaptativos
Al igual que durante la crisis económica, explica 
Rodríguez, se han desarrollado los denominados 
trastornos adaptativos: manifestaciones bien 
de ansiedad, depresión o de preocupación que 
pueden llegar a interferir levemente con el fun-
cionamiento de la persona, que suelen aparecen 
entre un mes y tres meses después la situación 
estresante, pero que son transitorios. “Por ejem-
plo, pasados seis meses la persona 
se va adaptando con apoyo y ayu-
da”, apunta la coordinadora de Sa-
lud Mental, que detalla que están 
siendo frecuentes y muy habitua-
les en las consultas de Atención 
Primaria y Salud Mental. “Actual-
mente hasta un veinte por cien-
to de la población actualmente 
podría estar manifestando estos 
trastornos adaptativos en relación 
con circunstancias derivadas de la 
pandemia”.

Además hay un trastorno muy 
específi co: el trastorno de estrés 
postraumático. Con síntomas muy 
intensos que se caracterizan por 
reviviscencias, es decir, aparecen 
recuerdos de las situaciones trau-
máticas vividas, insomnio, mucha 
ansiedad y por momentos al con-
trario, con anestesia emocional. 
En este trastorno se ubican per-
sonas que han estado en la UCI 
en situaciones de soledad muy 
angustiada, así como algunos pro-
fesionales sanitarios que han te-
nido que atender a personas que 
han sufrido pérdidas familiares 
importantes y tenían previamente factores de 
vulnerabilidad.

En patologías más generales la coordinadora de 
Salud Mental indica que la ansiedad y depresión 
sí podrían sufrir algún incremento entre la po-
blación. En una entrevista a nivel regional un sie-
te por ciento de las personas mayores referían 
tener algún diagnóstico de depresión y otro seis 
por ciento de ansiedad, aunque hay estudios in-

ternacionales que elevan la prevalencia al 16 por 
ciento de la población general. “Eso nos los po-
dríamos encontrar en estos tiempos y de hecho 
están apareciendo efectos demorados de estrés 
persistente y está habiendo cierto incremento 
en las consultas”. 

Infanto-Juvenil
Sobre la población infanto-juvenil, Rodríguez re-

fi ere que en las primeras fases de la pandemia 
los profesionales sanitarios mantenían el segui-
miento mediante consultas telefónicas y los que 
se encontraban en un entorno favorable podían 
encontrarse bien, en contraposición con entor-
nos más complicados que podrían haber sufrido 
más el confi namiento. En este punto resalta que 
a lo largo del tiempo están emergiendo distintos 
problemas, como adicciones a videojuegos que 
están dando paso a un trastorno, interfi riendo en 

la vida del joven, que deja de salir con sus ami-
gos, deja de estudiar, se aísla en su habitación y 
le produce un impacto sobre su salud.

En esta línea también se ha detectado un empeo-
ramiento por el confi namiento en los trastornos 
de la conducta alimentaria, así como trastornos 
adaptativos que resultaron con miedo a salir a la 
calle por temor al contagio, con incrementos de 

trastornos obsesivos compulsivos 
a raíz de mensajes de precaución 
como el lavado frecuente de ma-
nos y que pueden convertirse en 
desadaptativos y afectar al funcio-
namiento de la persona, que entra 
en círculos rituales de los que no 
puede salir por el miedo.

Lo que queda claro de lo vivido en 
los últimos meses es que la pande-
mia ha infl uido e infl uirá en todas 
las personas en su toma de deci-
siones. En este sentido Rodríguez 
aboga por potenciar una respuesta 
coordinada a los problemas desde 
todas las áreas implicadas en su 
solución. “Es momento de llevar 
a cabo acciones coordinadas de 
respuesta no sencilla a problemas 
no sencillos, donde cada uno des-
de su parte puede atender a las 
distintas necesidades de las per-
sonas”. Así no sólo hay que inter-
venir desde la Sanidad,  sino por 
ejemplo atender a los colectivos 
más vulnerables desde Trabajo 
Social, Economía, Empleo, etc. 

Al respecto “hemos aprendido la 
importancia del trabajo en equipo y que las orga-
nizaciones tienen que ser fl exibles”.

Prevención
La coordinadora de Salud Mental explica que hay 
que llevar a cabo una prevención primaria para 
atender los factores de riesgo y reforzar los fac-
tores de protección. Después una prevención 
secundaria que es intervenir tempranamente en 
quienes pudieran tener una patología. Seguida 
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de una prevención terciaria para atender a las 
fases recuperación, e incluso una prevención 
cuaternaria que pasa por no sobremedicalizar, 
no sobrediagnosticar y no sobretratar esos otros 
problemas que tienen que ver con lo social y lo 
económico.

En este punto Rodríguez destaca el papel que ha 
jugado y juega la Atención Primaria, con un gran 
potencial al conocer sus profesionales a las fami-
lias, su entorno y su contexto, ofreciendo apoyo 
y soporte. “Esa terapia de apoyo, ese acompa-
ñamiento, esa comprensión de la persona en su 
contexto, y el abordaje integral son para quitarse 
el sombrero por lo bien que trabajan en Atención 
Primaria”.

Con la pandemia ha sociedad ha experimentado 
un aprendizaje social y el ser humano ha culti-
vado su naturaleza resiliente de adaptación al 
entorno. En esta línea toca, como subraya Ro-
dríguez, “buscar esos factores de protección que 
nos ayuden a crecer como personas frente a la 
adversidad”.                                    Foto: Elena Rosa

Al igual que durante la crisis económica, se 
han desarrollado los denominados trastornos 
adaptativos: manifestaciones bien de 
ansiedad, depresión o de preocupación que 
pueden llegar a interferir levemente con el 
funcionamiento de la persona, pero que suelen 
ser transitorios
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La recolección se ha adelanado en La Mancha 
con el arranque de la variedad spring

Texto: Julia Yébenes / Foto: Elena Rosa

L os agricultores de ajo de Cas-
tilla-La Mancha han iniciado el 
arranque mecanizado en las zo-
nas productoras, y esperan una 
campaña “de más cosecha” y pre-
cios ”rentables” si sigue la actual 
evolución.

Así lo dice Luis Rubio, el gerente de la Asocia-
ción Nacional de Productores y Comerciali-

zadores de Ajo (ANPCA), quien apunta a unas 
expectativas de campaña muy positivas, por la 
buena climatología y la ausencia de enferme-
dades, quehan favorecido el ciclo vegetativo de 
la Allium sativum.

Por tanto, esperan que la producción de esta 
campaña sea positiva, tanto en las cualidades 
de producción, como “en rendimientos”, tal y 
como se ha manifestado en los primeros volú-
menes, “con buena calidad y buena producti-
vidad”.

Castilla-La Mancha, recuerda Rubio, cuen-
ta con el 70 por ciento de la producción y el 
60 por ciento de la superfi cie nacional de esta 

planta hortícola condimentaria, muy presente 
en la cocina mediterránea.

La siembra nacional ha ido en aumento –con 
una media del 7 por ciento más- incentivada 
por la demanda en los mercados. En el caso del 
territorio castellano-manchego la extensión 
cultivada ha sido mayor, con un alza en su su-
perfi cie de hasta el 9%, dado que “venimos de 
una campaña muy buena”.

La recolección regional dará el relevo a la re-
cogida más adelantada en Andalucía, donde el 
cultivo es más temprano, aunque el ajo tam-
bién se extiende en Castilla y León, Extrema-
dura, Madrid, Aragón y Cataluña.

La campaña de ajo arranca con altos 
rendimientos y precios inicialmente rentables
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El inicio de la recolección manchega se ha inau-
gurado precisamente en la comarca de Mancha, 
con el ajo spring, y más tarde llegará la recogida 
corta y encajonamiento del morado y el blanco.

Rubio explica, respecto a las tipologías, que la 
variedad spring (se conoce así porque se recoge 
en primavera) “gana al autóctono morado”, de-
bido a su producción menos costosa y su mayor 
rendimiento por hectárea. De esta manera, los 
costes de producción “se diluyen más”.

La tipología nacional, explica Rubio, “es más 
complicada” porque sufre enfermedades que 
precisa del saneamiento de las semillas.

En ecológico
También se notará en la próxima campaña la 
apuesta por el cultivo ecológico de ajo, que ya 
alcanza el 22 pro ciento del global de la produc-

ción. Es más, las estimaciones apuntan a que en 
el corto plazo “se dispare aún más” por la alta 
demanda en España y en Europa “donde está en 
auge”.

Esta óptima situación que vive la hortícola se 
nota en los precios, con valores dignos, aunque 
las partidas que estaban en estocaje y la incor-
poración al mercado del ajo chino, con el 83 por 
ciento de la producción mundial, podrían ten-
sionar la rentabilidad en la comercialización.

Por ahora, tras el impacto del coronavirus las 
salidas de ajo han sido menores, y por ello hay 
un desabastecimiento, y por ende, una subida de 
los precios entre un 20 y un 50 por ciento.

Con todo, Rubio subraya el favorable posiciona-
miento del mercado europeo hacia el ajo español, 
por sus cualidades y “la seguridad alimentaria“. La 

Refranes 
de Menchén

Refranes 
de Menchén

Mayo pardo, abril lluvioso y marzo ven-
toso, hacen el año hermoso

Guarde el sayo para mayo por si viene de 
soslayo

En buena hora venga mayo, que eres el 
mejor del año

Quien en mayo  se moja, en mayo se seca

Mayo seco, junio aguado, todo vendrá 
trastornado

Junio, julio y agosto, cada uno como los 
otros

Será templado y seco el junio aquel, que 
siga a un mayo de buen llover

Junio es todo día, los viejos y achacosos 
tienen más vida

Tronados de junio anuncian mucho fruto

Si en junio llueve en invierno nieva

Lluvias de junio, infortunio

A principios de junio vengan los dilu-
vios

Del archivo particular de 
Lorenzo Menchén y de la Agencia AEMET

SUPERFICIE Y PRODUCCIÓN

España es uno de los países con más superfi cie de ajo sembrada, con alrededor 28.000 hectáreas, tras aumentar, según datos de la Asociación Na-
cional de Productores y Comercializadores de Ajo –ANPCA-, en cerca del 7 por ciento.

Del total de la extensión, más del 70 por ciento se ubica en Castilla-La Mancha(19.500 hectáreas), el 15,7 por ciento en Andalucía, con 4.440 h, y el 
otro 6,3%, en Castilla y León (1.800 h), según los avances de superfi cies y producción del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación (MAPA)

Respecto a la producción, ANPCA estima que en la cosecha de 2021 superará el balance precedente, que alcanzó 171.624 toneladas en Castilla-La 
Mancha, el 63 por ciento de las 272.777 recogidas a nivel nacional.

Del total del volumen producido en la región, Albacete se mantiene como la provincia más productora, en 2020 con un total de 96.000 toneladas, 
mientras que Ciudad Real, que cada año suma más extensión del cultivo, obtuvo 34.650 toneladas, en la misma línea que Toledo, con un volumen 
de 35.600 toneladas.  .

Anpca cuenta en la actualidad con 1.800 productores y 67 empresas comercializadoras, que representan en torno al 77% del sector del ajo español, 
según datos de la propia asociación
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España es el primer país productor de piensos 
compuestos en Europa

Texto: Lanza / Foto: Lanza

El Consejo de Ministros ha aprobado un 
proyecto de real decreto por el que se 
establecen disposiciones específi cas 
para la aplicación en España del regla-
mento europeo relativo a la fabricación, 
comercialización y uso de piensos medi-
camentosos.

Esta norma, propuesta por el Ministerio de Agricul-
tura, Pesca y Alimentación, junto a otros tres mi-
nisterios, incluye disposiciones nacionales entre las 
que destaca el establecimiento de niveles máximos 
de contaminación cruzada así como de aceptabili-
dad para la homogénea distribución de los medi-
camentos veterinarios en el pienso. Estas dispo-
siciones nacionales serán de aplicación hasta que 
se publiquen las correspondientes en la normativa 
europea.

El texto regula también cuestiones como las con-
diciones necesarias para la autorización de esta-
blecimientos, el tratamiento de los productos no 
utilizados y otras ligadas a la comercialización de 
piensos medicamentosos destinados a la exporta-
ción a países terceros.

El real decreto, por lo tanto, crea el marco norma-
tivo nacional que facilitará el cumplimiento de las 
obligaciones previstas por la normativa de la Unión 
Europea y la contribución necesaria a la lucha con-
tra las resistencias a los antimicrobianos, un pro-

blema de gravedad creciente. A la vez, establece un 
periodo de tiempo adecuado para permitir la adap-
tación de los sectores productivos españoles.

El pienso medicamentoso es una de las vías orales 
de administración de medicamentos veterinarios 
que ha demostrado ser de gran utilidad para luchar 
contra patologías que afectan a grupos de animales 

que requieren ser tratados de forma simultánea y 
uniforme.

España, junto con Alemania y Francia, se encuen-
tra desde hace años a la cabeza de la fabricación 
de piensos compuestos en la UE, siendo en los 
dos últimos años el Estado miembro que lidera 
esta producción.

Actualizan la regulación sobre la fabricación, 
venta y uso de piensos medicamentosos
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Deportes
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Texto: Raúl Fernández
Fotografías: Lanza

“Este verano “Este verano 
tiene que ser tiene que ser 
un punto de un punto de 

infl exión para infl exión para 
el deporte”el deporte”

El pedroteño Carlos Alberto Yuste es desde hace unas se-
manas el nuevo director general de Juventud y Deportes, 
un cargo que ha asumido con ilusión y responsabilidad en 
un momento que considera “clave” para que la actividad 
deportiva vaya regresando a la normalidad y alcance “la 
situación que había al inicio de 2020”. “Nosotros vamos a 
apoyar a federaciones y clubes y a darle un impulso para 

que así sea”, asegura
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Carlos Alberto Yuste Izquierdo 
(25-3-1983, Pedro Muñoz) es 
desde el pasado 6 de mayo el 
nuevo director general de Ju-
ventud y Deportes de la Con-
sejería de Educación, Cultu-
ra y Deportes de la Junta de 
Comunidades de Castilla-La 

Mancha. El pedroteño fue elegido por el Conse-
jo de Gobierno tras el cese de la anterior direc-
tora, Noelia Pérez González. 

Carlos Yuste compaginará este cargo con el de 
concejal en el Ayuntamiento de su localidad, Pe-
dro Muñoz, y en lo deportivo, además, finalizó el 
pasado sábado la temporada como entrenador 
del BM Bolaños de la Primera Nacional masculi-
na de balonmano. Jugador en varios equipos de 
este deporte y ahora técnico, es también maes-
tro formado en la Facultad de Educación de la 
Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM), en 
Ciudad Real.

¿Cómo empieza en la política?
Empecé compaginando el balonmano con la 
política en la administración local, en la con-
cejalía de Pedro Muñoz. Comencé en la ante-
rior legislatura tras la llamada del que era en 
aquel momento alcalde de Pedro Muñoz, Juan 
Fernández, para entrar en la lista con él. Siem-
pre he sido bastante activo, me ha gustado la 
política y desde hace seis años hasta ahora llevo 
trabajando por mi pueblo y por la provincia de 
Ciudad Real.

Hace unas semanas le llega esta posibilidad de 
convertirse en director general de Juventud y 
Deportes de la Consejería de la Junta de Comu-
nidades, ¿cómo se produce y cómo lo asume?
Me llega tras la llamada del Gobierno Regional. 
Es cierto que, cuando es a la mitad de la legisla-
tura, sí que me pilló por sorpresa. Pero lo asumo 
con mucha responsabilidad, con mucha ilusión 
sobre todo, con unas tremendas ganas de tra-
bajar. Sé que es un reto difícil, porque estamos 
en un momento clave para el deporte y para la 
sociedad en general. Creo que estamos en la 
recta final de la pandemia y este verano tiene 
que ser un punto de inflexión en lo deportivo. 
Lo afronto como un reto tremendo y con una 
gran responsabilidad.

Ha dicho que estamos en un momento clave 
cuando parece que va llegando poco a poco esa 
normalidad tan deseada ¿Cómo está ahora el 
deporte en Castilla-La Mancha?
Venimos de una situación crítica en todos los 
ámbitos. Todos hemos puesto el foco en parar 
el virus, era lo más importante y las medidas sa-
nitarias se han extremado. De ahí que muchas 
cosas que hacíamos antes, entre ellas el depor-
te, fueron restringidas y no se pudieron llevar 
de la misma manera. Ahora lo que veo es que es 
ese momento clave para empezar a mover todo 
de nuevo para llegar a la situación en la que te-
níamos al inicio del 2020. Creo que podemos 
llegar de una forma rápida y nosotros vamos a 
seguir impulsando desde ya el deporte para que 
así sea, para que nuestros clubes federados se 
encuentren lo más apoyados posibles, porque 
están pasando por una situación tremenda. Es 
muy difícil lo que han vivido este año sin prác-
ticamente ingresos por las instalaciones cerra-
das. Somos conscientes de que estamos en una 

situación complicada, pero vamos a salir con 
esperanza y mucho trabajo.

Esa experiencia que tiene de muchos años 
como deportista, ¿le ayuda en esta labor po-
lítica?
Por suerte creo que tengo un bagaje en el cual 
he pasado por todas las fases del deporte re-
gional: desde deportista, en este caso vincula-
do al balonmano, hasta monitor deportivo en el 
programa del deporte escolar haciendo muchas 
rutas de autobús, muchos sábados recorriéndo-
me toda la región... Conozco toda la realidad de 
esos monitores. También conozco lo que es la 
gestión local en lo deportivo, ya que vengo de la 
concejalía de Pedro Muñoz y sé muy bien lo que 
necesitan estos ayuntamientos. En estos últi-
mos años he estado también en la gestión de un 

club federado nacional y entrenador en el Club 
BM Bolaños.

Por ello, he pasado por muchos estamentos 
dentro del deporte y conocerlos en gran medi-
da creo que me va a servir como bagaje y como 
experiencia para ponerlo en práctica en la di-
rección general.

En esa experiencia a la que se refiere, tendrá 
muchos amigos y compañeros en el deporte re-
gional con los que habrá ahora hablado, tam-
bién muchos representantes de clubes. ¿Qué 
es lo que más le demandan, lo que más piden 
ahora en estos momentos?
Lo que más se demanda es acabar con las res-
tricciones, pero para eso necesitamos finalizar 
con la pandemia. Esperemos que para la tempo-
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rada que viene puedan entrar a las instalacio-
nes todos los aficionados, porque los clubes de-
mandan a su afición. Es parte del deporte y los 
clubes han pasado unos meses tremendos, no 
solo por la falta de ingresos, sino también por 
la soledad que se vive en la competición sin pú-
blico. Los clubes piden eso, sentirse arropados 
por su afición. Por suerte, en este último tramo 
estamos mejor.

¿Qué proyectos tiene para ayudar al deporte 
regional?
Vamos a seguir apoyando a esos clubes y fede-
raciones. La convocatoria de federaciones sal-
drá dentro de poco y queremos apoyar todavía 
más a nuestros clubes federados, sobre todo a 
los de categoría nacional. Hablamos a corto pla-
zo, porque es importante que estemos al lado de 
nuestros clubes y nuestro tejido deportivo fede-
rado, porque son la base donde se fija nuestro 
deporte escolar.

¿Van a seguir fi rmes los proyectos que ya están 
en marcha?
Lo que ahora mismo tenemos como piedra angu-
lar en el corto plazo es el deporte escolar. Estamos 
preparando la temporada 2021/22. Creemos que 
esta ha sido muy atípica y, lógicamente, ha tenido 
que ser concentrada por la pandemia. Queremos 
comenzar la próxima con prontitud y retomando 
la situación que teníamos al principio de 2020.

Cuidar el deporte de los jóvenes, las canteras, 
siempre es muy importante.
Para nosotros el deporte escolar, con el Pro-
grama ‘Somos Deporte 3-18’, es de máxima im-
portancia. No solo en la competición, también 
desde la promoción deportiva. Ahí tenemos que 
llegar a muchos lugares donde nos están de-
mandando ayudas. Hay pueblos, en algunos ca-
sos muy pequeños, que desgraciadamente no 
cuentan con posibilidades de ofertar deporte ni 
a los pequeños, ni a los mayores. Ahí es donde 
queremos llegar.

“Para nosotros el deporte escolar es de máxima 
importancia. Hay pueblos, en algunos casos muy 
pequeños, que no cuentan con posibilidades de 
ofertar deporte ni a los pequeños, ni a los mayo-
res. Ahí es donde queremos llegar”.

¿Se sigue haciendo hincapié en los protocolos 
sanitarios? Parece todavía muy importante que 

nadie olvide en las competiciones o a la hora de 
ir a ver partidos que el virus continúa ahí.
Desde un primer momento la consejera ha teni-
do muy claro transmitirnos que lo primero, ante 
todo, es seguir al pie de la letra las indicaciones 
sanitarias. Todo lo que hagamos va a ser supe-
ditado al visto bueno de Sanidad. No tenemos 
que perder de vista que lo más importante es 
acabar del todo con el virus y con la pandemia. 
Lo demás vendrá después.

Una última pregunta más personal después de 

unas semanas en el cargo, ¿cómo lo 
lleva, imagino que con tantos actos y 
tanto trabajo? ¿Y la conciliación fa-
miliar?
Lo llevo a un ritmo frenético. Es como 
subirse a un tren que va en marcha 
a una velocidad considerable y ten-
go que, a la vez de ralentizar el tren, 
adaptarme a esa velocidad lo antes 
posible. Ser conocedor de todo a ni-
vel interno y también conocer mucha 

gente en muy poco tiempo. Estoy con mucho 
trabajo, pero también con la suerte de trabajar 
en lo que me gusta. Y eso, como decimos, no 
está pagado.

En cuanto a la conciliación, tengo un hijo de dos 
años, pero pasa muchas veces por organizarse y 
aprovechar el tiempo. Si he aprendido de la po-
lítica y la falta muchas veces de tiempo en casa 
es que el tiempo que estés con la familia hay que 
aprovecharlo al máximo. Lo tengo clarísimo, no 
es cuestión de cantidad, sino de calidad.

“He pasado por muchos estamentos 
dentro del deporte y conocerlos en gran 
medida me va a ayudar como bagaje y 
experiencia para ponerlo en práctica en 
la dirección general”
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La portada barroca de santa Ca-
talina
El modelo de la portada de San 
Andrés de Villanueva de los In-
fantes será tomado como refe-

rencia en la iglesia de Santa Catalina de 
La Solana. La obra puede ser conside-
rada también de Juan Ruiz Hurtado y se 
construyó en 1656. La portada realizada 
en granito tiene la peculiaridad de que 
el arco cimbra superior se apoya en dos 
ménsulas que salen de los contrafuertes 
del muro. El acceso central tiene un re-
mate superior adintelado y enmarcado 
por dos columnas que se levantan sobre 
plintos de gran altura. En la parte supe-
rior una hornacina con remate superior 
curvo con dos columnas laterales sepa-
radas del centro que soportan un enta-
blamento de triglifos con un frontón su-
perior curvo rematado por tres fi guras 
superiores que se acercan al arco prin-
cipal del conjunto. La imagen de Santa 
Catalina de Alejandría aparece pisando 
la cabeza del emperador Majencio que 
ordenó su martirio. 

Un elemento que, en su altura y dimen-
siones, quiere establecer un punto sin-
gular en el importante volumen de la 
iglesia construida, a la vez que una re-
ferencia en el espacio urbano de la pla-
za mayor a la que se asoma y que con-
forma en uno de sus lados. En la plaza 
mayor que mide 60x 30 metros apro-
ximadamente la iglesia se sitúa con 70 
metros por 26 de ancho asomándose a 
esta plaza y al espacio de la plazuela de 
Don Diego en uno de sus lados menores. 
Defi ne y supera la plaza, a la vez, crean-
do un doble espacio urbano en su en-
torno. Un conjunto que ha recuperado 
la imagen del chapitel de su torre con 
el proyecto realizado por el arquitecto 
Enrique Nuere y que ha restaurado sus 

La Solana
DIEGO PERIS SÁNCHEZ

interiores con las obras realizadas en los 
últimos años.

La Fuente de la Solana
La Solana nace asociada a la Orden de 
Santiago, parece ser que por la presen-
cia de una estructura defensiva. Según 
las Descripciones del cardenal Lorenza-
na, del año 1788, los primeros poblado-
res fueron pastores sorianos que acu-
dían con sus rebaños estacionalmente, 
atraídos por la fertilidad de las tierras de 
La Moheda y La Veguilla, En el año 1.468 
tenía doscientos vecinos y, en 1.575, 750 
con gran producción de vino, especial-
mente  tinto. Como todo el Campo de 
Montiel, perteneció a la Orden Militar 
de Santiago, cuya administración cam-
bió sustancialmente durante el reinado 
de los Reyes Católicos. Los propios re-
yes pasaron a ser administradores per-
petuos por licencia apostólica y se creó 
un Consejo de Órdenes dependiendo de 
la Corona. Con ello se acabó con el po-
der económico y militar de los maestres 
y la administración del territorio se hizo 
similar a la de los demás de realengo. 
Villanueva de los Infantes, fue elegida 
como sede de la gobernación del parti-
do, relegándose a un segundo orden a la 
cabecera histórica y medieval, Montiel, 
alejada de las villas que tenían un mayor 
desarrollo como Membrilla, La Solana, 
Villahermosa y Torre de Juan Abad.

El nombre de La Solana se dice en anti-
guos escritos, proviene de un pozo lla-
mado de la Fuente de la Solana, usado 
en los primeros tiempos por pastores y 
pobladores. Es la zona del rasillo de San-
ta Ana, hay un pequeño jardín, del que 
parte una calle con pendiente escalona-
da y otra calle con dirección Este que se 
llama, precisamente, de la Fuente. Una 
población que ha sabido combinar sus 
valores agrícolas con las producciones 

industriales de muy diferente índole. 
Desde las antiguas producciones de ho-
ces a las modernas industrias de alimen-
tación o a las bodegas de calidad como 
la cooperativa santa Catalina o Romero 
de Avila. Un pueblo que ha crecido en 
el necesario avance actual, pero que 
aprecia el patrimonio de su población, 
que no se reduce a edifi cios singulares, 
sino que conforma una realidad urbana 
conjunta. Elementos que defi nen ahora 
su perfi l exterior con la presenciad e los 
grandes depósitos o los espacios indus-
triales de zonas de nuevo crecimiento 
de la población.

La estructura urbana
La iglesia necesita un espacio acotado 
en su entorno. Y la arquitectura senci-
lla que rodea y cierra los tres lados del 
conjunto cumple ese objetivo. Arqui-
tecturas de gran sencillez que asumen 
el papel de construcciones que cierran 
un conjunto urbano, un espacio para la 
participación y la convivencia. Y lo ha-
cen desde la sencillez de sus dos plan-
tas con elementos porticados en su base 
en ocasiones, con huecos regulares de 
pequeñas dimensiones en sus fachadas 
y sus cubiertas de teja árabe, porque la 
idea de conjunto requiere la humildad 
de las partes. La voluntad de singula-
rizarse individualmente está reservada 
para ciertos edifi cios. Y en este caso 
este papel está reservado para la iglesia 
que tiene una escala en planta y en altu-
ra que supera a todos, confi gurando uno 
de los lados del espacio urbano. Incluso 
el edifi cio destinado a casa consistorial 
tiene la humildad de su integración en 
el conjunto.

La rehabilitación de los elementos de la 
Plaza Mayor con sus fachadas revoca-
das, pintadas en colores que forman una 
unidad en la diversidad, ha recuperado 
la dignidad de un espacio público con la 
historia como soporte, con los valores de 
la arquitectura tradicional como funda-
mento. Y sobre todo ha recuperado los 
valores de una realidad compleja pero 
unitaria que conforma el espacio urbano. 
Los pavimentos nobles de su trazado in-
terior acaban de defi nir este ámbito de 
la ciudad presidido siempre por la iglesia. 
El proyecto elaborado por el arquitecto 
Luis Maldonado ha sido una buena refe-
rencia para su recuperación.

En las calles que se asoman a la iglesia 
se ha ido cuidado igualmente el trata-
miento de las fachadas y el pavimento 
de estas. En su fachada norte donde se 
sitúa el ayuntamiento asoman las calles 
Pilas y Ángela Torrecilla. En la fachada 
oeste de la iglesia, la plaza de Don Diego 
con la Casa del mismo nombre rehabi-

El calendario de 2021 me lleva este mes de mayo a La Solana un pueblo que perteneció 
como todo el campo de Montiel a la Orden de Santiago. Una ciudad con una estructu-
ra urbana que tiene como centro esencial su plaza. El elemento básico de su confi gu-
ración es la iglesia con una volumetría y una presencia singular que no sólo defi ne el 
espacio urbano central del municipio, sino que defi ne el perfi l urbano de toda la ciu-
dad. La iglesia en su confi guración exterior es todo un modelo de combinación de vo-
lúmenes, de formas, de juegos de masas y vacíos, en defi nitiva, de buena arquitectura

Opinión
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Cuando normalmente 
te has pasado de la 
raya, normalmente 
solemos afi rmar que 
nunca más volvere-

mos a caer en la misma histo-
ria. Es el propósito que todo el 
mundo genera, a nivel de pen-
samiento, que podría conver-
tirse en la piedra de toque ade-
cuada para la evitación de esa 
conducta adictiva que te podría 
llevar al mismo sitio. Pues bien, 
normalmente te suele llevar al 
mismo sitio de siempre y nunca 
empezando de cero. 

Pasa y suele acontecer que 
siempre nos quedamos en la 
anécdota de quizá mañana vol-
veré a empezar de cero y creo 
que esta vez es la defi nitiva... 
al darle una importancia tan 
grande al pensamiento, olvi-
damos claramente que a través 
de la propia conducta podemos 
conseguir nuestros objetivos, 
sin más. Olvidamos pues lo más 
importante. La gran infl uencia 
que tienen nuestros pensa-
mientos en nuestra conducta 

y la relación tan estrecha que 
existe entre la idea y la acción 
permanente, sin saber que sim-
plemente a través de tus accio-
nes, podrías acabar de neutra-
lizar lo que piensas en cuestión 
de segundos... que digo, en 
unos instantes al reforzarte y 
ofrecerte esa segunda oportu-
nidad que necesitas de verdad. 
De verdad te puedo decir que 
todo depende de lo que hagas 
y no de lo que realmente crees 
que haces porque lo piensas y 
además... no lo piensas de ver-
dad.

Ahora es momento y época de 
dejarnos llevar por todo y sa-
bes por qué? Porque no tienes 
un para qué que te conduzca a 
una meta que realmente te sa-
tisfaga como es debido y como 
es debido, llegarás a dónde 
quieras si tú quieres de verdad 
y nunca de mentira... es decir... 
de pensamiento.

La conducta te salva, no lo ol-
vides... lo puedes conseguir de 
verdad!!

El juramento 
del borracho
FRANCISCO JAVIER SORIA RUIZ

EL OJO CLÍNICO

litada por la Escuela Taller y convertida 
en un referente cultural de la población 
con su fachada de color azul intenso. En 
su fachada Este la calle de la Concepción 
y en la sur la Gaceta y la Puerta del Sol 
que crean también ese pequeño espa-
cio en la fachada posterior de la iglesia. 
Tratamientos de pavimentos, edifi cios 
que recuperan una imagen acorde con 
el conjunto, contrastan con actuaciones 
menos afortunadas de otros tiempos con 

revestimientos impropios de la zona y 
del conjunto.

Una población con cerca de 16.000 ha-
bitantes en la que se conserva un sector 
agrícola que representa el 30% de su ac-
tividad, con un 11% de la industria, un 10% 
del sector de la construcción y un 40% 
del sector servicios. Y presidiendo el con-
junto santa Catalina en la portada de la 
iglesia.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,225, 28/5/2021.



Lanza
Semanario de La Mancha 72 28/05/2021

Luz en la batalla, de bellum luce, ese fue 
el lema que adoptó para su vida esta 
gran escritora. Es interesante ver cómo 
describe esta refriega en sus propios 
términos: 

Es el caso que he sido, en los treinta y pico años 
de mi carrera literaria, el más atacado y combati-
do de los escritores españoles. Todo se me ha re-
gateado con avaricia; he ido conquistando el te-
rreno palmo a palmo. Es cierto que tuve público 
desde mi primera novela, pero era una caminata 
por las dunas; avanzaba y fuerzas invisibles me 
hacían retroceder. No teniendo acaso tiempo ni 
humor para analizar despacio mis escritos, apli-
caban lentes ahumados al estudio de mi carácter 
y hasta el físico, que nada tiene que ver, supongo, 
con las letras. Yo era así, yo era asá, yo era sober-
bia, yo era vanidosa… Por reprochar, hasta se me 
reprochaba el disfrutar de buena salud.

Esta cita y más que glosan el texto están sacadas 
de la magnífi ca biografía de Isabel Burdiel sobre 
la escritora, de la que ya he hablado en mi colum-
na anterior (Lanza, 14 de mayo, 2021).

La vida como batalla
La vida es batalla (Gaudí dixit). La vida es un safa-
ri peligroso para todo el mundo, he escrito en 
algún poema. Para los temperamentos activos, 
aún más batalla, porque nos batimos en muchos 
frentes. Y aún más, para los seres poliédricos, 
seres complejos, de muchas caras, como son los 
artistas. Y, sin duda, Pardo Bazán tenía el arte de 
la escritura. A todo ello, hay que sumarle subra-
yadamente, la gran batalla que tuvo que dar en 
el campo literario, cultural y académico, por el 
simple hecho de ser mujer. Ésta fue sin duda, la 
madre de todas las batallas. Si en lugar de Emilia, 
me hubiera llamado Emilio, qué distinta hubiera 
sido mi vida, afi rmó la escritora. 

La luz de la biografía
El estudio de una biografía arroja mucha luz so-
bre lo que es una persona, y gran explicación 
sobre Pardo Bazán, en un tiempo fi eramente pa-
triarcal. El caso de Emilia Pardo Bazán es absolu-
tamente relevante. 

¿De dónde sacaba tanta fortaleza? ¿De dónde 
venía su personalidad atípica con lo que era la 
norma de ser mujer en su época? Tanto choca-
ba, que se llegó a decir: es mucho hombre esta 
mujer. 

Las mujeres élites son el foco de mi investigación 
sociológica.  Ellas han necesitado un enorme re-
fuerzo de circunstancias biográfi cas favorables 

y singulares para triunfar en un mundo domi-
nado por los hombres y sus normas de acceso 
al poder. Ésta ha sido mi observación sobre más 
de trescientas biografías de mujeres relevantes 
españolas, amén de otros estudios internacio-
nales. Reúnen estas mujeres élites: capital eco-
nómico, social, cultural, simbólico y, muy signi-
fi cativamente, capital emocional que las dota de 
un poderoso superego hablando (en términos de 
psicoanálisis) para emerger y salir vencedoras de 
tanta presión a la contra. 

Tal es la riqueza de la personalidad de Emilia Par-
do Bazán, que no es por casualidad que Burdiel 
abra su biografía con esta signifi cativa cita: Los 
grandes artistas son monstruosidades biológi-
cas, históricas, engendran el tiempo que los ha 
engendrado. (S. Kracauer)

El caso de Emilia Pardo Bazán es el caso de una 
hija única, fi rmemente apoyada por su padre. 
Ella misma dijo: Si hubiera tenido un hermano, 
mi vida hubiera sido otra. 

He aquí citas textuales de la relación de amor y 
admiración hacia su padre (un prohombre de la 
élite gallega) que expresa así:

Mi padre era el mejor de los amigos, el más leal 
de los consejeros, y el apoyo de todos los mo-
mentos. (Carta a Galdós)

Es la persona a quien creo haber querido más en 
este mundo. Por lo menos la que mejor y más ín-
timamente ha comunicado conmigo de espíritu. 
(Nota a Azorín)

En el sistema patriarcal, el padre es una especie 
de Zeus tronante, que puede coronar o hundir a 

Hiedra, Selva, Volcán,
Emilia Pardo Bazán (II)

MARÍA ANTONIA GARCÍA DE LEÓN

sus herederos. Y es casi determinante en el 
llamado destino femenino. La madre suele 
estar en otro plano, secundando lo que diga 
padre padrone. 

La madre se entregó en cuerpo y alma a re-
presentar el papel de potente y protector 
ángel doméstico de las ambiciones de su 
hija Emilia, comenta Isabel Burdiel en la bio-
grafía. También escribe: Aquella niña ado-
raba a sus padres y era adorada por ellos.

Cuando se da tal capital emocional en la in-
fancia, se podría decir que es como tener 
una gran cuenta en Suiza. 

Contra el simplismo y 
el buenismo imperantes
Deseo de vida. Hiedra, selva, ansias de vivir, 
con estos titulares podríamos defi nir a la 
volcánica escritora. Un diamante de veinte 
caras: conservadora / moderna; elitista / lu-
chadora; devota católica / ferviente feminis-
ta; gallega / cosmopolita; mujer / escritora, y 
más rasgos que podríamos escribir. Yo evito 
sumarme a esas dualidades, a esos opuestos. 

Solo el fenómeno social del simplismo, que 
es letal para la vida, en su simplifi cación de 
la persona, en el dogmatismo de sus ca-
tegorías, en el empobrecimiento del ser 
humano, no puede comprender que una 
mujer sea, a la vez, católica y feminista, por 
poner, como ejemplo, dos rasgos de nues-
tra escritora. 

Más el fenómeno del buenismo reinante 
choca con la complejidad humana.  

Mundo macho
Si tuviera que destacar un rasgo en el océa-
no de actividad, que fue Pardo Bazán, des-
tacaría su lucha por la educación de las mu-
jeres, siendo ella misma bombardeada, por 
ser un ejemplo viviente de feminismo. 

Luchó por ser académica, y le fue negado 
sistemáticamente serlo. Negativa que ad-
quiría el tono grueso, grosero, de las tertu-
lias machistas de casino. Barbarie, zafi edad, 
malos instintos, es lo que califi ca a este co-
mentario del escritor Juan Varela: en el si-
llón de la Academia no cabría su culo.

Fue una élite, pero una élite discriminada, 
valga esta paradoja que ilustra mi teoría so-
bre el binomio Género y Poder. Un hombre 
con su capital económico, social, cultural, 
simbólico, sin duda hubiera llegado a ser 
académico y mucho más.

Ella batalló, y pudo contra todo y a pesar de 
todo. Cumplió el dictum de Michel de Mon-
taigne : Le plus grand art : rester soi-même. 
El mayor arte es ser uno mismo.

Continuará.

María Antonia García de León es Profesora 
de Sociología (UCM), escritora y poeta. 

antonieta006@gmail.com

DESDE MI TORRE DE ADOBE

JOAQUÍN VAAMONDE CORNIDE
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  PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  

VANGUARDISMO DE ALTAS PRESTACIONES: VANGUARDISMO DE ALTAS PRESTACIONES: 
LLEGAN LAS VARIANTES R DEL ARTEON LLEGAN LAS VARIANTES R DEL ARTEON 

Y DEL ARTEON SHOOTING BRAKEY DEL ARTEON SHOOTING BRAKE

Motor

Las versiones de alto rendimiento lucen un diseño exterior e interior deportivo, elegante, cómodo y diferenciado, que los identifi ca de inmediato como modelos R de Volkswa-
gen. Motor 2.0 TSI de 235 kW (320 CV) y par motor máximo de 420 Nm, que les permite acelerar de 0 a 100 km / h en tan solo 4,9 segundos. Puro ADN R: innovaciones 
mecánicas como el nuevo sistema de reparto del par R-Perfomance Torque Vectoring permiten ofrecer auténticas sensaciones al volante ganando en estabilidad y seguridad. 
Equipamiento de serie exclusivo con faros IQ.LIGHT Matrix LED, sistema Keyless Access y airbags en la parte trasera. El Arteon R y el Arteon Shooting Brake R están disponi-
bles a partir de 55.610 euros y 55.810 euros, respectivamente
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C
on el lanzamiento del Arteon R y el Arteon 
Shooting Brake R, los entusiastas de los 
modelos R de Volkswagen están de enho-
rabuena. El diseño de las berlinas más van-
guardistas de la marca siempre ha inspira-

do elegancia y deportividad, pero ahora su dinamismo 
ya no es únicamente una cuestión estética: motor 2.0 
TSI de 235 kW (320 CV), aceleración de 0 a 100 en tan 
solo 4, 9 segundos y un par motor máximo de 420 Nm 
son tan solo algunas de las características que utilizan 
estos dos modelos en una fuente inacabable de sen-
saciones al volante. Pero como miembros de la familia 
R, el Arteon R y el Arteon Shooting Brake R cuentan 
con un diseño renovado y diferenciado del resto de la 
gama, tecnología y equipamientos de vanguardia que 
les confi eren una identidad propia. Son puro ADN R, 
el conjunto ideal entre diseño, confort, deportividad 
y exclusividad.

La elección de un vehículo de estas características 
es un acto pasional, una pasión que Volkswagen R 
ha sido capaz de plasmar a la perfección en el diseño 
exterior del Arteon R y el Arteon Shooting Brake R. 
Fluyendo entre el dinamismo y la elegancia, las líneas 
vanguardistas de sus respectivas carrocerías ofrecen 
un diseño exterior totalmente renovado y claramen-
te diferenciado del resto de la gama, con numerosos 
elementos en color negro brillante, que los distinguen 
como modelos de altas prestaciones.

Los paragolpes deportivos vienen con un diseño exclu-
sivo, con aperturas de refrigeración sobredimensio-
nadas y apliques en color negro brillante en la parte 
delantera, mientras que la parte trasera incorpora un 
difusor. La parrilla delantera y el spoiler trasero tam-
bién vienen en color negro brillante, mientras que las 
grandes llantas “Adelaide” de 19 pulgadas presentan 
un frente pulido y un fondo negro brillante. Opcional-
mente, pueden equiparse las llantas “Estoril” de 20 
pulgadas.

Las carcasas de los retrovisores, lacadas en cromo 
mate, aportan un toque visual diferenciado. Las lunas 
traseras tintadas y el nuevo sistema de frenos delan-
teros, con pinzas de doble pistón en color azul con 
emblema R y discos perforados sobredimensionados, 
completan el exterior de la berlina. De forma opcional, 
los modelos R tienen acceso al acabado de pintura ex-
clusivo Azul Lapiz.

Si el exterior de los nuevos Arteon R y Arteon Shoo-
ting Brake R es la combinación perfecta entre diseño, 
deportividad y exclusividad, el interior añade el con-
fort a esta ecuación. Ambos modelos se ofrecen con 
asientos delanteros ergoComfort y la exclusiva tapi-
cería ArtVelours, con ribeteado de color azul y el logo 
“R” de la marca de altas prestaciones de Volkswagen 
bordado en el respaldo de los asientos delanteros. 
Estos pueden sustituirse por asientos ergo Tanto los 

asientos delanteros como los traseros están calefac-
tados, y revestidos en tapicería de cuero Napa-Car-
bon con detalles del ribeteado en color azul.

El volante deportivo multifunción calefactado está 
revestido de cuero y cuenta con inserciones de color 
azul, un botón “R” y levas de cambio de mayor tama-
ño, resaltando el carácter deportivo del Arteon R y 
Arteon Shooting Brake R. Tanto el tablero de instru-
mentos como los embellecedores de las puertas vie-
nen con inserciones decorativas “Black Carbon”. El in-
terior cuenta además con luz ambiental LED Plus, con 
una selección de 30 colores.

Sin embargo, la deportividad de estas berlinas ejecuti-
vas no es solo una cuestión estética. El más puro ADN 
R es sinónimo de alto rendimiento, y el rendimiento 
es algo más que potencia: las versiones más presta-
cionales de los vehículos de serie de la marca desta-
can por sus motores tope de gama, pero también por 
las numerosas innovaciones tecnológicas que siguen 
un rendimiento mecánico superior. Ambos modelos 
montan un potente motor 2.0 TSI de cuatro cilindros, 
que entrega unos impresionantes 235 kW (320 CV) y 
se combina con cambio automático DSG de 7 veloci-
dades. Con tracción total 4MOTION y un par motor 
máximo de 420 Nm, el Arteon R y el Arteon Shooting 
Brake R son capaces de acelerar de 0 a 100 km / h en 
tan solo 4,9 segundos.

   MOTOR     
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L
a gama actual de accesorios y extras 
opcionales originales de BMW Mo-
torrad ya ofrece una gran cantidad de 
opciones para personalizar la R 18 y la 

R 18 Classic según sus propias preferencias. 
Con la introducción de las piezas Option 
719, BMW Motorrad agrega ahora carac-
terísticas que permiten una personalización 
de la moto del más alto nivel basado en sus 
raíces históricas. Después de todo, el código 
interno “719” de BMW Motorrad ya repre-
sentó hace décadas un equipamiento espe-
cial de alta calidad y exclusivo, solicitudes 
especiales inusitadas y artículos únicos.

El paquete de diseño AERO de la opción 719 
incluye las tapas de la culata izquierda y de-
recha, la tapa frontal y la tapa del tubo de ad-
misión izquierda y derecha. Todas las piezas 
son de chapa de aluminio con una superfi cie 
anodizada cepillada y sin pintar. Las tapas de 
la culata presentan unas rejillas de ventila-
ción fi namente forjadas que recuerdan a los 

“streamliners” de los años 20 y 30 del siglo 
pasado. Lo más destacado es un distintivo en 
las tapas delanteras y laterales: Es de cobre 
macizo, cromado y parcialmente acabado 
en blanco. La pintura blanca que encierra 

la secuencia numérica “719” recuerda a los 
emblemas históricos que se solían forrar con 
esmalte en esa época.
Para las nuevas R 18 y R 18 Classic, el asien-
to Option 719 es una alternativa al asiento 

de serie muy exclusiva. Además de la altura 
estándar del asiento, ofrece calefacción de 
asiento integrado, así como una fascinan-
te selección de materiales y acabados. Por 
ejemplo, se utilizan dos materiales superio-
res de color negro, que se combinan con un 
acolchado en forma de diamante. Un logo-
tipo BMW bordado y el símbolo 719 en el 
lateral completan este exclusivo asiento.

El color Polvo Galaxia metálico es un aca-
bado que brilla en un espectro que va del 
violeta al azul turquesa, según la incidencia 
de la luz. Además, los numerosos pigmentos 
de gran efecto crean un efecto visual único 
cuando se exponen a la luz solar. Este acaba-
do especial se combina con un espejo  Plata 
Titanio 2 metálico en el depósito de com-
bustible. La transición entre las dos superfi -
cies de color consiste en un efecto ahumado 
aplicado a mano, ya familiar por la legendaria 
R 90 S. Además, la superfi cie de espejo está 
rodeada por una clásica línea doble blanca.

E
l Citroën Ami rompe paradigmas al ofrecer una 
solución de movilidad disruptiva, ecológica y muy 
cómoda a la medida de las necesidades de las per-
sonas. Sus cero emisiones de CO 2 le permiten 

acceder a zonas de bajas emisiones en el centro de las 
ciudades, con una conducción sencilla y silenciosa inclu-
so en picos de contaminación. Sus 75 km de autonomía 
se adaptan perfectamente a trayectos cortos urbanos, 
periurbanos o en zonas rurales. Supera ampliamente la 
distancia media que se registra diariamente en las áreas 
metropolitanas.

Su diseño único en el exterior asegura un alto nivel de 
confort en el interior. Sus amplias superfi cies acristala-
das y su techo panorámico permiten disfrutar de la ciu-
dad en 360˚ en un habitáculo cómodo, cerrado y perfec-
tamente climatizado. Ideal para desplazarse sin ruido, 

vibraciones ni emisiones con un máximo nivel de confort 
y salvo de las inclemencias del tiempo.

La confi guración de sus dos asientos y sus zonas de al-
macenaje situadas bajo los pies del acompañante y en 
la parte trasera permiten aprovechar el espacio de un 
modo óptimo. En el apartado estético y de personaliza-
ción, el Ami dispone de opciones de personalización ca-
paz de adaptarlo a los gustos y la personalidad de cada 
uno.

Es un cuadriciclo eléctrico que, por sus características, 
entra en la categoría de cuadriciclo ligero defi nido por la 
Dirección General de Tráfi co, por lo que no se necesita 
permiso de conducir de tipo B, que es el que se requiere 
para los automóviles, para ponerse al volante. Basta con 
el permiso tipo AM.

El nuevo Citroën AMI viene a conquistar 
las calles españolas

Nuevo Fiat Panda: el mejor 
precio de su historia

El mejor precio o uno de los mejores precios de su historia, 
porque el Panda ya tiene más de cuarenta años de trayec-
toria y ahora, con descuentos, promociones y demás hay 
un FIAT Panda por menos de nueve mil euros, con tres 
años de garantía y tres años de mantenimiento incluido.

FIAT sigue siendo el rey entre los urbanos y el Panda la re-
ferencia. Un Panda que celebra nada menos que 40 años 
de historia y lo hace dando entrada a la nueva versión Pan-
da Sport, una variante pensada para un cliente más dinámi-
co aunque urbanita, que no renuncia a viajar con agilidad. 
El nuevo Panda sigue fi el al concepto de versatilidad que le 
ha hecho grande, tanto como para ser el coche más vendi-
do en Italia durante ocho años consecutivos y seguir sien-
do, junto con el Fiat 500, el líder en Europa entre los coches 
urbanos. Hablamos de 375.000 unidades vendidas en un 
año, que no es poco.

El Panda dispone de una gama difícil de mejorar para sus 
adversarios, porque ofrece tracción delantera y tracción 
total, y motores de gasolina además de un interesante mo-
tor híbrido.

ÚLTIMAS  NOVEDADES

BMW Motorrad amplía la gama de equipamiento de la 
R18 Classic
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NOTICIAS  DEL  SECTOR

En 1955, el DS 
surgió como un 
OVNI en el pa-
norama auto-
movilístico con 

un nombre que era, a la 
vez, un juego de palabras 
y toda una declaración de 
intenciones. Al pronun-
ciarse, en francés, como 
“la déesse” este automóvil 
innovador se postulaba 
como la “diosa” de la carretera. Una vocación que cumplió con creces, en-
trando en la leyenda.

Más de seis décadas después, el DS 9 sigue los pasos del mítico “Tiburón” con 
las tecnologías, innovaciones, elegancia y cuidado por los detalles que hicie-
ron grande a un modelo clave en la historia del automóvil, por sus avances en 
materia de diseño, elegancia, sofi sticación, tecnología y confort. Las letras DS 
regresan al segmento que ha defi nido durante décadas el lujo en el automóvil: 
la berlina de gama alta.

Pensadas para devorar kilómetros con el máximo nivel de comodidad y pres-
taciones, de ahí que se les llame “routières” (ruteras) en francés, las berlinas 
de gama alta llegan a una nueva dimensión con el DS 9.

Como su icónico antecesor, el DS “Tiburón”, el DS 9 impone el sello del sa-
voir-faire del lujo francés, la elegancia sofi sticada y las tecnologías más avan-
zadas. Ofrece prestaciones y una comodidad de referencia para todos sus 
ocupantes en un entorno en el que se respira el refi namiento de materiales 
nobles en una categoría que es, desde siempre sinónimo de placer, sofi stica-
ción y prestaciones.

DS 9, nacido para la carretera

La movilidad sosteni-
ble tiene una infl uen-
cia cada vez mayor 
en las decisiones de 
compra y el compor-

tamiento de movilidad diario 
de los clientes profesionales 
y privados. Mercedes-Benz 
está convencida de las venta-
jas ecológicas y económicas 
de las furgonetas 100% eléc-
tricas. Mercedes-Benz Vans 
apuesta decididamente por 
liderar la movilidad eléctrica en su nueva estrategia y está electrifi cando sis-
temáticamente todos los modelos de su gama. El enfoque en Mercedes-Benz 
Vans está en la confi abilidad, la calidad y la optimización del coste total de pro-
piedad (TCO). Los carroceros y los clientes ya pueden elegir entre cuatro furgo-
netas 100% eléctricas: la eVito furgón, la eSprinter y la eVito Tourer (consumo 
combinado: 27 kWh / 100 km; emisiones de CO2 combinadas: 0 g / km) y el 
EQV (consumo combinado: 28 kWh / 100 km; emisiones de CO2 combinadas: 
0 g / km). En 2022 llegará, la versión eléctrica de la nueva Citan, ampliando así 
la oferta de vehículos eléctricos de Mercedes-Benz Vans al segmento de las 
furgonetas pequeñas.

La sostenibilidad es un pilar fundamental en Mercedes-Benz, así la próxima 
generación de la eSprinter se producirá sin emisiones de CO2. Mercedes-Benz 
Vans aspira a asumir un papel de liderazgo en la electro movilidad y la digita-
lización y establecer puntos de referencia para el futuro. La experiencia y las 
inversiones existentes en la construcción de furgonetas se están centrando en 
accionamientos eléctricos y nuevas tecnologías. 

Gama de furgonetas eléctricas 
de Mercedes-Benz y sus aplicaciones

La electrifi -
cación, la 
c o n q u i s t a 
de nuevos 
grupos ob-

jetivo y una orienta-
ción coherente ha-
cia el cliente son el 
núcleo del reajuste 
con el que la marca 
premium británica 
MINI está marcando 
el rumbo de su futura 
gama de modelos. Tras el anuncio de una nueva generación de coches peque-
ños puramente eléctricos de la marca, ahora se ha tomado otra decisión: La 
historia de éxito del MINI cabrio tendrá continuidad. El desarrollo del sucesor 
del único coche de cuatro plazas descapotable del segmento de los coches 
pequeños de alta gama es un hecho. La presentación del nuevo modelo está 
prevista para 2025. “El MINI descapotable tiene gran cantidad de fans espe-
cialmente leales. Esto también se muestra por la gran demanda del último 
modelo, recién actualizado”, dice Bernd Körber, director de la marca MINI. “

Con la nueva edición del MINI Cabrio lanzada hace unas semanas, el típico 
placer de conducir al aire libre de la marca ha ganado aún más atractivo. El 
diseño limpio y minimalista expresa el carisma extravagante del vehículo con 
más intensidad que nunca, especialmente con la pintura de la carrocería en 
la nueva variante Zesty Yellow, disponible exclusivamente para el MINI Ca-
brio. Además, los inconfundibles detalles de diseño del MINI descapotable se 
manifi estan con especial efi cacia. La parrilla hexagonal del radiador es más 
grande que nunca, los faros LED de serie han sido rediseñados, al igual que los 
escudos laterales, los pasos de rueda negros tienen nuevos bordes alrededor y 
los faros traseros con el llamativo diseño de la Unión Jack son ahora de serie.

Mini Cabrio: el futuro está listo para él

Opel ha conseguido el versátil y altamente efi ciente Astra sea aún 
más seguro y elegante. El fabricante de automóviles alemán am-
plía la gama de su modelo más vendido con el nuevo nivel de aca-
bado “Design & Tech” , disponible desde 23.300 euros (precio PVP 
con IVA incluido en España). Además, es posible personalizar el 

Opel Astra de cinco puertas con los paquetes de asistencia y tecnología adap-
tados específi camente para la versión “ Design & Tech “.

Opel Astra “ Design & Tech ”: el nombre lo dice todo. Desde su imagen ex-
terior, la carrocería de cinco puertas brilla con sus llantas de aleación de 16 
pulgadas de 5 radios dobles en Gris Técnico, pudiendo añadir un diseño más 
deportivo, más elegante y con más fuerza gracias a las llantas de 17 pulgadas 
en negro . El logotipo “Design & Tech” permite identifi car una primera vista al 
Astra como un nuevo y distinguido miembro de la familia. 

Nuevo Opel Astra “Design & Tech”: extra 
elegante y extra seguro
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Sociedad (Cuidados y Belleza)

¿Qué es el Método Curly? 

Has oído hablar últimamen-
te del Método Curly? ¿Sa-
bes qué es? Nosotras en el 
herbolario cada vez nos lo 
están solicitando más y la 
verdad que cuando ves los 

resultados, ves por qué funciona.

Pon mucha atención, sobre todo ahora 
que llega el verano, el sol, las piscinas o el 
mar, y normalmente el pelo es lo primero 
que se nos olvida cuidar.

El Método Curly es una rutina capilar, so-
bre todo, enfocada al pelo rizado, aunque 
en más de uno liso también hemos visto 
los resultados. Creado por Lorraine Mas-
sey, este método hace que el cabello este 
menos encrespado, hidrandandole y nu-
triéndole de forma natural, sin el uso de 
siliconas, sulfatos, aceites minerales o ce-
ras.

En pelo rizado no se aconseja cepillarlo 
en seco y tratarlo cuando esté mojado, ya 
que se desenreda y moldea mejor con las 
manos o con un peine de cerdas anchas.

Otra de las cosas que recomienda este 
método es no usar fuentes de calor como 
secadores o rizadores de pelo.

Antes de empezar con el Método, hay que 
tener en cuenta algunas cosas. Lo primero 
es que ES UN CAMBIO DE HÁBITO, por lo 
que los efectos no son inmediatos, sino que tardan 
en verse esos efectos unas 3 semanas más menos.

Lo primero y más aconsejable es sanear las puntas 
para ver los resultados antes, y luego sustituir los 
champús tradicionales por productos LOW POO, 

es decir, que no incluyen sulfatos ni siliconas.

Entonces, ¿qué producto tengo que usar? Hay 
marcas que están ya especializadas en este Méto-
do Curly, que ofrecen champú, acondicionadores o 
mascarillas a base de aceites de coco, oliva, argán, 

jojoba, o mantecas e incluso ingredientes 
tan naturales como el aloe vera, pero tam-
bién puedes leer la etiqueta y ver que no 
contengan parabenos, sulfatos, siliconas, 
alcohol o sus derivados. Mirar que con-
tengan humectantes como la glicerina, 
para nutrir el cabello.

La idea es que se utilicen los menos pro-
ductos de lavado mejor, pero solo lavárse-
lo una, como mucho dos veces a la sema-
na. Lo primero es lavarse el pelo con un 
champú que se adapte a este método.

Luego aplicar un acondicionador o crema 
capilar a base de manteca de karité pura. 
Aplícalo en cabello húmedo y desenrédate 
con él puesto. Dependiendo de la clase de 
producto que uses, se aclara o no. Lee las 
instrucciones y sigue las instrucciones del 
fabricante.

Lo siguiente es, si tienes el pelo rizado, 
pasamos a potenciar y defi nir ese rizo. Se 
suele usar algún gel que no lleve alcohol. 
Y no apelmace ni deje el pelo pegajoso. 
Se suele aplicar mechón a mechón con la 
mano y secar con toques suaves, pero sin 
frotar.

Si veis, es todo lo que normalmente hace-
mos, pero los productos que normalmen-
te usamos no son los adecuados.

Para más información, puedes ponerte en 
contacto con nosotras en el correo herbolariona-
turvida@hotmail.com o pasar a visitarnos. 

Por Belén Díaz-Tapia Arroyo, gerente del 
Herbolario Naturvida, de Valdepeñas.
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PARQUE DE OCIO 
LAS VÍAS

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

Dispone de 14 modernas sa-
las de cine, todas en formato 
digital y 3 de ellas en forma-
to 4K, lo último en innova-
ción en tecnología.

Lunes, Martes y Jueves, se 
suprimen los primeros pases 
de tarde.
Miércoles día del espectador.

Precio entradas: 7.00 E
Día del espectador: 5.50 E
Sesión golfa: 5.50 E

MULTICINES 
ORTEGA
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

Disponemos de 6 modernas 
salas de cine, todas en for-
mato digital con Sony Digi-
tal Cinema 4K, lo último en 
innovación en tecnología.

Los lunes se suspende el 
pase de las 18.00 horas.
Martes cerrado por descanso.
Miércoles y jueves día del 
espectador.

Precio entrada: 6.50 E
Día del espectador: 4.50 E

MULTICINES 
CINEMANCHA

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

Los Martes se cierra por des-
canso, excepto días festivos.
Miércoles y jueves día del espec-
tador. Los jueves se realiza un 
pase de una película en V.O.S.E.

Precios entradas:
Laborables: 5,50 E
Sábados, Domingos, Festivos 
y Vísperas: 6,00 E
Día del espectador: 5,00 E
Dtos. días laborables (excep-
to día del espectador) de 0,5 
E para niños menores de 9 
años, jubilados mayores de 60 
años y discapacitados

CINES LA DEHESA 
TOMELLOSO

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

Dispone de 6 modernas sa-
las de cine.

Martes cerrado por descanso.

Precio entrada: 6.50 E
Miércoles al cine (no festi-
vos): 4,00 E
Jueves ¡última oportunidad!: 
3 E en las películas seleccio-
nadas.
Carnet joven / Círculo de 
lectores: 4,50 E

MULTICINES 
VALDEPEÑAS

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

Dispone de 14 modernas sa-
las de cine.

Los Martes se cierra por des-
canso, excepto días festivos.
Miércoles día del espectador.

Precios entradas:
Viernes, Sábados, Domingos, 
Festivos y Vísperas: 6,50 E
Día del espectador: 4,50 E
Lunes y Jueves: 5,00 E

Para más información sobre las carteleras y horarios de todos los cines 
pueden visitar la agenda de Lanza Digital

www.lanzadigital.com/servicios
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Cines - Servicios

Sinopsis: Tras sufrir la 
pérdida de su hijo, el sheriff 
jubilado George Blackledge 
(Costner) y su mujer Marga-
ret (Lane) dejan su rancho 
en Montana para tratar de 
rescatar a su nieto en Dakota. 
El niño está bajo la tutela de 
la poderosa familia Weboy, 
pues la nuera se ha vuelto a 
casar con otro hombre. La 
matriarca Blanche Weboy, 
tras descubrir las intencio-
nes de los Blackledge, decide 
hacer todo lo posible para 
impedir que el niño regrese 
con sus abuelos.

Sinopsis: Película centrada 
en el personaje de Cruella de 
Vil, de la película de anima-
ción clásica de Disney “101 
dálmatas”.

Sinopsis: Satur (Karra Elejal-
de) y Tina (Toni Acosta) son 
un matrimonio en el que ella 
aporta el dinero y él se ocupa 
de la casa y el niño. El pro-
blema es que el niño, Manu 
(Quim Ávila), tiene ya 28 años 
y es un mediocre youtuber. 
Satur convertirá a su hijo en 
“El ranger del amor”, un exi-
toso youtuber enmascarado 
defensor del amor romántico 
que se enamora perdidamen-
te de Amanda (María Pedra-
za). Lo que Manu no sabe es 
que Amanda es poliamorosa 
y tiene relaciones con Marta 
(Cristina Gallego)...
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Hospital General Ciudad Real .......................... 926 278 000
Hospital Quirón Salud Ciudad Real ............... 926 255 008
Hospital Mancha Centro Alcázar .................... 926 580 500
Hospital Santa Bárbara Puertollano .............. 926 421 100
Hospital Gutiérrez Ortega Valdepeñas  ...... 926 320 200
Hospital V. Altagracia Manzanares ................. 926 646 000
Hospital General Tomelloso .............................. 926 525 800

Centro de Salud Pío XII ........................................ 926 214 114
Centro de Salud Torreón ..................................... 926 230 035
Centro de Salud Puerta Toledo ........................ 926 231 731
Centro de Salud Alcázar 1 .................................. 926 588 011
Centro de Salud Alcázar 2 .................................. 926 546 413
Centro de Salud Manzanares 1 ........................ 926 647 316
Centro de Salud Manzanares 2 ........................ 926 610 412
Centro de Salud Puertollano 1 ......................... 926 441 613
Centro de Salud Puertollano 2 ......................... 926 411 901
Centro de Salud Puertollano 3 ......................... 926 432 314
Centro de Salud Puertollano 4 ......................... 926 432 350
Centro de Salud Tomelloso ................................ 926 505 530
Centro de Salud Valdepeñas 1 ......................... 926 325 091
Centro de Salud Valdepeñas 2 ......................... 926 347 981
Centro de Salud La Solana .................................. 926 633 900

Alcohólicos Anónimos .......................................... 985 566 345

Violencia de Género ..................................................................016

Policía Nacional ............................................................................091
Guardia Civil..................................................................................062
Policía Local ...................................................................................092

Emergencia ....................................................................................112

CRUELLA DESPIERTA LA FURIA UNO DE NOSOTROS

ESTRENOS

Año: 2021 
País: Estados Unidos
Director: Craig Gillespie
Reparto: Emma Stone, Emma Thompson, Paul Wal-
ter Hauser, Joel Fry ...
Género: Comedia 

SINOPSIS
Película centrada en el personaje de Cruella de Vil, 
de la película de animación clásica de Disney “101 
dálmatas”.

Año: 2021
País: Estados Unidos
Director: Guy Ritchie
Reparto: Jason Statham, Holt McCallany, Josh 
Hartnett, Scott Eastwood ...
Género: Thriller. Acción 

SINOPSIS
H (Jason Statham) es el misterioso tipo que acaba 
de incorporarse como guardia de seguridad en 
una compañía de blindados. Durante un intento de 
atraco a su camión, sorprende a sus compañeros 
mostrando habilidades de un soldado profesional, 
dejando al resto del equipo preguntándose quién es 
realmente y de dónde viene. Pronto se hará claro 
el verdadero motivo por el cual H está buscando un 
ajuste de cuentas.

Año: 2020 
País: Estados Unidos
Director: Thomas Bezucha
Reparto: Kevin Costner, Diane Lane, Jeffrey Dono-
van, Booboo Stewart ...
Género: Thriller. Drama 

SINOPSIS
Tras sufrir la pérdida de su hijo, el sheriff jubilado 
George Blackledge (Costner) y su mujer Margaret 
(Lane) dejan su rancho en Montana para tratar de 
rescatar a su nieto en Dakota. El niño está bajo la 
tutela de la poderosa familia Weboy, pues la nuera 
se ha vuelto a casar con otro hombre. La matriarca 
Blanche Weboy, tras descubrir las intenciones de los 
Blackledge, decide hacer todo lo posible para impe-
dir que el niño regrese con sus ...

Estrenos Cine - Servicios

ANUNCIOS OFICIALES
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Semanario de La Mancha

VIERNES,  28 DE MAYO DE 2021

V A L D E P E Ñ A S
E D I C I Ó N

Lanza MARTÍNEZ ARROYO SE 
COMPROMETE A QUE LA DO 

SEA LA QUE TENGA "MÁS 
TRANSPARENCIA" DE ESPAÑA

LA CONSEJERÍA DE AGRICULTURA SE ENCARGA DE SU 
GESTIÓN TRAS LA DESAPARICIÓN DE LA INTERPROFESIÓN, 

PERO EL CONSEJERO ESPERA QUE HAYA ACUERDO

"LAS NOTAS DEL VINO" 
CONTARÁN CON CINCO 
CONCIERTOS DEL 12 DE 
JUNIO AL 10 DE JULIO

ESTA INICIATIVA UNE CULTURA Y ENOTURISMO 
A LA VEZ QUE TIENE UN COMPONENTE SOLIDA-
RIO, QUE ESTE AÑO SERÁ PARA HUGO Y ÁLVARO

VALDEPEÑAS ELEVA SU CONVENIO 
ANUAL CON CÁRITAS

LA CONMEMORACIÓN DEL 6 
DE JUNIO, MÚSICA, TEATRO Y 
EXPOSICIONES, ACTIVIDADES 
PARA EL PRÓXIMO MES

VANESSA IRLA INDICÓ QUE EL AYUNTAMIENTO 
VA A PRESENTAR LAS ACTIVIDADES CULTURALES 
MES A MES PARA ADAPTARSE A LA COVID-19

YA SE HA ABIERTO AL TRÁFICO, PERO LA INAUGURACIÓN SE HA DEJADO PARA HACERLA YA SE HA ABIERTO AL TRÁFICO, PERO LA INAUGURACIÓN SE HA DEJADO PARA HACERLA 

COINCIDIR CON UN HOMENAJE A LAS VÍCTIMAS DE LA RIADA DE 1979COINCIDIR CON UN HOMENAJE A LAS VÍCTIMAS DE LA RIADA DE 1979

LA INAUGURACIÓN DEL NUEVO TRAMO DEL CANAL TENDRÁ LA INAUGURACIÓN DEL NUEVO TRAMO DEL CANAL TENDRÁ 

LUGAR EL 1 DE JULIOLUGAR EL 1 DE JULIO
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VALDEPEÑAS

M. G.

VALDEPEÑAS

La teniente de alcalde de Cul-
tura, Turismo y Festejos  del 
Ayuntamiento de Valdepeñas, 
Vanessa Irla, presentó el mar-

tes las actividades culturales previstas 
para la ciudad para el mes de junio, que 
incluyen los actos conmemorativos del 
6 de junio, música, teatro y exposicio-
nes.

Irla indicó que el ayuntamiento va 
a presentar las actividades culturales 
mes a mes para adaptarse a la situa-
ción por la COVID-19 y evitar cance-
laciones o aplazamientos. “En los últi-
mos meses, por la situación derivada 
de la COVID, presentábamos las acti-
vidades de forma individualizada, no 
global, ya que si no, había aplazamien-
tos por las medidas que se han toma-
do. Ahora la situación va mejorando” y 
consideran que lo mejor es presentar-
las mes a mes.

Conmemoración del 6 de junio
Las actividades del próximo mes co-
menzarán con la conmemoración del 
6 de junio, que incluye tres actividades. 
El día 4 el Teatro Auditorio Municipal 
“Francisco Nieva” volverá a acoger la 
obra de teatro “La Galana”, que en su 
anterior representación agotó las en-
tradas y muchas personas se quedaron 
con ganas de verla. Este espectáculo 

de teatro y danza entorno a la heroí-
na valdepeñera Juana Galán, basado 
en hechos reales, cuenta con un tex-
to adaptado a teatro de la novela de 
Carlos Isidro Muñoz de la Espada, in-
terpretado por Tania Orozco y con la 
guitarra y el baile de Cristóbal Muñoz, 
dirigidos por Charo Romero. Tiene un 
precio de cinco euros.

El sábado, 5 a las 22 horas la Agrupa-
ción Musical “Maestro Ibáñez” ofrecerá 
un concierto en Bodegas A7. Las invita-
ciones pueden recogerse en el Centro 
Cultural “La Confi anza”, donde pueden 
adquirirse también las entradas para 

las otras actividades previstas.
La plaza San Marcos acogerá el do-

mingo, 6 a las 12 horas los actos tradi-
cionales en homenaje a los héroes del 
6 de junio. “El acto será el mismo que 
el año pasado, un acto sencillo y bre-
ve, sin público, que se retrasmitirá vía 
streaming”.

Conciertos y teatros
El viernes, 11 a las 21 horas se represen-
tará la obra “Intocables” en el Auditorio 
Municipal con un repertorio formado 
por Roberto Álvarez, Malcolm Trevi-
ño-Sitté, Begoña Maestre e Iker Lastra. 

El precio de la entrada es de 15 euros. 
Se trata de una historia conmovedora y 
divertida sobre una persona con disca-
pacidad y un hombre que acaba de salir 
de la cárcel.

El concierto “Érase una vez”, a car-
go de “Strad” sonará el sábado, 19 a 
las 20.30 horas al Auditorio Municipal 
con bandas sonoras y temas propios de 
Jorge Guillén, uno de los violinistas más 
virtuosos del momento. El precio de la 
entrada es de 15 euros.

“La Celestina” se representará el 
viernes, 25 de junio en Bodegas A7 a 
cargo de Antonio Campos. El precio de 
la entrada es de 10 euros.

Esta programación se completará 
con “Las Notas del Vino” y con pro-
puestas de otras concejalías, que se da-
rán a conocer próximamente.

Exposiciones
También habrá exposiciones. En “La 
Confi anza” se podrá disfrutar del Salón 
de Primavera “Por Tierras de Casti-
lla-La Mancha”, de la Asociación Espa-
ñola de Pintores y Escultores del  4 al 
25 de junio; de una exposición de fo-
tografía titulada “Mujeres de Etiopía”, 
de Pepe Prieto, a través de la UNED de 
Valdepeñas, del 22 de junio al 2 de julio; 
y de “Balbuenarte”, exposición de los 
alumnos del Bachillerato de Artes del 
IES Bernardo de Balbuena, del 15 al 29 
de junio.

Por su parte, en el Museo Municipal 
se sumarán a la actual exposición “Vol-
ver a EmocionArte”, que puede verse 
hasta el 6 de junio, la muestra “El bode-
gón en la colección de Valdepeñas”, que 
podrá verse del 18 de junio al 18 de julio 
inaugurándose el día 18 con motivo del 
Día Internacional de la Gastronomía 
Sostenible, con obras de la Exposición 
Internacional de Artes Plásticas de Val-
depeñas.

Irla invitó a visitar los museos y ver 
las diferentes exposiciones, así como a 
disfrutar de las propuestas culturales 
del próximo mes.

La conmemoración del 6 de junio, 
música, teatro y exposiciones, actividades 
culturales para el próximo mes
Vanessa Irla indicó que el ayuntamiento va a presentar las actividades culturales mes a mes para 

adaptarse a la situación por la COVID-19 

CARTEL DE “INTOCABLES”, QUE SE REPRESENTARÁ EN VALDEPEÑAS / LANZA

LANZA

VALDEPEÑAS

Valdepeñas estuvo presente este año 
en la Feria Internacional de Turismo 
de Madrid (FITUR 2021), donde puso 
de relieve su oferta enoturística y pa-
trimonio cultural a través del stand de 
Castilla-La Mancha.

Su mayor protagonismo lo cobró el 
domingo, en el día dedicado a la pro-
vincia de Ciudad Real, en el que se des-
tacaron recursos como el yacimiento 
íbero Cerro de las Cabezas, museos, 
arquitectura modernista y espacios 
dedicados al enoturismo, que se ofre-
cieron como reclamo a  tour operado-

res y agencias de viajes.
La teniente de alcalde de Cultura 

y Turismo, Vanessa Irla, destacó que 
FITUR ha servido para “promocionar 
Valdepeñas como destino turístico 
de calidad. Hemos estado presentes a 
través de los contactos que ha estado 
realizando la técnico de la Ofi cina de 
Turismo, el día del a provincia de Ciu-
dad Real con parte de la oferta turística 
de Valdepeñas y también a través de la 
Ruta del Vino de Valdepeñas, que ha 
realizado diferentes contactos durante 
los días que se ha prolongado la feria”. 

La Feria Internacional del Turismo 
fi nalizó el domingo en Ifema Madrid 

con 62.000 visitantes, 42.000 de ellos 
profesionales y 20.000 visitantes de 

público en general, y la participación 
de 5.000 empresas de 55 países.

Valdepeñas llevó su patrimonio 
cultural y enológico a FITUR

PRESENTACIÓN DE VALDEPEÑAS EN FITUR 2021/ LANZA
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VALDEPEÑAS

MAITE GUERRERO

VALDEPEÑAS

El alcalde de Valdepeñas, Jesús 
Martín, declaró el lunes, con-
testando a preguntas de Lanza-
digital, que el nuevo tramo del 

Canal de la Veguilla (entre la Puerta del 
Vino, situada en la calle Seis de Junio, y 
la calle Norte) se inaugurará el 1 de julio. 
Aunque ya se ha abierto al tráfi co esta 
zona de la avenida Primero de Julio, la 
inauguración se ha dejado para hacerla 
coincidir con un homenaje a las vícti-
mas de la riada de 1979 y a la espera de 
que los datos de incidencia de la CO-
VID-19 sean menores.

“Estamos saliendo bastante bien del 
último brote de coronavirus que he-
mos tenido, que nos colocó en unos 
números muy elevados. Se han reba-
jado sustancialmente, pero aún son al-
tos”, dijo el primer edil, que añadió que 
está cerca la conmemoración del 1 de 
julio, con lo que se hará un pasacalles 
para recordar a las víctimas con una 
banda de Valdepeñas y se inaugurará 
este tramo, al mismo tiempo que se 
hace “un homenaje a las personas que 

perecieron en ese fatídico año”.
El regidor municipal manifestó que 

este tramo ha quedado “espectacular”. 
“Ahora que ya está hecho, creo que 
teníamos que haberlo hecho todo así, 
pero bueno. El español piensa bien, 
pero tarde”, dijo.

Las obras
La fi nalización de las obras se ha retra-
sado debido a la pandemia de la CO-
VID-19.

El proyecto ha contado con un pre-
supuesto de más de 2.572.000 euros 
subvencionado a través del programa 
EDUSI ‘Valdepeñas On’, cofi nanciado 
al 80% por la Unión Europea a través 
del Fondo Social de Desarrollo Regio-
nal y al 20% restante por el Consisto-
rio, dentro del marco operativo España 
2014-2020.

Se trata de un bulevar cuya calzada, 
de doble sentido, va por el centro del 
Canal (a diferencia de los otros tramos 
de la avenida Primero de Julio), mante-
niendo los bulevares laterales, ya que, 
como no hay soportales como en la 
otra parte del Canal, se pueden utilizar 
para recreo y paseo.

El teniente de alcalde de Obra y Ur-
banismo, Manuel Martínez, dijo sobre 
este proyecto que era una obra “im-
portante y compleja”, que contribuirá a 
la mejora de la fi sonomía y regenera-
ción económica de la zona, y que “los 
vecinos y los locales podrán disfrutar 
de bulevares laterales de siete metros 
de ancho”.

Concretamente la urbanización del 
nuevo tramo cuenta con bulevares de 
siete metros de ancho cada uno y zo-
nas arboladas en parterres laterales, 
además de una vía central, por lo que 
se ha actuado sobre una superfi cie to-
tal de 7.600 metros cuadrados.

El proyecto da protagonismo al pea-
tón, que puede disfrutar de 4.330 me-
tros cuadrados de bulevares ajardina-
dos. Además, se destinan 1.903 metros 
cuadrados a viales, 605 metros cuadra-
dos para la creación de  44 aparcamien-
tos en línea y 2.463 metros cuadrados 
para el cubrimiento del propio Canal.

Las obras incluyen además riego por 
goteo, preinstalación de redes como 
fi bra óptica y electricidad o separativa 
de aguas pluviales y residuales, entre 
otras.

La inauguración del 
nuevo tramo del Canal 
tendrá lugar el 1 de julio
Ya se ha abierto al tráfi co, pero la inauguración se ha dejado para hacerla coincidir con un homenaje 

a las víctimas de la riada de 1979 y a la espera de que la incidencia de la COVID-19 sea menor

EL TRAMO DEL CANAL ENTRE LAS CALLES SEIS DE JUNIO Y NORTE, QUE YA ESTÁ ABIERTO A LA CIRCULACIÓN / M. G.

Varios actos 
conmemorarán el 
segundo aniversario 
de la Coronación 
Pontifi cia de la Virgen 
de Consolación
M. G.

VALDEPEÑAS

La Hermandad de Nuestra Señora 
de Consolación, patrona de Val-
depeñas, ha informado de que ha 
organizado varios actos para con-
memorar la llegada defi nitiva de la 
Virgen de Consolación a la ciudad 
y el segundo aniversario de su Co-
ronación Pontifi cia.

Los actos, que tendrán lugar en 
la parroquia de la Asunción, co-
menzarán este 28 de mayo con un 
Triduo Solemne, que se desarrolla-
rá hasta el día 30, que consistirá en 
el rezo del Santo Rosario a las 20 
horas y el ejercicio de las fl ores y 
en la Santa Misa a las 20.30 horas.

El 31 de mayo se llevará a cabo la 
Fiesta de la Visitación, que conme-
morará la llegada defi nitiva de la 
Virgen de Consolación a Valdepe-
ñas. Se rezará el Santo Rosario a las 
20 horas y se realizará el ejercicio 
de las fl ores y media hora después 
se celebrará la Santa Misa.

El 1 de junio tendrá lugar la con-
memoración del II Aniversario 
de la Coronación Pontifi cia de la 
Virgen de Consolación. A las 12 y 
a las 19.30 horas se rezará el Án-
gelus con pública veneración de la 
sagrada Imagen y habrá una ora-
ción especial. También se rezará el 
Santo Rosario a las 20 horas y a las 
20.30 habrá una Santa Misa.

En estos días, la Imagen de la 
Santísima Virgen se situará en el 
presbiterio de la parroquia de la 
Asunción para mayor cercanía a 
sus devotos.

La hermandad ha señalado que 
en todo momento se cumplirá con 
lo establecido en las normas del 
Obispado y de Sanidad con respec-
to a la pandemia de la COVID-19.
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El Pabellón Ferial “Esteban López 
Vega” de Valdepeñas acogeió el 
lunes unas jornadas de ‘Promo-
ción de la inserción sociolabo-

ral de personas en riesgo de exclusión’.
La concejala de Desarrollo Empre-

sarial y Comercio, Julia Cejudo, indicó 
que son las terceras jornadas que este 
año se celebran dentro del proyec-
to “Valdepeñas en Clave de Inclusión”, 
enmarcado en el programa operativo 
de Empleo, Formación y Educación. La 
semana pasada las jornadas se centra-
ron en el emprendimiento.

El lunes, Cejudo recordó que el pro-
yecto “Valdepeñas en clave de Inclu-
sión” comenzó en 2019 y cuenta con 
itinerarios de formación con el objetivo 
de conseguir la inserción laboral de los 
usuarios, dándoles herramientas para 
poder acceder a un puesto de trabajo. 
Se realizan tutorías individualizadas y, 
tras los cursos, reciben ayuda de las 
orientadoras de la Concejalía de Desa-
rrollo Empresarial hasta encontrar un 
trabajo y poder mantenerlo.

Entre las conferencias celebradas el 
lunes estuvieron una de “Movimientos 
por la paz”, que dio herramientas diri-
gidas a colectivos de exclusión social, 

una sobre cómo aprovechar los recur-
sos de este proyecto para encontrar 
empleo, se dieron a conocer experien-
cias y hubo una mesa redonda.

Alejandro Martínez, de la empresa 
Aprofem, encargada de las jornadas, 
declaró que éstas pretenden contex-
tualizar el tema de la empleabilidad y 
el emprendimiento en colectivos vul-
nerables, dando herramientas para la 
inserción en el mercado laboral e in-
formando de los recursos que tienen a 
su disposición, por ejemplo, en el ayun-
tamiento.

En las jornadas participaron una 
treintena de personas.

En las jornadas de emprendimiento 
de la semana pasada se dieron conse-
jos a los futuros emprendedores para 
“que pierdan el miedo”, indicando que, 
aunque los comienzos pueden pare-
cer difíciles, no están solos al empe-
zar un proyecto empresarial, sino que 
cuentan con ayudas como las del área 
de Desarrollo Empresarial o AJE para 
empezar, asesorarles, informarles de 
subvenciones y otras ayudas, cederles 
espacios…
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EL INTEF PUBLICA UN 
PROYECTO DE GAMIFICACIÓN 
EDUCATIVA DEL PROFESOR 
BENITO PIÑA
“La isla de los números” es un pro-
yecto de gamifi cación educativa 
creado por Benito Piña, profesor del 
Colegio San Agustín. Dicha propues-
ta está enfocada para que alumnos y 
alumnas aprendan matemáticas de 
una forma lúdica y atractiva. El Ins-
tituto Nacional de Tecnologías Edu-
cativas y Formación del Profesorado 
(INTEF), a través de su plataforma 
digital “Experiencias Inspiradoras”, 
se ha hecho eco del proyecto y lo ha 
publicado en su plataforma digital.

ROSAE CELEBRA SU 20 
ANIVERSARIO Y ENTREGA 15.000 
EUROS A INVESTIGACIÓN DEL 
CÁNCER DE MAMA

La Asociación de Afectadas de Cán-
cer de Mama (Rosae) realizó el vier-
nes un acto en su sede para con-
memorar su 20 aniversario, en el 
que presentó su nueva página web, 
su nuevo logotipo y entregó 15.000 
euros para investigación del cáncer 
de mama a tres asociaciones: CMC, 
CNIO Y GEICAM, 5.000 euros a cada 
una de ellas.

LA GUARDIA CIVIL, TEMA DE LA 
ÚLTIMA JORNADA DEL CURSO DE 
SEGURIDAD Y DEFENSA DE LA 
UNED
El Curso de Experto en Seguridad 
y Defensa que está celebrando la 
UNED de Valdepeñas ha permitido 
en esta ocasión conocer, con la po-
nencia “La Guardia Civil, garante de 
la seguridad”, la historia, evolución y 
las tareas que actualmente realiza el 
Cuerpo de la Guardia Civil. 

EL IES GREGORIO PRIETO 
CONSIGUE LA ACREDITACIÓN 
ERASMUS PARA EL SECTOR DE 
EDUCACIÓN ESCOLAR

El IES Gregorio Prieto ha consegui-
do la Acreditación Erasmus para el 
sector de Educación Escolar. Con-
tará con una fi nanciación estable 
y asegurada en los próximos años 
para desarrollar actividades de mo-
vilidad de alta calidad.

CRISTINA GALÁN CUENTA SU 
VIDA EN SU NUEVO LIBRO A LA 
VEZ QUE HABLA DE HISTORIA, DEL 
FEMINISMO Y DE LAS EMOCIONES

El viernes se presentó el libro de la 
escritora valdepeñera Cristina Ga-
lán, “Bajo el árbol sagrado. El ofi cio 
de amar”, que cuenta la vida de la 
autora a la vez que habla de la histo-
ria de nuestro país y trata de forma 
transversal el feminismo y las emo-
ciones.

MOMENTO DE LAS JORNADAS / M. G.

Valdepeñas acogió unas jornadas de 
‘Promoción de la inserción sociolaboral 
de personas en riesgo de exclusión’
Son las terceras jornadas que se celebran este año, enmarcadas en el proyecto “Valdepeñas en clave 

de Inclusión”, centrándose las de las semana pasada en el emprendimiento

LANZA

VALDEPEÑAS

Las compañías españolas SENER 
Aeroespacial, GMV y Tecnobit-Gru-
po Oesía han creado, en coordina-
ción con el Ministerio de Defen-
sa de España, la sociedad SATNUS 
Technologies, S.L. constituida para 
coordinar todas las actividades del 
Pilar Tecnológico de Operadores 
Remotos (Remote Carriers), que en 
España lideran las tres empresas 
en consorcio. La nueva sociedad se 
constituye con una aportación de 
capital idéntica por parte de las tres 
compañías, adecuando el reparto de 
carga de trabajo para cada una de 
las fases del programa.

La constitución de SATNUS Tech-
nologies, S.L. es una reafi rmación 

del compromiso de las tres compa-
ñías, SENER Aeroespacial, GMV y 
Tecnobit-Grupo Oesía, con el pro-
grama FCAS, a través del Sistema 
de Armas de Siguiente Generación 
NGWS (Next Generation Weapon 
System). Las tres empresas se com-
prometen así a impulsar y facilitar 
la participación nacional en este 
importante Pilar Tecnológico de 
Operadores Remotos, poniendo en 

valor la capacidad de la ingeniería 
española y el potencial de la indus-
tria nacional.

Premios Iberia FITUR
Por otra parte, en los premios Iberia 
Fitur, el Corredor Sanitario, desa-
rrollado por la compañía aérea junto 
con Fenin y el Grupo Oesía, ha sido 
galardonado por su contribución a 
dotar a España de material sanita-
rio para hospitales, cuerpos de se-
guridad, colectivos esenciales y la 
ciudadanía durante la pandemia de 
COVID-19. “Juntas las tres organi-
zaciones trajimos 122,74 millones de 
equipos sanitarios a España desde 
China”. La aerolínea reconoció a di-
versas organizaciones en una cere-
monia que tuvo lugar en el stand de 
Iberia en el marco de la feria Fitur. 

SENER Aeroespacial, GMV y Tecnobit-Grupo Oesía 
constituyen la sociedad conjunta SATNUS Technologies SL 
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El Ayuntamiento de Valdepeñas 
renovó lunes el convenio anual 
que mantiene con Cáritas In-
terparroquial, que ha aumenta-

do en relación a años anteriores hasta 
alcanzar los 73.500 euros para cofi nan-
ciar programas de atención a tempore-
ros en la campaña de vendimia, ayudas 
de emergencia de alimentos, acogida 
y seguimiento familiar, además de la 
atención a personas sin hogar.

El alcalde de Valdepeñas, Jesús Mar-
tín, suscribió con el presidente de 
Cáritas Interparroquial de Valdepeñas, 
Alfonso Patiño, este acuerdo que per-
mitirá dar celeridad y evitar trámites 
burocráticos para ayudar a familias en 
situación vulnerable, que se ha visto 
agravada debido a la pandemia. El regi-
dor municipal explicó que en la locali-
dad se han destinado desde diferentes 
administraciones 88.000 euros en el 
último año, algo que dista mucho de los 
18.000 euros que había establecidos en 
ejercicios anteriores.

En este sentido, Martín agradeció a 
Cáritas “que entre las actividades que 
venía desarrollando para la comunidad, 
haya incorporado la de las ayudas de 
emergencia de alimentos para perso-
nas que les transfi ere el ayuntamiento. 
Hemos incorporado 45.000 euros para 
ese fi n, de los 73.500 euros de este con-
venio, y lógicamente ahora podemos 
tener la capacidad de que, en cuestión 

de horas, con la coordinación de Servi-
cios Sociales y Cáritas, podamos aten-
der a este colectivo”. 

El alcalde de Valdepeñas agradeció la 
labor de voluntarios y de las entidades 
que se implican ayudando a los colecti-
vos más vulnerables, apuntando que “si 
algo nos ha enseñado la pandemia, es 
que aquí o remamos todos en la misma 
dirección, o no vamos a llegar a buen 
puerto ninguno por separado”. 

Cáritas percibirá a través de este 
convenio 26.000 euros como en ejer-
cicios anteriores para la labor que de-
sarrolla de manera habitual, a lo que 
se sumarán 42.000 euros de ayudas de 

emergencia en alimentos, 2.000 euros 
para becas de libros y 3.500 euros di-
rigidos a la campaña de Navidad ‘Un 
niño/a, un juguete’. 

Por su parte, el presidente de Cáritas 
Interparroquial de Valdepeñas, Alfonso 
Patiño, apuntó que el pasado año aten-
dieron a 375 familias, la mitad españo-
las y la mitad inmigrantes, lo que su-
puso un 20% más respecto a 2019. Con 
ellos además se llevaron a cabo talleres 
para facilitarles salir de su situación de 
vulnerabilidad. 

En total la entidad atendió en 2020 a 
628 personas, incluyendo también a 98 
personas sin techo y 52 temporeros. 

Valdepeñas eleva su 
convenio anual con Cáritas 
hasta los 73.500 euros
El dinero se destina a ayudas de emergencia para alimentos, acogida y seguimiento familiar, atención 

a personas sin hogar y atención a temporeros en campaña de vendimia o becas, entre otras

MOMENTO DE LA FIRMA DEL CONVENIO / LANZA

M. G.

VALDEPEÑAS

Dentro de las semanas temáticas que 
está organizando la Concejalía de Ju-
ventud, del jueves al domingo de la se-
mana pasada programó la Semana del 
Medio Ambiente.

Entre las actividades estuvo un taller 
de cocina de campo, para el que la con-
cejalía facilitó los ingredientes necesa-
rios a las personas inscritas.

También preparó la actividad “Huer-
to ecológico”, en la que enseñó a tener 
un pequeño huerto en casa con plantas 

necesarias para cocinar, como el perejil 
o el romero. Se facilitaron las semillas 
para tener este huerto en casa.

Asimismo pudieron enviar fotogra-
fías a sus redes sociales con buenas 
prácticas para proteger el medio am-
biente, como reciclar, recoger basura 
de parques o zonas verdes…

Otra actividad ha sido recicla tu ropa 
(tie dye), en la que se enseñó a teñir ca-
misetas para darles una segunda vida. 

El objetivo de esta semana, celebrada 
en conmemoración del Día Mundial del 
Reciclaje (17 de mayo) ha sido ayudar a 
mejorar nuestro mundo.

La Concejalía de Juventud celebró la 
Semana del Medio Ambiente

CARTEL DE LA SEMANA / LANZA

McDonald´s se 
instalará en la 
avenida del Vino
M. G. - LANZA

VALDEPEÑAS

McDonald´s abrirá próximamente 
su primer restaurante en Valde-
peñas, tal y como informó Inmo-
biliaria TEO en sus redes sociales, 
indicando que se ha encargado 
de la gestión y ha actuado como 
intermediario. Asegura que “des-
pués de muchos años intentán-
dolo, Inmobiliaria TEO ha con-
seguido que la cadena de comida 
rápida y restauración número 1 a 
nivel mundial se instale en la lo-
calidad”.

Explica que la fi rma americana 
de restauración, siguiendo con 
su plan de expansión, se va a ins-
talar en la avenida del Vino, con 
una superfi cie de 1.664 metros 
cuadrados. 

La cadena espera crear un 
atractivo para la ciudad castella-
no-manchega, a la vez que crear 
puestos de trabajos directos e in-
directos.

El restaurante contará con todo 
tipo de servicios, pensados para 
ofrecer al cliente una experien-
cia agradable a la par que segura. 
Dispondrá de una zona de juegos 
para los más pequeños. 

El Pleno municipal de febrero 
de 2020 aprobó la modifi cación 
del POM (Plan de Ordenación 
Municipal) para permitir la ins-
talación de bares, cafeterías y 
restaurantes en la zona residen-
cial ubicada en la manzana con-
tigua a Viña Lola, en la avenida 
del Vino (donde se va a instalar 
McDonald´s), con el fi n de “favo-
recer la instalación de empresas 
que generen actividad económica 
en la ciudad”. Sin embargo, algu-
nos grupos de la oposición, como 
el Grupo Popular, no vieron con 
buenos ojos la modifi cación del 
POM para que venga a la ciudad 
una empresa de comida rápida.

PROYECTO DE MCDONALD´S  / LANZA
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La teniente de alcalde de Cul-
tura y Turismo, Vanessa Irla, 
presentó el miércoles la novena 
edición de “Las Notas del Vino”, 

una iniciativa que une cultura y eno-
turismo a la vez que tiene un compo-
nente solidario ya que, en esta ocasión, 
el 50% del dinero que se recaude con 
la venta de entradas se destinará a las 
asociaciones “HugoAME. Nunca cami-
narás solo” y Asentitina “Tus galletas, 
mis pasos.  Ayuda a Álvaro” (25% a cada 
una), para ayudar a los niños de Valde-
peñas Hugo y Álvaro, que tienen enfer-
medades raras.

En total habrá cinco conciertos, los 
mismos que el año pasado, que se de-
sarrollarán del 12 de junio al 10 de julio 
en bodegas de la ciudad, Bodegas A7 y 
el Museo del Vino, con aforo limitado a 
entre 100 y 150 personas, dependiendo 
del lugar. “El año pasado demostramos 
que se podían hacer actividades cultu-
rales de manera segura y este año se-
guiremos con las mismas medidas de 
seguridad, ya que, aunque la situación 
es mejor, no debemos relajarnos”.

Los conciertos comenzarán el 12 de 
junio a las 22 horas en Bodegas A7 con 
un tributo a Luz Casal, “Entre nuestros 
recuerdos”, con un precio de la entra-
da de seis euros. Continuarán el 18 de 
junio a las 21 horas en Bodegas Arúspi-
de con un tributo a los más grandes a 
cargo de Luis Muñoz (8 euros), el 26 de 
junio a las 21 horas en Vinícola de Val-
depeñas con la Compañía de Flamen-
co de Marta Serrano a las 21 horas (10 
euros) y el 3 de julio a las 21 horas en 
la antigua Bodega Navarro López, con 
visita a las instalaciones a las 20 horas 
y el concierto “Fuera de moda” (10 eu-
ros). Las actuaciones se cerrarán el 16 
de julio a las 22 horas en el Museo del 
Vino con Helen Sax Soul (6 euros).

En cada bodega se degustarán los vi-
nos propios de dicha bodega, en Bode-
ga A7 un vino genérico de la DO Valde-

peñas y en Museo del Vino vinos de las 
bodegas participantes.

Irla agradeció el apoyo de las bode-
gas para potenciar la cultura del vino y 
el enoturismo y por mantener viva esta 
iniciativa.

La teniente de alcalde recomendó 
acudir media hora antes del comienzo 
de las actuaciones para facilitar la or-
ganización y recordó que habrá control 
de la temperatura, gel hidroalcohólico, 
distancia de seguridad (se estará sen-
tado) y será necesario acudir con mas-
carilla. Los aperitivos se entregarán de 
manera individual.

Las entradas se pueden adquirir a 
partir del martes en las propias bode-
gas, el Museo del Vino, la Ofi cina de 
Turismo y a través de las dos asociacio-
nes benefi ciarias de la iniciativa.

Entidades benefi ciarias
José Luis Ruiz Flores, abuelo de Hugo, 
y Mamen Martínez, madre de Álvaro, 
agradecieron que se haya pensado en 
estas asociaciones para destinar el 50% 
de la recaudación, sobre todo, ahora 
que por la pandemia no han podido 
llevar a cabo muchas de las actividades 
que realizan para obtener fondos para 
el tratamiento de los pequeños.

José Luis Ruiz comentó que las tera-
pias de Hugo comenzarán dentro de 

poco. “Ha estado muchas veces ingre-
sado y le cuesta socializar con perso-
nas que no conoce. Ha comenzado a ir 
al colegio y empieza a socializar. Hasta 
ahora nosotros le hemos dado las tera-
pias, pero creemos que pronto estará 
preparado para nuevas terapias para su 
rehabilitación con profesionales”.

Dio las gracias a las personas de Val-
depeñas y de los pueblos de alrededor 
que siempre colaboran. “Sin ellos, Hugo 
no estaría al nivel que está. Las terapias 
están funcionando, pero todo es poco 
para su evolución. Le pone muchas ga-
nas y es feliz, pero necesita apoyo”.

Mamen Martínez explicó que tienen 
proyectos nuevos de los que irán infor-
mando próximamente. Dijo que ahora 
su prioridad es una silla de ruedas eléc-
trica para Álvaro y la adaptación de una 
casa para él, además de las terapias. 
“Lleva con terapias desde los cuatro 
meses”.

Agradeció “el apoyo incondicional del 
ayuntamiento. Siempre está con noso-
tros, por ejemplo, ayudando para que 
pudiera acceder a la piscina climatiza-
da para su terapia acuática durante la 
pandemia”.

También dio las gracias a los valde-
peñeros y a los ciudadanos de La Caro-
lina, su pueblo natal, por la ayuda que 
les brindan.

“Las Notas del Vino” contarán 
con cinco conciertos 
Esta iniciativa une cultura y enoturismo a la vez que tiene un componente solidario, en esta ocasión, 

destinando el 50% de la venta de las entradas a ayudar a los niños Hugo y Álvaro

PRESENTACIÓN DE “LA NOTAS DEL VINO” / M. G.

LA ESTACIÓN DEL FERROCARRIL 
CUMPLE SU 160 ANIVERSARIO
La Estación de Trenes ha cumplido 160 
años. En un principio pertenecía a la 
compañía MZA (Madrid - Zaragoza - 
Alicante), pudiéndose ver estas siglas 
en los azulejos del edifi cio de la esta-
ción de Valdepeñas y también en la de 
Atocha. La estación ha tenido gran re-
levancia para el desarrollo de la ciudad.

Valdenvero 
Arbosana, de Colival, 
Medalla de Oro en 
New York Olive Oil 
Competition 
M. G. - LANZA

VALDEPEÑAS

La Cooperativa Olivarera de Valde-
peñas (Colival) ha conseguido Meda-
lla de Oro en el certamen New York 
International Olive Oil Competition 
2021, por su Valdenvero Arbosana. 

Desde Colival ponen en valor este 
reconocimiento a nivel internacio-
nal para uno de sus aceites por su 
calidad.

Este mes la Cooperativa Olivare-
ra de Valdepeñas ha recibido tam-
bién otros premios, como el Mejor 
Frutado Maduro para su Valdenve-
ro Frantoio Organic y dos Grandes 
Oros para sus aceites ecológicos 
Valdenvero Cornicabra Organic y 
Sierra Prieta Organic, en el Concur-
so Internacional Ecotrama.

Este concurso está solo dedicado 
a los aceites ecológicos, organizado 
por Ecovalia y la Diputación de Cór-
doba, en colaboración con AEMO. 

Asimismo, seis de los aceites 
de Colival se incluyen en la Guía 
EVOOLEUM, situándose entre los 
100 mejores aceites del mundo para 
esta guía que cuenta con los mejores 
catadores del planeta. 

En concreto, los aceites Valden-
vero Cornicabra y Valdenvero Arbo-
sana, han sido califi cados como los 
mejores aceites de oliva virgen extra 
monovarietales del mundo, estando 
en el Top 100, Valdenvero Coupage, 
Valdenvero Arbequina, Valdenvero 
Picual y Valdenvero Cornicabra Or-
gánico. 

“Nuevos éxitos en la ya larga lista 
de premios y distinción de Colival, 
por la calidad de sus aceites de oli-
va virgen extra, un producto que no 
deja de lograr estrellas en los certá-
menes más prestigiosos a nivel na-
cional e internacional. La almazara 
valdepeñera ha logrado lo que pa-
recía imposible, poseer 6 aoves en 
esta guía tan prestigiosa, y a la vez 
tener los Mejores Aceites de Oliva 
Virgen Extra de la variedad Arbo-
sana y Cornicabra, de la campaña 
2020-2021, que otorga EVOOLEUM. 
Todo un logro, teniendo en cuenta 
que España es la mayor productora 
oleícola mundial, con muchas em-
presas que elaboran aoves de exce-
lente calidad”.

“Así Colival está entre los mejo-
res del mundo, una cooperativa que 
está a la cabeza de la producción 
por la calidad, por la diferenciación 
y por la lucha en pro de un posicio-
namiento de marca en el sector”.
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El consejero de Agricultu-
ra, Agua y Desarrollo Rural, 
Francisco Martínez Arroyo, se 
comprometió a que la Deno-

minación de Origen (DO) Valdepeñas 
sea “en muy poquito tiempo” la DO 
“con más transparencia, trazabilidad y 
garantía de España”.

Así se pronunció el martes el con-
sejero contestando a preguntas de los 
medios durante su asistencia al Co-
mité Regional de la Unión de Peque-
ños Agricultores y Ganaderos (UPA), 
donde afi rmó que actualmente la de 
Valdepeñas es una DO donde “hoy 
se garantiza la trazabilidad mejor que 
en otras de nuestro país”, después de 
que el juez de la Audiencia Nacional 
José Luis Calama admitiera a trámite 
una denuncia presentada por la Fis-
calía para investigar si las bodegas de 
la Denominación de Origen Protegida 
(DOP) de Valdepeñas, Félix Solís, Gar-
cía Carrión, Navarro López y Fernan-
do Castro, así como sus administrado-
res, han comercializado como crianza, 
reserva y gran reserva vinos que “no 
cumplían los requisitos de elabora-
ción, ni en periodo mínimo de enve-
jecimiento, ni en la permanencia en 
barrica de roble ni en botella”.

“No vamos a desaprovechar la opor-
tunidad. Me comprometo a que esto 
va a ser así y la garantía es absoluta 
respecto a los consumidores”, mani-
festó, asegurando que en la gestión, 
que actualmente depende de su Con-
sejería, se va a “extremar el cuidado” 
para que sea la DO “con mayor garan-
tía para los consumidores”.

“Nos jugamos mucho”, continuó, re-
cordando que esta es una DO “muy 
importante”, que ha incrementado sus 
ventas este último año en un 25%, por 
lo que quiso mandar un “mensaje de 
tranquilidad a todos: viticultores, dis-
tribuidores, empresas y, sobre todo, a 
los consumidores”, haciendo hincapié 
en que desde el Gobierno regional van 
a defender “siempre primero a los vi-
ticultores”, porque saben “dónde está 
el eslabón que más apoyo requiere por 
parte de las administraciones”.

Martínez Arroyo señaló que actual-
mente la Interprofesional de la DO “ya 
no existe”, ya que la parte productora 
se retiró de la misma y esta “no pue-

de funcionar sin las dos partes”. Ac-
tualmente, continuó, lo que existe es 
el Consejo Regulador de la DO y es su 
Consejería la que realiza las tareas de 
gestión.

Sin embargo, mostró su confi anza en 
que se recupere otra Interprofesional, 
se cree una asociación o se ponga en 
marcha cualquiera de los modelos de 
gestión que pueden hacer funcionar a 
una DO, mostrándose convencido de 
que “pronto” las dos partes (produc-
tores e industriales) se van a poner de 
acuerdo. “Mientras, nosotros garanti-
zamos la gestión de la DO”.

Alcalde de Valdepeñas
Por su parte, el alcalde de Valdepeñas 
y expresidente de la Denominación de 
Origen Valdepeñas, Jesús Martín con-
testó el lunes a los periodistas a pre-
guntas sobre la situación de la DO y 
dijo que, a veces, “todo tiene que cam-
biar para que nada se modifi que”.

Señaló que hay dos grandes em-
presas que suponen el 80% de la co-
mercialización del vino de la DO que 
están en una guerra comercial y que 
pagan justos por pecadores. “La DO ha 
recibido el penúltimo golpe a su ima-
gen cuando no tiene nada que ver con 
esa guerra”. “Esta última crisis no ha 

sido por un problema de elecciones o 
por el decálogo. Sino que no se ponen 
de acuerdo en quien nombrar como 
presidente y no llegarán a un acuer-
do porque para bailar el chotis hacen 
falta dos y uno no quiere. Unas veces 
uno y otras veces otro”.

Se mostró tranquilo ante el hecho 
de que la Consejería de Agricultura se 
haga cargo de la gestión de la denomi-
nación de origen y ésta no pierda su 
imagen, así como que no pierdan po-
der adquisitivo los agricultores por-
que dos industriales estén en guerra.

Considera que la gestión de la Con-
sejería podría durar como mínimo un 
año, hasta que la situación se calme. 
“Mientras, está garantizada la trazabi-
lidad de los vinos de la DO”.

Apuntó que la resolución de la Au-
diencia Nacional sobre posible fraude 
en el etiquetado de vinos podría de-
morarse dos o tres años al ir la justi-
cia lenta y añadió que los expedien-
tes están suspendidos por esta causa 
judicial, que podrían suponer multas 
cuantiosas. “Mientras la DO sigue 
existiendo y goza de credibilidad” al 
contar con una contraetiqueta que 
dice lo que la botella contiene.

“No hay mal que por bien no venga”, 
fi nalizó diciendo.

Martínez Arroyo se compromete a que la DO 
Valdepeñas sea “en muy poquito tiempo” la 
que tenga “más transparencia” de España
La Consejería de Agricultura se encarga de su gestión tras la desaparición de la Interprofesión, pero 

el consejero confía en que “pronto” las dos partes se pongan de acuerdo

JUNTA DIRECTIVA DE LA DO CUANDO ERA PRESIDENTE JESÚS MARTÍN / M. G.

Félix Solís muestra 
voluntad de acuerdo en 
Valdepeñas y consejero le 
advierte que para sellarlo 
tiene que haber cesiones
EUROPA PRESS

TOLEDO

Félix Solís, el presidente y conseje-
ro delegado de Félix Solís Avantis, 
mostró su disposición de alcanzar 
un acuerdo en el marco de la De-
nominación de Origen Valdepeñas, 
consciente de que su grupo “se jue-
ga mucho”. Mientras, el consejero de 
Agricultura, Agua y Desarrollo Rural, 
Francisco Martínez Arroyo, le advir-
tió de que para sellar un consenso 
es imprescindible hacer “cesiones”. 
Este diálogo entre Félix Solís y el 
consejero se produjo el miércoles 
en el marco del foro organizado por 
Agro Santander y La Tribuna que se 
celebró en Toledo, toda vez que la 
Interprofesional ha desaparecido, 
tras abandonar la misma la parte 
productora.

En este marco, Solís aludió al de-
cálogo por el que este órgano se ha 
regido desde 2016 y que arrastra 
“alguna situación que ahora se trata 
de solventar”, precisando que “hay 
empresas y asociaciones que han 
hecho sus deberes y otras que no”.

“Quiero que sepa usted que como 
Félix Solís estamos a su disposición 
para llegar a un acuerdo porque nos 
estamos jugando mucho”, insistió 
recordando que su bodega cuenta 
con 140.000 barricas de roble ame-
ricano. “Si las empresas no creye-
ran en sus productos, en Castilla-La 
Mancha y Valdepeñas, no harían 
esas fuertes inversiones. Siempre 
seremos los últimos en negarnos a 
cualquier situación”, aseguró.

En su réplica, el consejero mostró 
su satisfacción por el hecho de que 
Solís haya expresado su voluntad 
de acuerdo, pero le advirtió de que 
para que este sea real “todos tienen 
que ceder”, al igual que pasa en ma-
teria de agua, por ejemplo.

Dicho esto, el consejero reconoció 
que la presencia de este grupo es 
“imprescindible” y que el proyecto 
de bodega que edifi ca, que será el 
edifi cio “más alto” de Ciudad Real, 
es “un orgullo”. “Queremos que Félix 
Solís esté en Castilla-La Mancha y 
pague sus impuestos en Castilla-La 
Mancha”, añadió el consejero, que 
volvió a decir que aunque la Inter-
profesional de Valdepeñas haya 
desaparecido, la DO, bajo su tutela, 
continuará funcionando sin ningún 
tipo de problema porque su correc-
to funcionamiento está garantizado. 
No obstante, reiteró su confi anza en 
que las partes se vuelvan a poner de 
acuerdo.
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EL DEPORTEEL DEPORTE
ONCE MEDALLAS PARA LOS ATLETAS DEL 
VALDEPEÑAS ATHLETICS CLUB EN LA 

TERCERA JORNADA DEL PROVINCIAL

Más de una veintena de atletas del 
Sistemas Valcom-Valdepeñas Athletics Club 
participaron el pasado domingo en Ciudad 
Real en la 3ª Jornada del Campeonato 
Provincial Escolar para las categorías sub14-
16-18. El club vinatero conquistó hasta once 
medallas.
Lograban medalla de oro y el título de 
campeones provinciales: Arturo Castellanos, 
en el Salto de Altura sub 16 consiguiendo 
marca personal para con 1 metro y 60 
centímetros; Carla Moliterni, en el Salto con 
Pértiga sub16; Estrella Ponce, también en Salto 
de Altura pero en la categoría sub18 con un 
registro de 2 metros y 30 centímetros; Andrea 
Cosmina, en los 800 metros sub18; e Iván 
Rivero, en los 100 metros sub18.
Las medallas de plata fueron para Alejandro 
León, en los 2.000 obstáculos sub18; Natalia 
Ruiz, en los 100 metros sub18; Laura Artesero, 
en el Salto con Pértiga sub16; y Rebeca 
Corrales en la Pértiga sub18.
Mientras que las medallas de bronce las 
conquistaron Paula Bautista, en los 600 
metros sub16; y María Laderas en el salto con 
Pértiga sub16.

EL EQUIPO FEMENINO DEL VALDEPEÑAS 
ATHLETICS ROZA EL PODIO EN EL REGIONAL 

DE CLUBES AL AIRE LIBRE

El Sistemas Valcom Valdepeñas Athletics 
Club participó el pasado sábado en el XXIV 
Campeonato Regional de Clubes al aire 
libre, celebrado en Ciudad Real. El equipo 
femenino rozó el podio, al fi nalizar en la cuarta 
posición a solo cinco puntos del tercer puesto, 
mientras que el equipo masculino fue sexto.

LANZA / VALDEPEÑAS

Casi 200 jóvenes competidores de 33 equipos  
participaron el pasado fi n de semana en la 
Vuelta Ciclista a Valdepeñas-Memorial Al-

berto Ramírez para las categorías cadete masculi-
no y femenino y júnior femenino.

La carrera, organizada por el Club Ciclista Valde-
peñas, tuvo dos etapas: una cronoescalada el sá-
bado de 4’2 kms con subida al Monumento de El 
Ángel; y una en línea el domingo de 53 kms, con 
salida y llegada en Valdepeñas y con dos puertos 
puntuables de cuarta categoría y una meta volante. 
En esta segunda jornada se dio la nota negativa, ya 
que cuatro ciclistas tuvieron que ser trasladados al 
Hospital tras una caída. Alguno tuvo que estar va-
rias horas en observación, pero, afortunadamente, 
todos fueron dados de alta.

En cuanto a los ganadores, Alem Herráiz (Sanse) fue 
el vencedor de la general cadete, en la que Daniel 
Díaz Lucas (Aupatravel-EC Magro) fue el mejor de 
primer año. En cadete femenino se impuso Irene 
del Puerto (Fuenlabrada), mientras que en júnior 
femenino ganó Laura María Mira (Avanza-Porriño).

A la vez se disputaron los Campeonatos Regionales 
en la categoría cadete, en los que triunfó en mas-
culino tanto en la contrarreloj como en la prueba 
en línea el almagreño Manuel Sanroma (Giménez 
Ganga). En la crono femenina venció Ángel García 
(Amiñur Consulting), mientras que la campeona de 
la prueba en línea fue la valdepeñera Pilar Tercero 
(CC Valdepeñas).

La local Pilar Tercero se proclamó campeona regional cadete en el Memorial Alberto Ramírez

El ciclismo de base da 
espectáculo en Valdepeñas

GANADORES DE LAS DISTINTAS CATEGORÍAS DE LA VUELTA CICLISTA A VALDEPEÑAS-MEMORIAL ALBERTO RAMÍREZ

MANUEL SANROMA, CAMPEÓN REGIONAL CADETE

PILAR TERCERO, CAMPEONA REGIONAL EN LÍNEA
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